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親愛的扶輪社友，

當您讀到這篇文告時，我們 6月 10-14日在亞特蘭大舉行的第 108屆國

際扶輪年會，早已經進入最後準備工作。我們期望這屆年會將是有史以來最

大且最好的扶輪年會之一，因為我們不僅慶祝扶輪服務人類這一年的美好成

就，也慶祝透過扶輪基金會行善於世界整整一個世紀。

如果您還沒計畫出席，現在到 riconvention.org去註冊還來得及。簡直沒

有比這更好的方式來畫下扶輪另一個美好年度的完美句點：與 4萬名左右的

扶輪社友共聚一堂，分享理念、尋找靈感、及一起歡樂。

我們備感興奮能邀請到我們根除小兒痲痹工作的友人及夥伴比爾‧蓋

茲，在我們的年會演講。而且這屆年會值得您及早抵達前去出席一項特別的

社長和平會議，此一會議預定在 6月 9-10日舉行，特色是馬丁路德金恩博士

與柯瑞達金恩所生的女兒伯尼絲金恩 Bernice A. King將蒞會演講。

這次年會說實在猶如就在我自家後院舉行，我深感榮幸：亞特蘭

大是喬治亞州充滿活力、現代化的首府，離我的家鄉田納西州查頓努加

(Chattanooga)只有 2個小時車程。這座城市是體驗美國南方有名的好客文化

的好地方。我們的地主籌備委員會規劃了一整週精彩的活動，從星期六晚上

的「牛仔褲與藍草音樂」活動開始。

請來我們的百週年奧林匹克公園 (Centennial Olympic Park)，就在友誼之

家對面，在葛萊美獎得獎人 Ricky Skaggs及他的肯塔基州 Thunder樂團的助

興之下翩翩起舞。請來百週年慶街區舞會 (Centennial Celebration Block Party)

或參加亞特蘭大和平之旅 (Peace Tour of Atlanta)，見見老朋友和新朋友。請

捲起您的袖子參加「建造棲身之家」(Habitat Home Build)活動，或綁起您的

鞋帶來參加「現在就終結小兒痲痹 3公里健走／慢跑」(3K Walk/Run to End 

Polio Now)。別忘了在您說再見之前，記得回到友誼之家再多參加一個聚會：

我們的扶輪基金會 100歲生日會，（當然！）還有品嚐蛋糕及冰淇淋。

這屆國際年會將是一項難以置信的經驗，內人 Judy與我期盼和您一起慶

祝――或，套用我們南方人說的，大家作伙來！我們亞特蘭大見！

約翰‧澤恩

國際扶輪社長

網站上訊息
國際扶輪社長

約翰‧澤恩的講詞及新聞

請上網察看

www.rotary.org/office-president

扶輪服務人類
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快訊

寶貴的資源：水及時間
在非洲中部基佛湖 (Lake Kivu)的南端，有一條狹長的走廊，

1994年數千人逃離盧安達種族大屠殺，取道這裡前往剛果民主共
和國。衝突在這個區域持續了十數年。

受到損害的其中一項就是這個區域的供水系統，有一個蓄水
池遭破壞，管線毀損。婦女和兒童每天必須步行好幾小時取水來
煮飯及飲用。對兒童來說，這表示上學時間變少；對婦女來說，
這讓她們無法從事有收入的工作。

剛果東部的布卡佛－萬哥薩 (Bukavu Mwangaza)扶輪社社員阿
曼尼‧馬塔巴羅 Amani Matabaro明白修復供水系統能為這個區域
帶來什麼改變。該社協助成立社區焦點團體，然後與加州蒙提斯
托 (Montecito)扶輪社當時的獎助金主委哈蘭‧葛林 Harlan Green
合作，向扶輪基金會申請一筆 63,000美元的獎助金。

葛林說：「我們鎖定 8個村落，從近 4公里外引水過來。」
布卡佛－萬哥薩扶輪社努力確使社區有擁有這一切的感覺。
馬塔巴羅說：「社區居民很興奮。每個人都積極參與不同階段

的工作。」居民搬運供水設備及施工材料，挖掘水管線的壕溝，
維持計畫地點的安全，甚至捐獻部份管線。

這項穆莫休供水計畫 (Mumosho Water Project)在去年 8月完
工，包括興建新的取水栓、修復破損的取水栓，並在穆莫休保健
診所增設兩個蓄水池及一個水槽。這項計畫讓大約 18,000人直接
享有清潔水源，但間接裨益超過 5萬名居民。扶輪社也和該診所
合作，訓練衛生保健人員及社區動員工作人員，教育村民何謂清
潔用水方式。這項計畫也減少水傳播的疾病。村莊婦女有更多時
間到市場販賣手工製品，懷孕婦女可以在保健診所取得飲用水。
葛林說：「現在孩子們可以上學。他們不必每天花兩、三小時只是
要來回取水。計畫的成效是女性和兒童的生活獲得改善。」

                                                          ――撰文：NIKKI KALLIO

年會

必備的手機應用程式軟體
在 6月 10-14日舉行的 2017年國際扶

輪亞特蘭大年會，你的智慧型手機能協助
你追蹤你的行程、規劃社交活動、以及幫
你找路。你可藉由下載幾個重要應用程式
把你的生活過得簡單輕鬆些。

請從下載免費的扶輪活動應用程式開
始：請到你的應用程式商店搜尋「Rotary 
Events」。這個應用程式可讓你規劃你的
日常行程、認識專題演講人、及下載各次
會議的分發資料。它也可協助你聯繫其他
扶輪社員、分享照片、評估各次會議、以
及寄發回饋意見給年會籌備人員。該應用
程式將於 5月 10日起提供下載。

要了解亞特蘭大現在有什麼音樂、戲
劇、及藝術活動，請下載 Atlanta PlanIt 應
用程式，它有詳細的活動清單。如要知
道關於飯店及音樂表演場地的行家評論，
請下載 Atlanta magazine應用程式，你可
透過這個應用程式以 $5.99美元購買 2016
年 12月號的「Best of Atlanta亞特蘭大精
華」，而毋須訂閱。那一期雜誌提供許多
關於到哪裡吃飯、看戲及藝術展演、聽音
樂的好建議。

如果你想踏出喬治亞世界會議中心
去走走，請利用亞特蘭大的公共運輸系統
MARTA。免費的 MARTA On the Go應用
程式提供了路線時間表、估計抵達時間、
系統地圖、及一個很有用的特別功能：可
找到最接近你的車站或站牌。

                            ――撰文 Hank Sartin

如欲註冊，
請上網至 riconvention.org。

51
安裝的

新汲水栓數目

18,000
因此一計畫

獲得清潔自來水的
人數

100
安裝的管線
估計公里數
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國際扶輪英文月刊：什麼因素促
使扶輪社員加入舉辦網路例會而
非實體例會的扶輪社？

阿爾伯格：有三個原因。第一，
他們發現要出席例會太困難可是
又很想支持扶輪。第二，他們想
要探訪其他扶輪社以便在世界各
地都有擴展人際網絡的機會。第
三個理由是我加入的理由――因
為這個概念很適合我。我需要網
路通訊及這種方式帶來的彈性。

國際扶輪英文月刊：扶輪社要如

何重新思考扶輪例會才能在網路
順利運作？

阿爾伯格：最大的錯誤是扶輪社
把傳統的例會模式直接帶到網路
上。我們需要把扶輪社所做的事
分為資訊及溝通兩部份。第一步
要先著重資訊。理事會議是容易
著手的地方，因為今天大多數的
人都習慣網路商務會議。你只要
以數位方式把議程送出去，附上
背景資料。然後你可以使用網路
會議或網路演講來集會。如果你
在為扶輪社製作一份文件，你寫

扶輪人才

讓你的扶輪社上線
瑞典費爾耶斯塔登的夏洛特‧阿爾伯格 Charlotte Ahlberg擔任企業

訓練講師的期間必須周遊世界各地，因為家有幼齡子女，就是無法把扶
輪例會融入她的行程裡，直到網路扶輪社出現才解決困難。她在 2010
年加入倫敦一個網路扶輪社；2012年創立瑞典第一個網路扶輪社――
2410se網路扶輪社；並在 2015-16年度擔任國際扶輪網路扶輪社委員會
的主委。2016年，立法會議同意廢除網路扶輪社及傳統扶輪社的區別，
以凸顯兩者都是扶輪社，只是例會方式不同而已。立法會議也核准電子
方式，例如網路研討會、視訊會議、及直播都是所有扶輪社可彈性選擇
的例會方式。國際扶輪英文月刊與阿爾伯格討論未來的扶輪社。

好初稿後可以辦一個網路討論
會，你不斷地把文件寄給每個人
看，大家會增添東西，然後你就
可以得到最終版本。

國際扶輪英文月刊：那麼為什麼
要面對面集會？

阿爾伯格：有一些事是無法在網
路上做的。前幾天我們在從事一
項餵食物給兒童的計畫。很難以
虛擬的方式來倒米和原料，對
吧？未來我們聚在一起，就是為
了實體的活動。扶輪的實質意義
是我們聚集領袖、交流構想、並
採取行動。如果我們專注在行動
部份，那就是要親自動手，可是
關於事前有關的資訊可以用網路
方式來收集。

國際扶輪英文月刊：扶輪社想要
適應變動的數位環境要先做些
什麼？

阿爾伯格：首先，收集所有社員
的正確電子郵件。第二，更新扶
輪社網站。網站就是貴社的名
片，所以應該附有連絡方式。你
可能也可以建立一個臉書社團。
用它來聊天，增加網頁的流量。
你也可以在網站上放一小段影
片，說：「嗨，我是這個扶輪社
的社長。我們很歡迎您來參加我
們的例會。」保持簡單，一步一
步來。

  ――撰文：DIANA SCHOBERG

加入 Membership Best 
Practices Group(社員工
作最佳措施團體 )，分享
哪些網路措施對貴社最
有成效。詳情請上網至

on.rotary.org/rotarianbest。
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配偶是團隊的一員

當扶輪的資深領導人旅

行時，扶輪鼓勵他們攜帶配偶

同行。國際扶輪理事會支持配

偶同行參加理事會會議、國際

年會、及國際講習會，以把扶

輪的承諾推廣給家人並作為配

偶參與為扶輪計畫、節目、及

活動的範例。

這麼做還有另一個好

處：當領導人們在會議室開會

時，他們的夥伴們帶頭進入當

地社區去執行服務計畫。

「我們很認真做，」社

長夫人茱蒂澤恩 Judy Germ

說，她已經連續數年參與配

偶活動；她的丈夫約翰是現

任國際扶輪社長。「我們不

是來購物或玩的。」根據理

事會政策，如要扶輪負擔旅

費，配偶必須出席訓練會並

參與服務計畫。

今年 1月，聖地牙哥國際

講習會之後，國際扶輪 17個

理事的配偶們飛到芝加哥去參

加四天的家庭式團隊建構。

第一天，這群配偶衝到 CURE

計畫，他們在那裏包裝醫療用

品，準備運給海外面臨缺少設

備的醫院及診所。

翌日，一群人來到郊區

一座倉庫，整天擔任非營利組

織 Feed My Starving Children

（餵我那飢餓的孩子）的志

內 情 報 導

米赫拉丁卡Mihaela Dinca（左）及瑪西亞豪爾德Marcia Howard在包裝
食物，準備運給索馬利亞兒童。

8 臺灣扶輪　2017.5



及孤兒院；在這一天，這群人

正包裝食物給索馬利亞兒童。

三小時之後，137個裝了幾乎

30,000份餐食的箱子已準備運

往這個東非國家的夥伴組織。

理事夫人瑪西亞豪爾德

Marcia Howard一邊包裝一邊

跳著舞，她說她重視藉由出席

配偶活動以及和從全世界來的

人所結交的友誼。她也感激扶

輪展現它對於家庭的承諾，鑒

於資深領導人們，例如她的

丈夫，國際扶輪理事豪爾德

Bradford R. Howard，把大部

份空閒時間都花在扶輪活動。

豪爾德補充說，他們的小孩子

「在扶輪的圍繞中長大」──

他們的女兒甚至曾經在一個國

際講習會演講。

包裝結束之後，一群人

急著返回伊文斯敦，國際扶

輪總部的家，去參加晚上的

聚會。配偶活動的招待主委

理事格夫人夏洛特阿爾伯格

Charlotte Ahlberg為理事及配

工。一邊聽著激勵每個人的樂

觀音樂，這群配偶一邊整理要

分給營養不良兒童的食物袋，

每次他們裝好一個紙箱時口中

就哼著「扶輪運了另一箱！」

Feed My Starving Children 組

織送食物給 70個國家的學校

扶輪一瞥

至 2016年 

11月 30日止

數字

扶輪

社員人數：

1,227,217
扶輪社數：

35,263

扶輪青年 
服務團

團員人數：

226,389
團數：

9,843

扶輪少年 
服務團

團員人數：

483,230
團數：

21,010

扶輪社區 
服務團

團員人數：

210,500
團數：

9,154

A
LY
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R
Y
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N
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尼克柯拉雅契奇（右）說配偶活動是「實際運作中的扶輪」的最佳範例。
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扶輪基金會主委文告

使世界未來 100年更美好
在接近扶輪基金會 100週年一整年慶祝

的尾聲時，讓我們停下來想想，如果扶輪社

員從未成立捐助基金來行善天下，這個世界

會是什麼樣子？

我想我們能肯定的說，要是沒有扶輪歷

史性的根除小兒痲痹等疾病計畫，世界不可

能瀕臨根除小兒痲痹。雖然公共衛生官員及

各國政府仍會執行例行的疫苗接種工作，然

而把目標從圍堵病毒擴大到全球根除運動的動力是來自於扶輪的

領導及支持。

而且讓我們想想我們的扶輪基金會獎助金計畫藉由提供保

健、潔淨的水、及充分的衛生設施而防止並治療了的其他疾病。

瘧疾、霍亂、人體免疫缺損病毒／愛滋、絲蟲──名單還很長。

有多少萬人因為扶輪社員們執行計畫而免於痛苦，甚至免於死亡。

如果沒有扶輪基金會，更多人應該仍然還是文盲，而且其他

許多人也不會擁有維持生計及養家糊口所必須的一技之長。

另外還有我們對於和平的追求。2002年第一屆和平獎學金學

生在扶輪和平中心開課。今天，我們的數百個畢業生正在運用他

們的技能來防止和調解衝突並幫助那些生活被戰爭摧毀的人。

在全世界各地的村莊，你看見數百個標示著扶輪基金會計畫

的標誌，它們立在水井旁，掛在診所及學校。當我看見其中一個

標誌，我會覺得以身為扶輪社員為榮，而且我會想，「我的捐獻

協助促成此事。」

讓我們永遠不要忘記，在每個標誌之後都有一群生命曾被我

們影響，或許解救的人的故事。他們的故事共同證明了世界因為

扶輪基金會的存在而變得有多美好。

卡爾揚‧潘乃傑

扶輪基金會保管委員會主委

偶們規劃了數個活動，來認識

彼此的文化。她是理事阿爾

伯格Mikael Ahlberg的夫人暨

瑞典 2410se網路扶輪社的社

員，她是一個執行教練，她的

工作涉及訓練理事會如何運用

最佳做法。她說，正式時間後

的活動有助於理事們建立私人

情誼。「如果他們彼此熟識而

且玩在一起，他們便能做出更

好決策，」她解釋。「然後討

論複雜或困難的事情就變得更

容易了。

加拿大安大略省 La Salle-

Centennial扶輪社社員尼克柯

拉雅契奇 Nick Krayacich說，

他喜歡和他的太太國際扶輪副

社長瓊斯 Jennifer E. Jones分

享扶輪。這些活動都是實際運

作中的扶輪，」他說。「親眼

看見而且參與的配偶或許自己

會加入扶輪，也更有能力向別

人介紹扶輪。

諾拉歐烏理Nora Owori說

她的丈夫 2018-19年度社長提

名人山姆歐烏理 Sam的參與扶

輪――促使他們兩人用新的方

式來看他們的故鄉烏干達，並

促成她加入 Gaba扶輪社。「扶

輪改變你的態度，」她說。

「你看見的需求比以前多，而

且你不禁要伸出援手。」

但是這些配偶之間最常

談到的是，在扶輪扮演一個有

意義的領導角色需要夫妻相互

支持。「這是一個重大的承

諾，」茱蒂澤恩說「約翰和我

都覺得，我們兩人以團隊的形

式去做，效果最大。」

作者 VANESSA GLAVINSKAS
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下個月第 108屆國際扶輪

年會預期將吸引來自超過 160

個國家的 40,000位扶輪社社

員，並且將為亞特蘭大的經濟

注入估計 5,230萬美元。

當我們全球網絡的扶輪

社員聚在一起，彼此交換觀念

來改善生活並給全世界各地社

區帶來正向、持續性的改變

時，年會將使喬治亞世界會議

中心變成一支文化萬花筒。

註冊者將參與研討會並

聽取一連串世界級演講人的演

說，包括比爾及梅琳達蓋茲基

金會的共同主委比爾‧蓋茲。

蓋茲基金會和扶輪有一項持續

性的 2-對 -1捐獻，來支持根

除小兒痲痹工作，每年最多可

達 3,500萬美元。

「扶輪和比爾及梅琳達

蓋茲基金會長期合作根除小兒

痲痹，我們的強大夥伴關係

將持續到整個工作的最後幾

年，」國際扶輪社長澤恩說。

「在備妥最有效的資源的情況

之下，我們可能很快會看到歷

史上最後一個小兒痲痹病例。

在年會上，蓋茲將深入談論我

們如何――而且將――終結小

兒痲痹。」

年會參加者也能透過參

訪可口可樂世界、大學足球名

人館、及亞特蘭大勇士隊的比

賽，來體驗亞特蘭大的南方魅

力。亞特蘭大第一次主辦扶輪

年會是在 100年前；那次年會

提出了成立基金會的構想。扶

輪基金會的資產已成長到大

約 10億美元，而且已經有超

過 30億美元用在計畫及獎學

金，以推廣和平、對抗疾病、

提供乾淨的水、支持教育、拯

救婦幼、以及發展當地經濟。

理事會通過新的地帶
架構

國際扶輪理事會在 1 月

份會議通過扶輪社的新的地

帶架構。

扶輪細則要求理事會至

少每 8年完成一次對 34個扶

輪地帶的全面檢討，以確保每

個地帶有大約相同數目的扶輪

社員。理事會上次檢討地帶架

構是在 2008年。

理事會稍早同意成立三

個地域工作小組來擬訂亞洲、

歐洲／非洲、及美洲的地帶重

劃建議案。這些工作小組包括

該地域每一地帶一名代表（現

任理事、下屆理事、或甫卸任

前理事）。地域工作小組將建

議案提交由國際扶輪前副社長

麥高文 Michael K. McGovern

領導的地帶檢討委員會，再由

該委員會整合成一個全世界地

帶重劃規劃供理事會討論。

「我想地域工作小組表

現傑出，」國際扶輪社長澤恩

說。「對於一些扶輪社員來

講，地帶重劃一直是一個帶有

些情緒性的主題，但是各個工

作小組和理事會致力於對各方

公平，勇敢地採取行動。」

理事會將在 6月份會議

討論其他地帶相關問題，例如

分區、配對、及理事選舉輪流

提名。如果你有任何問題，請

寄電子信件到 zones@rotary.

org。 

比爾‧蓋茲將在亞特蘭大國際年會演講
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你的捐獻：� 
從開始到結束
扶輪基金會是你的捐
獻的最佳管理人。以
下細細說明原委。

作者：Gwen Kereval

12 臺灣扶輪　2017.5



$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ 

Stewardship_ver11.indd   28 3/16/17   3:10 PM

在 2016年，扶輪基金會因財務健全及致力於財務負責信任及透明，獲得「慈善領航員」

(Charity Navigator)的最高評分──在滿分 100的評分制中得到 100分。這是扶輪基金會連續

第九年得到這個美國慈善組織獨立評等機構的四星評等，這是一項只有 1%的慈善組織才能獲

得的殊榮。募款專業人士協會 (Association of Fundraising Professionals)同樣選定扶輪基

金會為 2016年全球卓越基金會 (World's Outstanding Foundation for 2016)，這個獎的前得

獎人包括一些響叮噹的名字，如家樂氏 (Kellogg)及麥克阿瑟 (MacArthur)。上述兩個機構都贊

同：當你捐獻給扶輪基金會，你是在做聰明的投資。以下我們介紹你的捐獻從頭到尾的使用過

程，探索扶輪基金會如何確保你的捐獻可以在長遠的未來依然發揮影響力。

指定捐獻用途

扶輪社員捐獻給扶輪基金會有一個理由：那可讓你

輕鬆達成你慈善目標――無論是支持清潔飲用水、根除

小兒痲痹、或是一項特定的全球獎助金。美國伊利諾州

伊文斯敦 (Evanston)扶輪社負責扶輪基金會資金發展的

社員愛普‧傑生 April Jensen說：「即使非常小額的捐

獻也可指定捐給某項基金――全球獎助金、小兒痲痹、

或世界基金內的某個焦點領域。」你也可以不限定捐

獻用途，讓扶輪基金會可以彈性把錢運用在最需要

的地方。

你曾經希望設立一項獎學金或自己家族的基金會，

但卻不想要管理的麻煩嗎？讓扶輪基金會來處理。你的

捐獻超過 25,000美元時，便可獲得個人專屬的報告，詳述你所支持的計畫。你可以用最

適合你財務狀況的方式來捐獻――例如現金、股票、或遺產。

任何捐獻都可以指

定用途──現在就

終結小兒痲痹 (End 
Polio Now)、一項
全球獎助金、或扶

輪的焦點領域之一。
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投資你的金錢

在 2015-16年度，基金會的捐獻 91%都花在計畫

及獎助金，只有 9%的支出用於行政管理。扶輪基金

會如何確保把你的捐獻的大多數都用在支持你希望的

永續性計畫？前國際扶輪社長，目前擔任扶輪基金會

投資委員會主委的朗‧伯騰 Ron D. Burton說：「為了

確保計畫資金在需要時不匱乏，扶輪基金會年度基金

的所有捐獻都會先用於投資三年。」投資委員會是由 3

名扶輪基金會保管委員及 6名專長在這個領域的扶輪

社員所組成，他們會確保你的捐獻在這段期間能做妥

善投資。3年到期時，你的捐獻的投資所得會用於扶輪

基金會的營運支出。傑生說：「我不知道其他任何組

織有像我們這樣的制度。這實在很聰明，你捐獻的本金分為兩半，一半歸入地區指定用

途基金，一半歸入世界基金，扶輪基金會保管委員會把世界基金匯集的金錢用來核發配

合的獎助金給最需要這些獎助金的計畫。」

3年後，你的捐獻
的投資所得會用於

基金會的營運 
支出。

14 臺灣扶輪　2017.5



$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $

3 0  T H E  R O T A R I A N  |  

 

 

Stewardship_ver11.indd   30 3/16/17   3:10 PM

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $

$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $

3 0  T H E  R O T A R I A N  |  

 

 

Stewardship_ver11.indd   30 3/16/17   3:10 PM

核發獎助金

當扶輪基金會核發一筆獎助金來資助某項計畫，它如何確保你的金錢能發揮長久的

影響力？前國際扶輪理事，扶輪基金會技術顧問幹部 (Cadre of Technical Advisers)主委菲

利普‧席爾維斯 Philip J. Silvers解釋說：「永續性是從社區評估開始。」在扶輪社員開

始籌備計畫，他們與社區居民――父親、母親、兒童、長者、政治領袖――一起討論，

以瞭解社區需求背後更廣泛的情形。他說：「然後無論最後產生什麼樣的計畫，社區都

能看到他們自己留下的痕跡。我們想要的不是照單全收，我們都知道出錢的人不願見到

的事。我們真的想要的是從一開始就讓社區擁為己有的感覺。」

在規劃全球獎助金計畫時，要考慮 6個永續性元素：從社區開始、鼓勵當地擁有的

感覺、提供訓練、當地採購、尋找當地財源、以及測量

成果。上述措施可確保該計畫能提供長期的解決方案，

讓獎助金終止後社區本身也能自給自足。

計畫贊助者不必獨力構思這一切。扶輪基金會的辦

事員會協助計畫規劃――獎助金職員對於地域及文化問

題都知之甚詳，焦點領域的經理人在專長方面都有豐富

的實務經驗。

透過讓扶輪社與當地及地域專家聯繫，於規劃初

期，向其諮詢如何發展永續、大規模的全球獎助金，扶

輪致力於資助對社區具有長久影響力的計畫。你的地區

國際服務主委是由地區總監任命，可協助你聯繫當地扶

輪社員專家的網絡――例如扶輪社員行動團體團員、扶

輪青年服務團團員、以及和平獎學金學者及其他前受獎

人――他們都曾義務協助籌劃計畫及全球獎助金。

在規劃全球獎助金

計畫時，要考慮永

續性的 6個元素：
- 從社區開始
- 鼓勵當地擁有的感覺
- 提供訓練
- 當地採購
- 尋找當地財源
- 測量成果
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確保獎助金計畫健全

扶輪基金會有名為「技術顧問幹部」(Cadre of Technical Advisers)的扶輪義工網絡，

可提供專業知識及建議。在扶輪六大焦點領域及其他專長方面扶輪有 700名專家的資料

庫――舉例來說，調停人、外交官、產科醫師、工程師、銀行家、農業經濟學家，在遇

到障礙時一定有人可以提供協助。

在確保捐獻人資金發揮長期影響力方面，顧問幹部成員扮演關鍵的角色。他們代表

扶輪基金會，在金額較高的獎助金核發之前進行可行性評估，並至現場進行考核，檢視

獎助金的執行情形。來自烏干達坎帕拉北區 (Kampala-North)扶輪社的顧問幹部成員法蘭

西斯‧「圖蘇」‧圖蘇比拉 Francis "Tusu" Tusubira說：「扶輪社員想要知道事情是否行

不通，也想知道是否可以做得更好。顧問幹部的目的是要儘可能提供支援。」顧問幹部

成員也會隨機進行財務稽核，幫助扶輪基金會確保獎助金依規定使用。

席爾維斯說：「顧問幹部提供整體的財務負責信任及品質管控，保護我們的投資

人――捐獻者――以及受益人。這麼做的同時，我們也保護扶輪這個品牌。我們為受益人

奉獻；我們想要確認維持高品質。這關係到我們的名聲――還有名聲之外的，我們的承諾

面臨考驗。」
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監督成果及永續性

計畫從籌備設計至結束時均設有監督及評價獎助金的機制。席爾維斯說：「從社區

評估，我們得知我們一起可以促成何種長久的改變。我們要如何測量這些改變？我們要如

何得知改變會持續下去？我們要如何向我們的捐獻人及受益人證明我們真的造成改變？」

扶輪家庭健康日 (Rotary Family Health Days)

是備受肯定的一項扶輪基金會全球獎助金計畫。

在幾個愛滋病盛行、接受病毒篩檢被汙名化的非

洲國家推行。這個計畫還結合一個追蹤步驟，讓

扶輪青年服務團團員及扶輪社區服務團團員打電

話聯繫透過這項計畫接受醫療保健服務的病患。

席爾維斯解釋說：「他們會問：『今年什麼因素

讓你來參加扶輪家庭健康日？』他們可能回答是

要拔牙齒。『還有嗎？』從這一連串的問題，

71%的受訪者說他們是去接受愛滋病毒篩檢。這

是一個很大的文化觀念轉變。」計畫主辦者在獎

助金結束後要撰寫最終報告，這包括初步評估影

響。因為扶輪社員在一開始就把永續性融入計畫中，因此其效益可以持續下去。

正如扶輪基金會要計畫主辦者監督獎助金的影響力，扶輪基金會本身每三年也會對

獎助金模式進行檢討。扶輪基金會保管委員會目前正運用最近一次在 2015-16年度進行

的檢討所得到回饋意見來調整獎助金程序，例如改善扶輪社和地區尋找夥伴的方式、檢

討社區需求評估的條件、協助計畫主辦者藉由顧問幹部及其他夥伴的支持來擴大努力的

規模。

20A地帶扶輪基金會協調人，肯亞奈洛比－穆賽加北區 (Nairobi-Muthaiga North)扶輪

社社員艾瑞克‧金馬尼 Eric Kimani表示，儘管扶輪基金會為確保捐獻發揮長久影響力而

竭盡所能，所有一切最大的查核及平衡力量是在於扶輪社員自己。他說：「優秀的扶輪

社員，就是財務監管的最佳衡量指標。任何認識扶輪社員的人都可以看到我們奉獻多少

時間及資源。他們知道他們的捐獻獲得妥善運用。」

「我們要如何向我

們的捐獻人及受益

人證明我們真的造

成改變？」。
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前線報導

世界綜合報導
全    球各地扶輪服務計畫簡訊

1] 瓜地馬拉
知名作家阿道斯‧赫胥

黎 Aldous Huxley曾形容阿蒂

特蘭湖 (Lake Atitlan)這個瓜地

馬拉最著名的景點，就像義大

利的科摩湖一樣美麗，再加上

數座巨大無垠的火山的點綴。

但是人類的文明破壞了它；含

有磷的汙水以及其他類型的廢

棄物排入湖中，已嚴重污染了

湖泊的水質。位於瓜地馬拉東

北岸的阿蒂特蘭湖――帕納哈

切爾 (Lake Atitlan - Panajachel)

扶輪社組成團隊參與淨化湖水

及恢復湖泊生態健康的行動。

12月間，社員們種植了

1,000株的蒼蒲，這種植物屬

於蘆葦的一種，它的作用為自

然的過濾物，有益於復育濕

地及穩定湖岸。扶輪社購買

了價值 250元的蘆葦，一株
大約一塊錢，其餘的資金由扶

輪青年服務團及「資助我吧」

(Gofundme)網路募資平台的提

供。此一行動受到瓜地馬拉政

府、自願服務團體 iSembremos 

Tu!、以及專業的森林守護者 

――馬雅原住民的監督。

── 撰文 Brad Webber

阿蒂特蘭湖是中美洲

最深的湖泊，深度達

1,115英尺

21

18 臺灣扶輪　2017.5



2] 美屬維京群島
璜尼塔‧加丁小學服務聖克羅伊島貧窮地區的瀕臨危

險學生。這些小學生們熱心擁護扶輪的價值，在 11月間，

7020區總監何瑞許‧瑞姆臣達尼 Haresh Ramchandani)參

與了及早行動服務團 (EarlyAct club)的成立。這個社團有

將近 50名團員，大部份為五年級或六年級的學生，輔導

這個社團成立的聖克羅伊 (St. Croix)扶輪社曾經募款超過

1,000美元，幫助受到馬修颶風侵襲的海地難民復原。社長

珊卓‧潔拉德―梁 (Sandra Gerard-Leung)說：「我們決定

要創立這個兒童社團，因為他們是被遺忘的學校。」「他

們是一群很聰明且神采奕奕的年輕學子，跟他們相處時，

總是可以激勵我們並且帶來不少驚奇。」

3] 巴基斯坦
穆爾坦坎特 (Multan Cantt)扶輪

社創社社長，索門‧穆巴拉克 Salman 

Mubarak 是一家當地醫院的執行長。

這間醫院在一項服務計畫中，為 23

個人裝上義肢。位於舊金山的艾倫宓

竇義手基金會 (Ellen Meadow Prothetic 

Hand)捐助的 LN-4義肢手臂，輕巧

且耐用，合用於手肘以下部份。穆巴

拉克說：「因為感受到人們的迫切需

求，有些人在操作機械 (切割動物飼

料的機器 )時候受到傷害；有些人則

是因糖尿病壞疽而導致最後必須截

肢，所以我們決定要協助此計畫。」

「我們以這個微小但特別的成就 

為榮。」

一種穀糠切割機

toka所造成的農務

職業災害是許多巴

基斯坦農人被迫截

肢的主要原因。

3

4] 菲律賓
有了從日本東大阪 (Osaka-East) 扶輪社捐助的 11,500美元以

及馬尼拉 (Manila)扶輪社另外贊助的 500美元，位在馬尼拉的聖荷

西社福機構 (Hospicio de San Jose)可以為容納大約五百名行動不便

或發展障礙孩童的宿舍，安裝每個月能產生 525千瓦小時電力的

太陽能板，幫助這個創立於 1810年，身為菲律賓最早成立的社福

機構節省大筆營運費用。負責行政管理的瑪麗亞姊妹 (Sister Maria 

Socorro Pilar Evidente)說： 「省下來的費用可以用在醫療照護花費

上，幫助到更多顧客。」

4

5]坦尚尼亞
在奇利馬札羅山腳，

扶輪社員結合了學校及數十

個家庭，幫助他們建立輸電

網路、屋頂雨水收集灌溉系

統、以及儲水槽，有數千名

塔拉吉 (Tarakea)的村民因受

惠。穆庫隆波 (Mkuu-Rombo)

扶輪社加入華盛頓州的普爾

曼 (Pullman) 扶輪社，一起申

請將近 9萬美元的全球獎助

金，此筆費用用來提供孩童

們的太陽能閱讀燈、健康飲

用水、安全訓練及小冊子、

以及當地健康中心的太陽能

發電廠。

5
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密西根州的扶輪社員 
讓學生與夢想工作 
的輔導員配對

搭橋連線

撰稿 Arnold R. Grahl

攝影 Monika Lozinska

粉筆彩繪 Nancy Pochis Bank Art Studio
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接觸到該計畫提供的社

區服務，促使學生在當地 6所

學校創立扶輪少年服務團，

包括聖約瑟夫中學，團員大

約 150人。當扶輪社員運用其

人際網絡為學生尋找輔導員之

際，同時也強化了這個擁有

140名社員的扶輪社與社區之

間的連結。在細微處，該計

畫甚至在聖約瑟夫以及聖約

瑟夫河對岸、從製造業繁榮

走向蕭條的雙子城──班登港

(Benton Harbor) 之間建立了 

橋樑。

擔任她父親創立的強森 -

魯霍夫廣告公司 (Johnson-

Rauhoff)執行長的胡伊說：

「我成長在一個企業家的家

庭，我覺得我父親的事業很有

意思，他讓我接觸一些不為人

知的面向。我覺得非常幸運能

夠這樣，我希望別人也能擁有

這樣的機會。」

她的波浪棕髮綁成俐落

馬尾，說話語氣急促：胡伊

的一切證明一種獲致成果的

急切。在 2006年，她和扶輪

社員瑪麗亞•基柏勒 Maria 

Kibler等人在班登港新興藝術

區的一家咖啡館「飛天鳳凰」

(Phoenix Rising)碰面，一起商

討計畫。基柏勒是該社學生來

賓計畫的負責人，這個計畫每

週邀請兩位高中生出席該社的

午餐例會。

在聖約瑟夫的厄奇瓦特

銀行 (Edgewater Bank)擔任資

深副總裁的基柏勒說：「這些

學生都很棒。我們都開始想我

們還可以做得更多。」

他們想出來的新計畫要

學生寫一篇描述他們夢想職業

的文章，然後讓每個參加學生

和一位扶輪社員配對，由後者

陪同與一位該職業的專業人士

進行「反向面談」。由學生詢

問這些輔導員關於他們典型的

工作日內容、他們最喜愛的工

作層面、以及如何達到目標的

建議。

2007年，聖約翰中學及

密西根州的聖約瑟夫 (St. Joseph)正下著雪。在 12月的這
一天，天色陰暗，雪花紛飛，假期的裝飾燈泡閃爍光芒，在

這個位於俯瞰密西根湖峭壁上的小鎮的紅磚街道，營造出一

種歡樂、近似電影導演卡普拉風格的氣氛。在林蔭大道旅

館 (Boulevard Inn)的對街，有階梯可以通往銀色海灘 (Silver 
Beach)，這片長達 1,600英尺的沙灘，乃是這個小鎮在溫暖月
份的主要景點。

在這間旅館的餐廳裡，賈姬•胡伊 Jackie Huie坐在角落的餐
桌，解釋這項學生輔導計畫。這項計畫是聖約瑟夫及班頓港

(St. Joseph & Benton Harbor)扶輪社在 10年前創辦，已經協
助讓超過 400位當地高中生與他們夢想職業領域的專業人士搭
上線，讓他們更深入瞭解這些職業。

賈姬‧胡伊   

密西根州 
聖約瑟夫及班登港 
扶輪社社員
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密西根湖天主教中學 (Lake 

Michigan Catholic)輔導教師挑

選的 10名學生參加這項計畫

的試辦階段。

2009年參與的蕾秋‧辜

恩 Rachael Kuehn當時是高四

學生，傾向將來學醫。

基 柏 勒 說：「 當 我 和

她談談她想成為哪一種醫生

時，她說她對做生意也很有興

趣。」所以扶輪社員替辜恩安

排兩位輔導員――一位是當地

的內科醫師，一位是胡伊的

丈夫麥克 Mike，他是扶輪社

社員，當時擔任惠而浦廚房

用品部的全球處長。基柏勒

回憶說：「她很喜歡商業的 

面談。」

辜恩體認到她對經濟

學課程的興趣高過科學時是

威斯康辛大學 (University of 

Wisconsin)的大一學生。她說

一年前跟隨一位醫師和一位企

業主管的體驗幫助她決定轉換

跑道。

她說：「在高中，很難

想像一種職業的日常生活是怎

樣。這個計畫讓你和不同領域

的專業人士坐下來談並了解

說：『喔，你每天就是做這

些事，這些就是你要處理的 

問題。』」

辜恩獲得該大學的商學

院學位，目前在紐約市的萊雅

(L'Oreal)公司擔任資深財務分

析師。

在聖約瑟夫的傳承博

物 館 及 文 化 中 心 (Heritage 

Museum and Cultural Center)，

大約有 70名扶輪社員在華麗

的水晶燈下，圍著十數張桌子

坐。兩幅中西部藝術家里察‧

哈斯 Richard Hass所繪製的壁

畫描述這對雙子城的商業及休

閒娛樂史。

今天有兩名學生正在向

該扶輪社報告他們的輔導經

驗，這是這項計畫的最後一

步。就讀聖約瑟夫中學高二

的綺拉‧尼考斯 Kaila Nichols

描述她參觀印第安納州南灣

(South Bend)WNDU-TV 電 視

台的新聞中心。胡伊和她一

起去見該台的新聞總監波提

海莉‧布魯斯喜歡舞蹈的原因是它會

一直有變化。她說：「它總是會有那麼一

點不同，而這點是可接受且備受肯定的。」

布魯斯從她七年級時收到第一雙芭蕾舞

鞋開始便想要成為舞者。「我熱愛排練，我熱愛上課，我熱愛表

演。」在她高四那一年，扶輪社員安排她和職業芭蕾舞名伶米斯

蒂．科普蘭通電話，布魯斯發現她們有一個共通點：科普蘭到 13
歲才開始深入學習芭蕾；而布魯斯雖然童年時期就開始上芭蕾舞

課，卻是到國中才開始積極訓練。

海莉‧布魯斯

夢想職業：舞者
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恩 C.J. Beutien；尼考斯也和

主播莫琳‧麥法登 Maureen 

McFadden及氣象學家麥克‧

霍夫曼Mike Hoffman談話。

下一位是聖約瑟夫中學

的高三學生雅麗莎‧古爾德

Alysa Gould。古爾德 12歲的

時候，接受過脊椎側彎矯正手

術，醫院的錯綜複雜讓她深感

著迷。她的反向面談對象是萊

恩‧杜德里 Ryan Dudley，也

就是聖約瑟夫的湖區醫學中心

(Lakeland Medical Center) 麻

醉科主任。

古爾德告訴該扶輪社：

「那很棒、很有趣、很有幫

助。他不僅告訴我他的工作如

何運作，也告訴我其缺點。他

提到一些我在研究那個職業所

忽略的問題。我十分確定我對

麻醉學依然十分感興趣。」

詢問扶輪社社員為何要

參加這項計畫，他們會提到他

們自己接受指導的經驗――或

是缺乏這種經驗。里克‧維拉

Rick Villa的爸爸是墨西哥移

工；父母連高中都沒畢業。

他的母親在他15歲時就往生。

維拉說：「我沒有人可

以當模範，沒有人可以問，

沒有方法得知從事不同職業

對我的未來會有何不同。」

他是參與這項輔導計畫最初

討論的幾位扶輪社員之一，

2012-13年度胡伊擔任扶輪社

社長時，計畫是由他負責。

「當這個計畫誕生時，我一

股腦投入。」

維拉本身擔任過輔導員， 

也協助尋找潛在輔導員洽商

面談，他表示扶輪社員的主

辦人角色一樣重要。主辦人

幫助學生準備好與輔導員的

面談，面談時旁聽，在對話

窒礙時保持其流暢，必要時

還會提醒學生向輔導員索取

連絡資料。

他 說：「 你 會 感 到 驚

喜。九成九的狀況他們會給

學生一張名片說：『當你上

大學後有修課方面的問題，

來找我。』能夠與一位醫師、

就讀高中四年級的大衛‧雷莫絲毫不

畏懼告訴惠而浦的執行長傑夫‧費提格 Jeff 
Fettig他想要他的職位。現在是該公司業務
拓展專員的雷莫斯說：「今天的我或許做

不到，但是我那時候夠天真――或是夠自

信――才會那麼說。」在面談期間，費提格

建議他在機會來敲門前要準備好。雷莫斯

說：「當我問他是如何成為執行長，他說他很幸運，這起初讓我大

吃一驚。可是接著他把幸運定義為充分準備適逢機會來臨。他說當

第一個機會來臨時他已經準備就緒。」

大衛‧雷莫思 
David Reimers

夢想職業： 
惠而浦的執行長
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大衛‧雷莫思
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律師、或是工程師搭上線並獲

得那樣的建議真的很棒。」

社區的支持讓聖約瑟夫

中學獲益良多，這裡的家戶所

得中位數是 55,012美元。7年

前，選民通過一項 3,800萬美

元的公債計畫，來提升聖約瑟

夫公立學校的設施。在這所中

學，整修的部份包括新的體育

館、一棟媒體中心暨圖書館、

以及一個可以容納全體學生的

用餐區。校園配備現代化設

備，包括一間烹飪教室，最近

一次參訪時看到學生正在製作

義大利麵和肉醬。

在河對岸的班登港，收

入中位數是18,085美元（2010

年普查記錄的每人平均收入

10,309美元是全州最低）。

在班登港中學 (Benton Harbor 

High School)裡，地板瓷磚破

舊，教室不是太冷就是太熱，

窗戶還貼紙阻擋陽光。在木工

教室，天花板的漏水是用擺在

地板的水桶來接。該教室的管

理教師指出：「這種情況已

經 6年了。我們只能避開那個 

區域。」

包含電腦中心的圖書館

某些時段會關閉，館員是由兼

職的義工擔任。

這所興建於 1921年、招

收 2,000多人的學校現在的學

生只有 600人左右。在密西根

州的「學校自選」政策之下，

父母可以申請讓子女就讀學區

內或學區外的學校。住在班登

港學區近 5,100名學生當中，

只有43%就讀學區內的學校。

在 2014-15 年度的密西

根州學生教育程度測驗中，

班登港中學的 11年級生得到

「精通」成績的在數學科只有

3%，自然 8.4%，英文 13%。

大約有 30% 的學生無法在

4 年之內順利畢業。這些數

字讓該扶輪社希望讓曾經在

2007 到 2010 年曾經參與學

生輔導計畫的班登港中學能

重新加入。

班登港中學之前參與輔

導計畫的一個成功案例是安

珀‧湯馬士 Amber Thomas。

她自俄亥俄州的中州大學

雅莉西絲‧哈姆斯讀小學三年級時，她

的一位老師讀到她寫的一首詩跟她說寫得很

好。她說：「我覺得自己很特別，所以我繼

續寫。」在哈姆斯撰寫文章解釋她為何夢想

成為小說家後，扶輪社員安排她與暢銷書作

者林柯‧巴克 Rinker Buck連絡上，後者鼓
勵她繼續寫作，並建議她修讀創作課程。扶輪社員也安排她與芝加

哥小說家芮妮‧羅森 Renée Rosen見面，後者教她與出版社打交
道的訣竅，甚至主動表示在她準備好時願意幫她介紹經紀人。

雅莉西絲‧哈姆斯
Alexis Harms

夢想職業：小說家
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(Central State University) 畢業

後，目前在密西根州立大學就

讀法學院。她是她家族第一位

上大學的人。

身為 9名兄弟姊妹的老

大，湯馬士和祖母住在班登

港相對富裕的社區美原 (Fair 

Plain)。湯馬士說她祖母努力

督促她讀書。

她說：「在這裡長大，

你會看到許許多多社會問題，

小孩子時還不會想到這麼多。

可是當你年紀漸長，人們看你

的眼光就不一樣。大家會說

話。你去學校，他們沒有提供

課本，可是在聖約瑟夫，每個

人都有課本，你可以把書帶回

家。而我心裡想：我要怎麼改

變這點？對我來說，改變事情

最有效的方式就是有發聲管道

和力量。律師就有。」

這個計畫讓湯馬士認識

貝里恩郡的警長保羅‧貝里

Paul Bailey及法官查爾斯‧拉

薩塔 Charles LaSata，兩位都

是聖約瑟夫及班登港扶輪社

社員。她在班登港中學就讀高

三及高四期間，曾跟隨過其他

法官、一位調度員、及一位法

醫。拉薩塔法官清楚記得與她

的會面經過。

他說：「她問我適宜的

問題，一位巡迴法院或前地區

法院法官也不會讓她畏怯。」

湯馬士學校的輔導老師

亞文‧戴維斯 Alvin Davis確

信這項學生計畫對她很有幫

助。他說：「我認為你可能有

一些想法，但是不太具體；你

不知道要往哪裡去。你的經驗

越多，你就越容易做決定。」

湯馬士同意這個看法。

她說：「這項計畫有助於決定

我現在在做的每件事。我得以

瞭解如果我要當律師或法官會

遇到的情況，也瞭解到如何發

問和建立關係。這把我的興趣

化為熱情，也證實這個領域需

要像我這樣的人。」

每年有 30到 50名來自
當地 4所高中的學生參與這項

計畫。胡伊和基柏勒與學校的

輔導教師合作推廣這項計畫，

並推薦能夠收穫最多的學生參

與。有興趣的學生撰寫一篇

250字的文章，描述他們對某

一職業的興趣。該社的輔導委

員會負責審查這些文章，尋找

適合的輔導前輩，並指派一位

扶輪社員督導參與計畫的每位

學生。

有時候找輔導員很容

易，在最佳人選是扶輪社員

時。其它時候，這個過程就比

較複雜。基柏勒記得有一位

學生對馬的法律感興趣。她

說：「我甚至根本不知道那是

什麼。」可是她扶輪社的一

位律師社員史蒂芬‧史密斯

Stephen Smith不久前加入的

事務所裡剛好有一位這個領域

的一流專家。

胡伊也特別費心替夢想

在迪士尼巡迴表演團跳舞的學

生海莉‧布魯斯 Hailey Bruce

尋找輔導員。胡伊打電話給米

斯蒂‧科普蘭 Misty Copeland

的媒體經紀人。科普蘭後來

成為美國芭蕾舞團 (American 

Ballet Theatre)的首席舞者，

並成為《時代雜誌》的封面 

人物。

胡伊說：「我想我讓那

位經紀人嚇一大跳，她只是想

要趕快擺脫我這個瘋狂的女

人，結束通話。可是如果你提

到扶輪，真的會提高你的可信

度。在這位經紀人瞭解我們想

要的之後，便立刻安排通話，

而科普蘭很樂意和我們學生 

談談。」

任 何 扶 輪 社 都 可

以 利 用 這 個 計 畫 的 網 站

(rotarystudentprogram.org) 資

料――包括宣傳海報、文章

申請表、及計畫公告――來辦

理自己的輔導計畫。這個網站

也詳細說明辦理這個計畫的步

驟，從連絡學校主管到邀請學

生回來做成果報告。

湯馬士說若沒有她祖

母、胡伊、及戴維斯等人為她

付出時間，她的生命便會大不

相同。她說：「如果沒有這樣

的計畫，誰知道我會變得怎麼

樣？它為我開啟的經驗讓我想

要改變、表現更好，並且回來

幫助讓其他孩子也擁有同樣的

機會。」

本文作者 Arnold R. Grabl是

扶輪網站 Rotary.org的資深

撰稿人，也是伊利諾州鹿野

Deerfield扶輪社社員。
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小兒痲痹症是一種毀滅性但是可以預

防的疾病，它可能永遠改變孩童的一

生。感謝像你這般扶輪社員的工作，

去年只有 37名孩童因為感染這種疾病
而痲痹癱瘓。但那樣還是太多人了。

扶輪社員應該為這種進展感到自豪，

我也很驕傲地能與扶輪結為合作夥伴

一同從事在這個令人驚喜而出色的人

道工作。

我很期待在亞特蘭大看到你們，並且

親自向扶輪祝賀扶輪基金會創立百週

年以及祝賀你們自 1985年起即領導
終結小兒痲痹症。總之，我迫不及待

想要與你們一起締造歷史，達成小兒

痲痹病例的神奇數字：0。

比爾蓋茲

比爾與梅琳達蓋茲基金會共同董事長

今天就上網 riconvention.org

辦理註冊

與我們一起在
亞特蘭大慶祝

扶 輪 國 際 年 會
美國喬治亞州亞特蘭大

2017年 6月 10-14日
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小兒痲痹病毒藏身何處

估計有 110萬國內流離失所者住在波諾州
首府麥度古瑞，包括 21,000人在巴卡錫 
IDP收容營

去年夏天在奈及利亞發現小兒痲痹病毒，

這件事震撼了根除工作的努力。

以下是我們如何保證它不再發生的方法。

作者：Erin Biba 攝影：Andrew Esiebo
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對一個家人住在奈及利
亞東北部的 13個月大
的男孩子而言，逃離博
科聖地 (Boko Haram)
只不過是展開一個漫長
而艱困的旅程。

當他的家人最後抵達為

國內流離失所者所設的穆納

賈拉吉 (Muna Garage)收容營

時，他們已在三天內走了 130

多英里路。他們挨餓，而收

容營只是臨時性結構，設備不

足，卻安置了 15,000多人。

但是最壞的消息還在後頭。收

容營的衛生官員判定這個嬰兒

感染了小兒痲痹。

奈及利亞根除小兒痲痹

等疾病計畫委員會主委暨利奇

第一階段 (Lekki Phase I)扶輪

社社員馮那蒐 Tunji Funsho說

「這真令人痛心，」。馮那蒐

是在 8月時巡視該國 3個國內

流離失所者 (IDP)收容營時遇

見這個男孩。「至少『這個家

庭』逃離了博科聖地。這個孩

子還能走路，但有點跛，而且

營養相當不良。」

要不是世界衛生組織在

奈及利亞的每個 IDP收容營

都建立了小兒痲痹監測制度，

馮那蒐說，那個男孩子的小

兒痲痹可能輕而易舉地被忽略

了。事實上，這個病例居然存

在，震驚了該國的整個根除小

兒痲痹工作。

奈及利亞自從 2014年 7

月以來未曾有過病例，而且

已經從流行小兒痲痹的國家

的清單除名。但是在 2016年

8月，例行的監測方法，包

括為了檢驗病毒在野外傳播

情況而進行的汙水及廢水取

樣，以及兒童痲痹病例的全

面監督及調查，在波諾州發

現兩個小兒痲痹病例――其

中之一 13個月大。（後來另

外提報了 2個病例。）小兒痲

痹在奈及利亞並未完全消失。

「這些新病例令我們震

驚不已。甚至連一個病例也不

能接受。我們不幸陷入此一困

境，但是我們正在重新調整

奈及利亞軍隊護衛人們穿越危險

區域。
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我們的工作，要結束這種疾

病，」奈及利亞衛生部長艾迪

沃爾 Isaac Adewole當時在國

際扶輪世界總部的一個會議中

告訴扶輪領導人們「我們認為

這是國家緊急狀況。」

監測的重要性

小兒痲痹監測系統，大

部份是由扶輪全球根除小兒痲

痹行動機構 (GPEI)的兩個夥

伴――世界衛生組織 (WHO)

及美國疾病控制及預防中心

(CDC)執行。這個監測系統由

數個部份構成。第一，醫師

及其他社區保健人員，例如醫

護人員及傳統的助產士，監測

兒童們是否感染痲痹症。「病

例多半不是在醫療院所被發

現――病例通常是在家中被社

人潮的湧入造成衛生問題。
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麥度古瑞大學教學醫院的研究員們檢驗檢體尋找小兒痲痹病毒的蹤跡。小兒痲痹監測系統每一年檢查全世界

100,000個痲痹病例，來確認它們非小兒痲痹病毒。
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區動員志工及進行定期訪視人

員發現，」馮那蒐解釋。「他

們發現兒童跛腳或無法像以前

那樣使用四肢的其中之一。他

們受過訓練，知道應該問哪些

問題。」如果他們發現一個痲

痹的兒童，保健人員會向世界

衛生組織報告這個病例，世界

衛生組織將派遣一個監測小組

來採集這個兒童及其兄弟姊妹

的糞便檢體去檢驗。

監測程序的第二個步驟

牽涉當地政府機構採集汙水系

統的檢體，在沒有適當衛生設

施的地方則收集大型居住地附

近的河流或水域的水檢體。檢

體將會被送到一個實驗室（全

球小兒痲痹實驗室網絡共有

145個實驗室），以檢查是否

有小兒痲痹病毒。如果找到病

毒，檢體將會被送到一個更精

密的實驗室，由科學家們進行

基因排序以確認品系並比對過

去何時及何地出現該病毒。

全世界監測工作的規模

很龐大，每年耗費將近 1億美

元。大致上來說，這些活動只

會發生在尚未建立適當的保健

系統的國家。例如，在美國如

果一個有痲痹徵狀的兒童去看

醫生，必要的小兒痲痹檢查已

經是現行保健系統的一部份。

但是在沒有如此健全系統的國

家，世界衛生組織將負起那個

責任。這表示為了要排除小兒

痲痹，每年必須在全世界檢查

超過 100,000個病例。

在奈及利亞的 IDP收容

營，監測更複雜。人們進入收

容營之前必須先經過安全機關

的篩檢（曾有幾個自殺炸彈客

嘗試入侵收容營）。然後，在

收容營的保健設施，醫師們評

估新來者的整體健康情況，並

篩檢是否染患小兒痲痹。然後

義工記錄他們從哪些村莊跋涉

過來，運用這個資訊來追蹤誰

在營中、他們在營中何處、以

及他們有哪些家人。

流動人口的挑戰

在發現新病例之前，在

IDP收容營的監測小組照常接

種疫苗以及尋找小兒痲痹病

例。但是在正式文件中，當

他們在報告他們的發現時，監

估計有 15,000人住在穆納賈拉吉收容營，這是私人土地上的一個非正式安置場所
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測小組並不會把流離失

所的人標記為在收容營

中。這些人被納入出生

地區域來計算。可是，

監測小組及疫苗接種員

並未實際到這些流離失

所的人的故鄉，因為博

科聖地恐怖團體的存在

使得此舉困難重重。

「這給人一種印象，以

為『那些區域』有很好

的監測，而事實上那些

區域正是大盲點，」疾

病控制及預防中心的病

毒疾病組主任帕蘭斯

奇 Mark Pallansch 說。

「我們知道這是令人擔

心的地方，因此我們採

用額外措施來嘗試強化

監測。」額外的措施包

括擴大環境監測的規模

以及對健康的個人採

樣――包括成人――在

他們離開外界無法到達

的區域時，檢查他們身

上是否帶有小兒痲痹病

毒。監測小組也更頻繁

檢查 IDP收容營及當地

接納的社區，並且依據

發生地點來重新指定急

性無力肢體痲痹病例的

地點。其他的小兒痲痹

病例之所以被發現，部

份原因是由於這種強化

的監測活動。

但是帕蘭斯奇確認

監測狀況仍然不穩定。

「這真正強調了，一旦

任何分區監測有缺口

時，其引起的住民小兒

這個住在收容營的五歲大的孩子是 2016年在奈及利亞發現的四個罹患小兒痲痹兒
童之一，現在正接受醫療。
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痲痹蔓延，雖然病例不多，但

卻潛藏莫大的危險，」他說。

「對於波諾州的一些區域的病

毒蔓延情況，我們仍然不清

楚。因此在操作上，我們必須

假設它仍是一個被感染的區

域，我們必須把焦點放在為該

區域的兒童接種疫苗，同時堵

住監測漏洞。」

一大部份問題在於在波

諾州那些發現小兒痲痹病例的

地方，保健系統幾乎破壞殆

盡，阻礙了小兒痲痹病毒的發

現及回報。在 12月，世界衛

生組織衛生監督人員報告，在

波諾州的 743處保健設施有百

分之 35被摧毀，百分之 29被

破壞。其餘的保健場所有百分

之六十沒有安全的水可用。

但是造成問題的並不僅

僅是保健系統的解體。直到奈

及利亞政府最近的軍事搜索為

止，博科聖地佔領波諾州一半

以上的地方。而且，他們不像

控制阿富汗（僅存另外 2個尚

未根除小兒痲痹的國家之一）

部份區域的塔立班，博科聖地

不與要進入佔領區的疫苗接種

員協商。

全世界有難以到達的地

方的國家並不是只有奈及利

亞。GPEI已經開始對其他國

家的監測進行廣泛的分析，以

確保其他地方沒有類似奈及利

亞的「盲點」問題。「博科聖

地使得該區域有許多地方事實

上無法接近。甚至可能包括鄰

近國家，這要看博科聖地在哪

裡而定，」帕蘭斯奇說。「需

要一些時間來收集資訊並做適

當分析。但是初步情況看來，

並不如有些人想的那麼令人擔

憂，除了我們已經知道有問題

的地方之外，在像南蘇丹及部

份的非洲之角、阿富汗及巴基

斯坦的邊界等地方，我們正在

強化我們的工作。」

「從某個意義上講，波

諾州的狀況與全球狀況是一個

很好類比，」帕蘭斯奇說。

「奈及利亞有百分之 99的地

方無小兒痲痹。但是除非你完

全根除疾病，這個國家的其他

地方仍將處於危險之中。同樣

的道理也適用於全球：全世界

有百分之 99的地方無小兒痲

痹。但是在我們未在每個地方

完成任務之前，所有國家都將

處於危險之中。」
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疫苗接種大幅成長

透過取自新的小兒痲

痹病人的糞便檢體的基因檢

驗，GPEI追溯小兒痲痹病毒

到將近 5年前出現在查德且

在查德全境及奈及利亞的部

份地區傳播的一種病毒的毒

株。它已經從可到達的區域

消滅，但事實是它從未離開

奈及利亞北部部份地區。

這個發現促使其他有類

似無法到達區域的國家增加疫

苗接種數量。根據奈及利亞衛

生部長說，光是在奈及利亞，

這個新病例發現後五天內，

就有 850,000多個兒童接種疫

苗。而且奈及利亞各鄰國也採

取聯合行動來進一步保護他們

自己的沒有小兒痲痹的情況。

由於 GPEI的系統的本質

是多個世界性組織以及像扶輪

社之類由當地的居民組成的

小團體所構成的龐大網絡，它

能夠協助各種團隊如此迅速對

新的資訊做出回應，帕蘭斯奇

說。「系統本身意味著它有大

幅增加疫苗接種的能力。沒有

任何一個地方必須孤軍奮戰。

這個系統一定還有其他地方可

以提供協助，」他說。因此，

根除小兒痲痹行動照原定步伐

前進――挖掘出有哪些弱點是

這些病毒可能藏匿的地方，並

剷除它們――但是仍然朝永遠

根除小兒痲痹的目標前進。

驗證無小兒痲痹之後，

監測網絡可能持續提供服務。

根據世界衛生組織一位發言人

說，它已經被用來協助抑制其

他可怕的疾病，例如伊波拉及

麻疹，而且有持續不斷討論小

兒痲痹之後將有什麼監測策

略。最大的問題在於如何維持

那個網絡，以便它能繼續獵捕

其他疾病。

義工們在麥度古瑞為兒

童接種小兒痲痹疫苗，並在已

經到過的房子做記號。自從發

現小兒痲痹病例之後，小兒痲

痹疫苗接種在奈及利亞及周圍

各國大幅攀升。

作者 Erin Biba是一個科學方

面報導的記者，其作品定期

出現在新聞周刊、科學人、

及 BBC.com。
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扶輪雜誌 (Rotarian)： 你是如何
對環境議題產生興趣的？

安雅： 我跟家人住在威尼斯的時
候，家裡常常淹水。每次淹水的

時候，所有的事情都被迫停擺，

當你走出家門時，你就像走入一

個湖泊一樣。那時候的我在想，

假如像威尼斯這樣富有的城市都

面臨這樣的困境，我無法想像如

果這樣的情形發生在世界上比較

不富有的地方會是什麼樣子。

扶輪雜誌： 那你為什麼選擇耶魯

擇耶魯。我認為，把環境議題與

經濟議題擺在一起，才能更大範

圍的去瞭解執行環境相關計畫的

可行性。到頭來，假如你在追求

的計畫跟經營事業 (賺錢 )(商業
利益 )扯不上關係，那這個計畫
大概也不太可能會成功，而我認

為應該把它當成是一個契機，而

非是一個威脅。

扶輪雜誌： 可以跟我們說說你在
迦納的工作嗎？ 

安雅： 我為國際自然保護聯盟工
作的時候，參與了其中一項社區

農業及森林計畫，此計畫位在迦

納莫爾國家公園，目標是教導住

在國家公園邊界村民在國家公園

裡種植農作物並且販售出去。因

為缺乏技術支援的關係，讓他們

沒辦法靠出售的農作物賺錢。而

我和一些扶輪社社員合力募集到

了超過十萬美金的款項，迦納的

扶輪社員們也很熱心地參與。

扶輪雜誌：那現在你住在美國，

還是會有很多機會說其他語 
言嗎？

安雅：我一天的日常中大概有機

會說三到四種語言吧，我跟父母

講馬其頓語，跟妹妹則是講義大

利語，至於跟朋友，就視情況而

定。我並不是什麼語言天才，我

很幸運，可以在不同的國家長

大，在因緣際會下學會很多種語

言。而那也成了我在耶魯創辦串

聯語言咖啡屋 (Tadem Language 
Café)的動力，我們會配對兩位不
同母語，但有意願想學習對方語

言的同學，每周見一次面，連續

八周的時間，而且是免費的。今

年我們有超過 400位申請者。假
如我這個學期有時間，我自己也

想參加，但我現在事情多到有點

應接不暇了，否則，我真的很想

學習中文呢。

大學呢？你想從那裏獲得什麼？

安 雅： 我 那 時 在 地 球 之 心

(Earthmind) 實習，地球之心由
國際自然保護聯盟 (International 
Union for Conservation of Nature)
資助，而國際自然保護聯盟則為

一環境國際組織，總部在瑞士。

就是在那個時候讓我開始對環境

議題產生更強烈的興趣。也因為

環境始終與其他領域息息相關，

讓我瞭解除了環境議題，我必須

有更廣泛的瞭解程度，因此才選

傑出人物訪談

企業面對環境的議題

身為馬其頓某位外交長官的女兒，安雅‧妮可洛娃 (Anja Nikolova)
在倫敦、紐約及威尼斯長大。周遊列國的成長經驗不僅給了她精通多

國語言的機會 (她精通五種語言 )，也讓她對國際環境議題有極大的興
趣。由扶輪德州、奧克拉荷馬州及康乃狄克州分社提供全球獎助金，

安雅現在在耶魯大學環境暨森林學院及環境企業管理中心的環境管理

學位攻讀碩士學位。她在碳定價領導聯盟 (Carbon Pricing Leadership 
Coalition)擔任實習生，倡導關於全球氣候變遷的因應行動，並以馬其
頓代表的身分參加 2015年在巴黎舉行的聯合國氣候高峰會議 (United 
Nations Climate Change Conference)。
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Arch Klumph Society Levels
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$10,000,000+: Platinum Foundation Circle
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什麼是阿奇‧柯藍夫會？

以扶輪第六任社長姓名命名設立的阿奇‧柯藍

夫會 (Arch Klumph Society)，目的是要感謝並

表彰扶輪基金會最高層級的捐獻者――那些在

一生當中捐獻 25萬美元或捐獻更多的人士。

會員有機會正式入會並且可使他們的姓名、肖

像和生平資訊展示在國際扶輪世界總部。

阿奇‧柯藍夫會會員可終生享有會員資格。伴

隨著特定的阿奇‧柯藍夫會獎章與項鍊，會

員可獲得與他們的慷慨捐獻相稱的其他優惠

待遇。

如何獲得會員資格

如果捐獻扶輪基金會金額累計達 25萬美元以

上，您即有資格成為阿奇‧柯藍夫會會員。捐

獻可以以各種形式為之，例如現金，證券，房

地產和計畫捐贈。

阿奇‧柯藍夫會的歷史

阿奇‧柯藍夫 Arch C. Klumph於 1911年加入

美國俄亥俄州克利夫蘭扶輪社。他是 1916-17

年度扶輪社長，也是這個組織的第六任社長。

他在 1917年喬治亞州亞特蘭大舉行的國際年

會演講時，口才便給地倡導捐獻「捐贈基金，

旨在行善天下」。

那年，美國密蘇里州堪薩斯市扶輪社捐獻了第一

筆捐款 26.50美元給剛設立的基金。當捐獻成長

龐大到必須有專人員管理時，扶輪基金會就此誕

生，柯藍夫被選為其首批保管委員之一。

阿奇‧柯藍夫會成立於 2004年，在 2004-05

年度國際扶輪百週年期間，作為一種有意義

的慶祝方式來感謝扶輪基金會最高層級的捐獻

者。該會第一屆晚宴在次年舉行。今天，會員

的肖像都雕刻在玻璃牌匾上並懸掛於國際扶輪

世界總部內阿奇‧柯藍夫會名人堂。

What Is the Arch Klumph Society? History of the Arch Klumph SocietyWhat Is the Arch Klumph Society? History of the Arch Klumph Society

阿奇•柯藍夫會層級
$ 250,000- $ 499,999：保管委員圓形獎座
$ 500,000- $ 999,999：主委圓形獎座
$ 1,000,000- $ 2,499,999：扶輪基金會圓形獎座
$ 2,500,000- $ 4,999,999：白金保管委員圓形獎座
          ---------------------------------------
$ 5,000,000- $ 9,999,999：白金主委圓形獎座
$ 10,000,000 以上：白金扶輪基金會圓形獎座
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「我們不應該只為自己而活，而是應該為行

善天下的喜悅而活」

                                                ─阿奇‧柯藍夫

行善天下： 
為什麼要成為會員？

阿奇‧柯藍夫會會員支持扶輪基金會，理由各

有不同，但他們有共同的特性：他們都是扶輪

基金會最高層級的領導及創新人物。

會員相信扶輪基金會的工作，並且把對於促進

和平，教育和人道援助的支持化為他們個人使

命的一部份。他們的參與對扶輪基金會的計畫

至關重要，這些計畫使在全世界根除小兒痲痹

症，建設基礎設施，支持扶輪和平獎學金受獎

人及其他種種努力得以發揮作用。

阿奇‧柯藍夫會每位會員都親身承諾要行善天

下。經由這種承諾及會員的領導，扶輪基金會能

夠繼續努力邁向一個更有人道，更和平的世界。

阿奇‧柯藍夫會由 600多位來自世界各地的會

員組成，並且不斷成長。每位會員都是這個國

際大家庭的寶貴成員以及扶輪基金會的捐獻者。

阿奇‧柯藍夫會名人堂和資訊櫃

每位阿奇‧柯藍夫會會員都有機會讓自己的肖

像展示在位於美國伊利諾伊州伊文斯敦國際扶

輪世界總部 17樓的阿奇‧柯藍夫會名人堂。肖

像嵌在玻璃牌匾上，背後點亮燈光，以創造出

令人讚賞的方式來彰顯基金會最有價值的支持

者。一個資訊櫃備有會員的介紹資料以供參考。

Doing Good in the World:  
Why Become a Member?
Arch Klumph Society members support The Rotary 
Foundation for a variety of reasons, but they share one 
common attribute: They are among the Foundation’s 
top leaders and innovators. 
Members believe in the work of The Rotary 
Foundation and have made the support of peace 
efforts, education, and humanitarian assistance 
part of their personal mission. Their involvement 
is vital to the Foundation’s programs, which work 
for the worldwide eradication of polio, to build 
infrastructure, and to support Rotary Peace Fellows, 
among other efforts.
Each member of the society has a personal 
commitment to Doing Good in the World. Through 
that commitment and the leadership of the society’s 
members, the Foundation is able to continue its 
work toward a more humane and peaceful world.
The society is made up of more than 600 members 
from around the world, and it continues to grow. 
Each member is a valuable part of this international 
family of Rotary Foundation contributors. 

Induction Experience
The Rotary Foundation celebrates new Arch Klumph 
Society members, who have the opportunity to select 
one of the following induction ceremonies: 
Rotary International World Headquarters 
Induction
Travel to Rotary headquarters in Evanston to 
celebrate your Arch Klumph Society membership. 
You will be joined by other inductees and visiting 
Foundation Trustees and Board of Directors 
members. The weekend program includes 
informational sessions, induction ceremonies, and 
a celebration dinner, and you will be able to view 
your portrait in the Arch Klumph Society Gallery. 
This two-day program is ideal for those who want to 
celebrate the achievement of AKS membership close 
to where Rotary began.
Regional Induction
Enjoy recognition of your Arch Klumph Society 
membership during your Rotary institute. Local 
Rotary leaders will work with you to plan this 
celebratory event in your honor. This option is ideal 
for those who want to be inducted close to home, 
among local Rotary friends and leaders.
International Convention Induction
Celebrate your membership at the Rotary International 
Convention, at the Arch Klumph Society Dinner. You 
will be honored in the presence of Rotary senior leaders 
and fellow society members. This induction builds on 
the excitement of convention activities and is ideal for 
those who love attending Rotary conventions.

AKS Gallery and Interactive Kiosk
Each Arch Klumph Society member has the 
opportunity to have his or her portrait placed in 
the AKS Gallery, located on the 17th floor of Rotary 
International World Headquarters in Evanston, 
Illinois, USA. Portraits are etched on glass plaques, 
which are back-lit to create a stunning display of our 
Foundation’s most valued supporters. And members’ 
profiles are available on an interactive kiosk. 

“We should not live for ourselves 
alone, but for the joy in doing 
good for others.”

— Arch C. Klumph
International Convention Benefits
Exclusive Registration and Seating
Bypass the wait with access to a special registration 
line during the convention. You will also enjoy a VIP 
view with reserved seating at general sessions.
Arch Klumph Society Lounge
Relax from your convention activities in the 
members lounge. Enjoy refreshments and mingle 
with fellow members and Rotary senior leaders.
Arch Klumph Society Dinner
Conclude Foundation Day at the convention with 
a memorable dinner with your fellow society 
members. This intimate event is the perfect opportunity 
to meet new friends and connect with old ones.

Special Items
Newsletter
AKS members receive a newsletter with specific 
Foundation and society updates twice a year.
Annual Report
As a society member, you will receive Rotary 
International’s annual report, which highlights the 
past year of Rotary projects and events, as well as 
the Foundation’s finances.
Presidential Tie and Scarf
AKS members receive a tie and scarf reflecting the 
theme of each incoming Rotary International president. 
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a memorable dinner with your fellow society 
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阿奇．柯藍夫會員人數最多國家

       會員的益處

美國
台灣 
韓國
印度 
日本

加拿大
巴西
奈及利亞
澳大利亞
其他

註：台灣僅次於美國，名列第二。
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入會儀式的方式

扶輪基金會為新的阿奇‧柯藍夫會會員舉行慶

祝，他們有機會選擇以下其中一種入會儀式：

國際扶輪世界總部入會儀式

旅行前往伊文斯敦的扶輪總部，以慶祝您成為

阿奇‧柯藍夫會會員。您將加入其他會員一起

拜訪扶輪基金會保管委員及國際扶輪理事。週

末的行程包括資訊說明會議，入會儀式及慶祝

晚宴，您將能夠在阿奇‧柯藍夫會會員名人堂

親睹您的肖像。這個為期兩天的行程很理想，

因為這些想要慶祝成為阿奇‧柯藍夫會會員的

人士，離扶輪開始的地方非常接近。

地域入會儀式

在您的扶輪研習會期間享有您成為阿奇‧柯藍

夫會會員的表彰。當地的扶輪領導人將與您合

作規劃為了榮耀您所舉辦的慶祝活動。這對於

那些想要在接近家鄉，並在當地扶輪朋友與領

導人之間舉行入會儀式的會員而言，是理想的

選擇。

國際年會入會儀式

在國際年會期間，於阿奇‧柯藍夫會會員晚宴

中，慶祝您成為會員。您將榮獲國際扶輪高層

領導人及與其他會員的陪同。這個入會儀式因

為有國際年會各種活動而令人更加興奮，對於

喜歡參加扶輪國際年會的人士而言是很理想。

國際年會的優惠

專屬註冊及席位

在國際年會期間，可避開等待的人群而進入特

別的註冊行列。您也可在全部會議中有保留的

座位享受重要貴賓 VIP才有的視野。

阿奇‧柯藍夫會休息室

可從您的年會活動放鬆身心，在會員休息室享

用茶點並與會友及扶輪高層領導人交談聯誼。

阿奇‧柯藍夫會晚宴

在年會的扶輪基金會日當天與你會友一起參與

一個難忘的晚宴作為圓滿結束。這倍感親密的

活動是結交新友，與舊知交流的完美機會。

特殊事項

通訊

阿奇‧柯藍夫會會員將會每年兩次收到扶輪基

金會及阿奇‧柯藍夫會的特別通訊資料。

年度報告

身為會員，您將會收到國際扶輪的年度報告，

其中的重點是過去一年扶輪計畫與活動報告以

及扶輪基金會財務的最新資訊。

社長領帶和絲巾

阿奇‧柯藍夫會會員將會收到一條領帶及絲

巾，顯示每位即將上任的國際扶輪社長的主題。

Doing Good in the World:  
Why Become a Member?
Arch Klumph Society members support The Rotary 
Foundation for a variety of reasons, but they share one 
common attribute: They are among the Foundation’s 
top leaders and innovators. 
Members believe in the work of The Rotary 
Foundation and have made the support of peace 
efforts, education, and humanitarian assistance 
part of their personal mission. Their involvement 
is vital to the Foundation’s programs, which work 
for the worldwide eradication of polio, to build 
infrastructure, and to support Rotary Peace Fellows, 
among other efforts.
Each member of the society has a personal 
commitment to Doing Good in the World. Through 
that commitment and the leadership of the society’s 
members, the Foundation is able to continue its 
work toward a more humane and peaceful world.
The society is made up of more than 600 members 
from around the world, and it continues to grow. 
Each member is a valuable part of this international 
family of Rotary Foundation contributors. 

Induction Experience
The Rotary Foundation celebrates new Arch Klumph 
Society members, who have the opportunity to select 
one of the following induction ceremonies: 
Rotary International World Headquarters 
Induction
Travel to Rotary headquarters in Evanston to 
celebrate your Arch Klumph Society membership. 
You will be joined by other inductees and visiting 
Foundation Trustees and Board of Directors 
members. The weekend program includes 
informational sessions, induction ceremonies, and 
a celebration dinner, and you will be able to view 
your portrait in the Arch Klumph Society Gallery. 
This two-day program is ideal for those who want to 
celebrate the achievement of AKS membership close 
to where Rotary began.
Regional Induction
Enjoy recognition of your Arch Klumph Society 
membership during your Rotary institute. Local 
Rotary leaders will work with you to plan this 
celebratory event in your honor. This option is ideal 
for those who want to be inducted close to home, 
among local Rotary friends and leaders.
International Convention Induction
Celebrate your membership at the Rotary International 
Convention, at the Arch Klumph Society Dinner. You 
will be honored in the presence of Rotary senior leaders 
and fellow society members. This induction builds on 
the excitement of convention activities and is ideal for 
those who love attending Rotary conventions.

AKS Gallery and Interactive Kiosk
Each Arch Klumph Society member has the 
opportunity to have his or her portrait placed in 
the AKS Gallery, located on the 17th floor of Rotary 
International World Headquarters in Evanston, 
Illinois, USA. Portraits are etched on glass plaques, 
which are back-lit to create a stunning display of our 
Foundation’s most valued supporters. And members’ 
profiles are available on an interactive kiosk. 

“We should not live for ourselves 
alone, but for the joy in doing 
good for others.”

— Arch C. Klumph
International Convention Benefits
Exclusive Registration and Seating
Bypass the wait with access to a special registration 
line during the convention. You will also enjoy a VIP 
view with reserved seating at general sessions.
Arch Klumph Society Lounge
Relax from your convention activities in the 
members lounge. Enjoy refreshments and mingle 
with fellow members and Rotary senior leaders.
Arch Klumph Society Dinner
Conclude Foundation Day at the convention with 
a memorable dinner with your fellow society 
members. This intimate event is the perfect opportunity 
to meet new friends and connect with old ones.

Special Items
Newsletter
AKS members receive a newsletter with specific 
Foundation and society updates twice a year.
Annual Report
As a society member, you will receive Rotary 
International’s annual report, which highlights the 
past year of Rotary projects and events, as well as 
the Foundation’s finances.
Presidential Tie and Scarf
AKS members receive a tie and scarf reflecting the 
theme of each incoming Rotary International president. 

       會員的益處
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雖然有許多人都認為奴隸

已成了過往的悲慘問題，事實

上，全世界預估還有大約 4,600
萬人遭到奴役。

扶輪社員反奴役行動團體

(Rotarian Action Group Against 
Slavery，簡稱 RAGAS)想出了
一個方法來對抗這個可怕的問

題，從地方層次開始做起。

行動團體團員凱蘿‧哈

特‧梅茲克說：「這就是扶輪

人的精神――你丟給他們一個

問題而他們不會高舉雙手表示愛

莫能助，而是慢慢地、抽絲剝繭

般一層一層的把問題解開。或許

我這一生看不到奴隸問題完全根

除，但至少再兩年，我們要讓一

個小村莊完全自由。」

位於印度東北方的一個小

村莊，人們因為債務擔保問題

而成了債奴，行動團體正在幫

助當地人民解決這個問題。在

13個扶輪社幫助下，及透過紐

候，這時候不管用什麼方法，

人們會尋求任何可能生存的 
機會。」

很多家庭可能會向業主尋

求工作機會，而業主則會要求

他們簽下一份他們根本就看不

懂也無法理解的合約書，只為

了生存下去，他們的自由就不

知不覺地被賣掉了。

梅茲克說：「奴隸主常設

計一個圈套 (方案 )，讓利息永
遠高於一個家庭所賺的工資，

於是村民根本沒賺到錢，反而

是到最後債台高築，那個合約

根本沒有付清結束的一天。」

這個村莊的 400 名村民
中，有 132人是債奴，成為困
在奴隸主的磚窯、農場 z、或
其他建設工程裡的奴隸。其他

村民也有這般風險，因為他們

窮得精光。

MSEMVS 總裁班奴亞‧

沙 朗‧賴 (Bhanuja Sharan Lal)

約賓漢頓 (Binghamton)扶輪社
申請的一項地區獎助金，加上

一些額外的資源，這個行動團

體提供 36,000 美元給「為自
由 發 聲 」(Voices4Freedom) 組
織的計畫「為自由援助學校」

(Schools4Freedom)。這個計畫
與印度當地的組織 MSEMVS
合作，一起對抗解決債奴的 
問題。

反奴役行動團體的計畫

將會支持其中一個村莊連續三

年，村莊位於印度北方邦，而

村莊的名字，基於保護村民及

人道救援人員的安全，則必須

保密。

貧窮、文盲、不會算術，

以及摧毀作物及家園的天然災

害，很容易使偏遠村落的居民

受到債務問題的迫害。

梅茲克說：「當人們沒有

東西可以吃，連個遮蔽的屋頂

都沒有，又有家人要養育的時

教育終結現代奴隸問題之惡性循環

村莊的孩童

們在開放式

的學校學習
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說：「在北方邦及其鄰邦比哈

爾邦，有成千上萬的居民被迫

勞役，在農場工作、擔任家庭

幫傭、賣淫、採石、或在磚窯 
工作。」

班奴亞說：「因為執行反

奴役律法上沒有作為、種姓階

級的歧視、對婦女的歧視與暴

力行為、缺乏對於兒童的完善

保護措施、缺乏對於前線官員

的訓練，還有貪污行為，使這

個問題一直惡化加劇。」

大部份從事非正當事業的

業主及地主並沒有壓迫勞工受

到有效的制裁。這個狀況持續

存在，因為在很多產業，業主

跟地主用債務擔保的理由來控

制勞工。

「為自由援助學校」 計畫
建造一個學校，包括支援兩個

老師。孩童可以獲得學校的補

助以及三年的熱騰騰午餐。這

個村莊獲得一台電腦，以便紀

錄這個計畫。村莊裡也安裝了

太陽能電燈，可以保護孩童免

遭蛇咬傷，也保護婦女免於性

侵害。婦女在一場交易中接受

訓練。

梅茲克說：「很令人驚喜

的是，僅僅是一個『為自由援

助學校』就可以使所有村民免

於迫害。你加強人們的能力，

教導他們基本權利的觀念，那

他們便會知道去爭取自己的 
人權。」

這個計畫也資助搭建一間

簡易學校，由磚柱及鐵皮屋頂架

構組成，提供孩童一個可以遮風

避雨免受酷熱之苦的地方。她

說：「並不是什麼了不起的房

子。看起來不太有價值，所以那

些奴隸主也不會想要燒毀它，阻

止整個計畫的進行」

梅茲克說：「最重要的

是，這個計畫還請了兩個在前

線的員工，他們是當地居民，

專長於教育村民，教導他們擁

有基本人權，例如自由並且有

權利享有政府的服務。」「這

一切一開始只是悄悄地進行。」

她繼續說到：「你必須知

道如何去做，什麼時候去做，

還有最安全的方式去做，如此

一來那些最前線的員工以及村

民才不會遭受奴隸主遷怒。」

「身為扶輪社員，我們不能進

行那種工作。」

那些奴隸主最先注意到

的便是學校的房子，然後，他

們便會嘲笑孩童獲得教育的機

會，試圖勸服孩童讀書根本 
無用。

「那些奴隸主看見未來兩

三年會變成什麼樣子嗎？恐怕

註定失敗。」梅茲克說。

有時候奴隸主不想失去勞

工，便和村民訂定僱用合約。其

他時候，有些奴隸主使用暴力，

那些暴力行為需要法律制裁。

三年的過程讓村民有時間

知道他們可以獲得充足力量。

「為自由發聲」的創辦人

佩琪‧卡拉涵 (Peggy Callahan)
說：「此外，重獲自由的村民

也跟其他獲得自由的村莊連

結，如此一來，便可以持續支

持其他更多的村莊。」

卡拉涵說：「債奴問題會

以隱伏的方式迫害一個村莊，困

住好幾世代的人。但由於這個計

畫的幫助，不只這個世代的人可

以獲得自由，獲得教育，建立生

而為人的尊嚴；他們的孩童，孫

子，以及往後好幾世代的子孫都

是生而自由的。」

梅茲克是 5240地區一個
世界網路扶輪社 (Rotary E-Club 
of One World D5240)的社員，

她在 2004年一趟為了全國免
疫日的印度之旅開始關心反奴

役議題。那次旅途中，她拜訪

了那些曾經為奴隸但已成自由

身的孩童們，並在之後寫了一

本書―― 「抵制惡魔：如何對

抗孩童奴隸問題」(Facing the 
Monster: How One Can Fight 
Child Slavery)。梅茲克現職為
基督教救世軍之阻止人口販運

計畫的顧問。她在 2009-10年
度獲得國際扶輪超我服務獎。

她說：「總有一天，世界

將會有巨大的改變，因為我們

體認到我們真的可以為它做點

什麼，而我們也真的做到了。」

 作者：Nikki Kallio
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午餐熱食為三年計畫的必要部份

一位父親尋覓著他的兒子，他的

兒子被賣到遙遠的城鎮

學生們學習如何使用電腦，此電

腦也用來記錄這個計畫
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今年高齡

102歲的鮑勃‧

海格於 1930年

代早期開始在

遠房表親的暗

房處理 ( 照片

工作室 ) 沖洗

底 片 (mixing 

chemicals)，在

那之後，技術

歷經了很多改

變。但這位知

名的人像攝影師說：「其實最基本還是一

樣，沒有改變，數位化跟膠捲底片之間，其

實基本的道理都一樣；燈光一樣，人們也還

是照樣擺出該有的姿勢。」

因為攝影，鮑勃成為白宮御用的

人像攝影師，隸屬美國知名攝影機構

(Underwood&Underwood)。當時，他為很多

極為重要的人物拍照，包含羅斯福總統，第

一夫人愛蓮娜 (Eleanor)，以及其他來訪白宮

的世界領袖們。在 1950年代鮑勃搬到密爾瓦基，開始替當地的菁

英拍攝人像，其中包含歷屆市長，公司總裁，以及地區大主教。

1958年國際扶輪有幸將鮑勃為當時的社長克里夫‧藍道爾

(Clifford A. Randall)拍的照片，刊登為當年七月扶輪月刊的封面

(克里夫是當時密爾瓦基扶輪社的社友。在那之後至 2015年為

止，他便一直為密爾瓦基社每一屆的社長攝影。

攝影生涯的開端
我當時在華爾街當辦公室小弟，因為我想當一個銀行家。那

個時候我拜訪了在百老匯擔任劇場攝影的表親。我看到那些美麗

的女人，於是，一個 16歲的年輕小夥子，就這樣一腳踏入攝影

的世界。我問我的表親：「如何才能成為一名攝影師？」事實上

我算是選對了路，因為人們總是要求我替他們攝影。不久我便把

金融業拋諸腦後了。我念人文學院 (解讀人性 )，好讓我學習如

何與人連結。我也練習如何與人適切地交談。

成功的祕訣
攝影其實不難，假如你學會攝影的技巧，學會如何觀察人，

將兩者結合，那你肯定會在水準之上。假使我要拍你，我會讓你

坐著，而我們會聊天，你不會意

識到我可以讓你擺出我想要的姿

勢。你坐著的那張椅子會轉。我

會輕推它一下，然後持續跟你說

話。因為我在跟你說話，所以你

自然而然地會轉過來面對我，我

會走到我要你看的方向，然後還

是持續跟你聊天，例如，問你的

喜好，你喜歡自己工作的哪些部

份。於是你就會放鬆，因為你在聊

你熟悉的事。同時間我們也會調整

燈光，通常我會有一個助理，假如

我要光線高一點，我只需要指一

下，他便曉得我需要什麼。

替羅斯福夫婦攝影
羅斯福夫人是那種很難順利

拍成功的人。但我總可以把她的

人像拍得不錯，我們相處的挺愉

快的。她比較容易板著臉照相，

但我顯然成功地拍到了好照片，

因為她要求我再拍一次。羅斯福

總統就很容易拍成功，他總是一

派輕鬆，而他自己也知道自己長

得不錯。但你從來沒看過他站著

的相片 (站著拍照 )，或只有一張

是他的兒子扶著他的相片。除非

你早就知道他行動不太方便，不

然你完全看不出來他是這樣的人。

如何捉住歷史的掠影
──譯自英文扶輪月刊

鮑勃‧海格 (B. Artin 
“Bob” Haig)
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本文作者Mohamed Keita為國

際扶輪辦事員，計畫及獎助金

部門焦點領域組的行政協調人

今年 1月，迦納成立新

政府，在解決該國飲水及公共

衛生問題採取不同的做法。阿

庫佛－阿杜總統 (Nana Akufo-

Addo)宣佈新設一個衛生及水

資源部。這是首度有政府設立

一個內閣層級的重要機構來專

門處理公共衛生問題。

參與過扶輪及美國國

際開發署國際水合作聯盟

(Rotary-USAID International 

H2O Collaboration)―― 斥

資 400萬美元，在迦納支持

長久、積極改變水、公共衛

生、及個人衛生 (WASH)的計

畫――的迦納扶輪社員很歡迎

這項舉動。

迦納總統在記者會中宣

佈：「我們所面臨的一大挑

戰就是提供人民飲用水。事

實上，『人人有水』乃是我

們 2016年施政宣言的口號之

一。我們的另一項口號是『人

人有廁所』，這兩項都是我們

非常重視的事情。」

之前，WASH相關問題在

迦納是歸「水資源、工廠、及

住宅部」所管轄。阿庫佛－阿杜

總統說因為該國在飲用水及公

共衛生方面的挑戰十分嚴峻，

所以這項改變是有必要的。

參與迦納WASH活動的

當地及國際相關人士與機構都

讚揚設立這個機構。扶輪－美

幾位扶輪社員參加 1月中在首

都阿卡拉舉辦的一場宣導技巧

訓練研習會。

在迦納，最貧窮的社區

依賴當地政府和外來支持來資

助衛生基礎設施的維修和運

作。然而，資金短缺和地方行

政機關的延遲，讓迦納政府所

挹注的資源無法妥善分配到最

需要的社區。

桑尼亞尼中央 (Synyani 

Central)扶輪社的彼得‧安尼

哥羅 Peter Aniglo說：「讓地

方行政機關負起責任――那真

的是最大的挑戰。」安尼哥羅

認為這場研習會更清楚揭示要

瞭解法律和規定以教導社區明

白其權利、幫助社區建立資金

自足方法的重要、以及讓地方

行政機關決策者參與的重要。

扶輪社員在參加研習會前

都沒有宣導的經驗，可是研習

會後卻都更瞭解宣導對提升扶

輪工作的價值。阿卡拉索沃魯

(Accra Dzorwolu)扶輪社的碧翠

絲‧拜登 Beatrice Baiden說：

「這場訓練讓我更深入瞭解

WASH領域現有的政策和指導

方針、WASH計畫的挑戰、以

及我們扶輪社員如何運用宣導

技巧來因應這些挑戰。」

安尼格羅指出宣導訓練對

協助計畫的延續非常有幫助。

欲深入瞭解扶輪及美

國國際開發署國際水合作聯

盟，請至 www://rotary.org/en/

usaid。

國國際開發署迦納聯盟的地主

委員會主委阿科‧阿多提 Ako 

Adotei告訴我：「這就像獨自

在一艘力爭上游的船上，忽然

間有另外一個人來幫忙划船一

樣。」參與這個聯盟的包括

36個扶輪社、美國國際開發

署在迦納的實施夥伴「全球社

區」(Global Communities)、以

及該國政府透過「水及衛生機

構組織」(Commnity Water & 

Sanitation Agency)，正準備推

展活動，以改善 165個鄉村社

區的水及衛生情況。

並不只是興建基礎建設

而已，扶輪－美國國際開發署

聯盟還參與一些對大多數扶輪

計畫來說並不尋常的奇特領

域：增進社區在以下方面的能

力：a) 財務永續自足，以支

持基礎建設的維護；b) 和當

地行政機關一起宣導資源平等

分配；c) 從經驗所學發展創

新。為了達到這個目的，20

Good news for Ghana sanitation efforts 

Posted on March 3, 2017 by Rotary International  

 

Rotary and USAID are creating Tippy Tap devices to encourage good hygiene in 
remote areas. The devices use a simple foot paddle to tip a water container so 
people can safely wash their hands. 

By Mohamed Keita, RI staff, Administrative Coordinator, Areas of Focus, 
Programs and Grants 

In January, a new government came into office in Ghana and set a different tone 
in addressing access to water and public sanitation in the country. President 
Nana Akufo-Addo announced the creation of a Ministry for Sanitation and Water 
Resources. It is the first time an administration has dedicated the centrepiece of 
an executive cabinet agency to public sanitation. 

Ghanaian Rotarians who are involved in the rollout of the Rotary-USAID 
International H2O Collaboration, a $4 million initiative to support lasting, positive 
change to water, sanitation, and hygiene (WASH) initiatives in Ghana, have 
welcomed the move. 

“A major challenge facing our country is access to water to our people. Indeed, 
‘water for all’ is one of our slogans for our 2016 manifesto,” the president 
declared in the press. “We also made a slogan ‘a toilet for all’ and these are 
matters we take very seriously.” 

扶輪及美國國際開發署正在製作

傾斜水龍頭 (Tippy Tap)裝置，以
改善偏遠地區的個人衛生。這些

裝置利用簡單的腳踏板來傾倒水

容器，讓人們可以安全洗手。

迦納公共衛生工作的好消息
譯自英文扶輪月刊
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2017年國際講習會演說

團體文化交換 (GCEs)
國際扶輪社長當選人 
Ian H.S. Riseley

我在扶輪曾有過的最佳經驗，並且確實

是做過最好的一件事，那就是我在 1997年

於美國麻省帶領一群優秀的澳洲年輕人，參

加 7930地區的團體研究交換（Group Study 

Exchange）。

這是我的團隊。是的，那時的我比現在年

輕許多，而且那是我生命中極為重要的活動。

我可以花數小時的時間說明 GSE的優

點，但是簡單來說，是因為這個計畫讓我們能

代表我們的國家及文化，並且更增進瞭解。

對於很多扶輪社友而言，GSE出訪是他

們體驗扶輪國際化的最佳機會。GSE吸引一

些優秀的人士成為 GSE團隊的一員。我們大

部份的人都知道因為 GSE經驗而來的扶輪 

社友。

在整個扶輪世界裡，這曾是一個非常受歡

迎的計畫。

現在，我瞭解為何 GSE這個正式的計

畫，在扶輪基金會新的獎助金模式下消失不

見，這個模式恰如其分把我們扶輪基金會的活

動匯集於六大焦點領域之下。我也瞭解新的職

業訓練團隊（VTT），能夠取代大多數 GSE

的職業層面，以及藉由扶輪基金會給予職業領

域的團隊更多機會與彈性。

然而，很多扶輪社友，包括我自己，甚

是懷念舊計畫的文化層面：藉由我們最優秀且

最聰穎的年輕人參加一個短期交換，增進對世

界的瞭解及世界和平的機會。我知道有一些地

區持續進行類似 GSE模式的交換，這些地區

的許多領導人告訴我，他們很難找到交換的夥

伴，因為現在沒有程序和途徑分享這個資訊。

所以，我們如何滿足這種需求？我們如何

做到？

在 扶 輪 友 誼 交 換（Rotary Friendship 

Exchange）政策之下，這樣交換的機會實已 

存在。

我已做的是要求理事會修改政策，使

非扶輪社友能夠參加，理事會亦同意這種修

改。因此，就如同我 11月寫給您們所有人的

信一樣，從 2017年 7月 1日開始，我鼓勵

您們開始計畫團體文化交換 （Group Cultural 

Exchange, 或者 GCEs），這個計畫會在扶輪

友誼交換計畫的項下執行，並可以包含扶輪社

友及非扶輪社友。正常來說，會由仍在發展事

業的年輕人組團，並請扶輪社友擔任團隊領導

人，但實際搭配則是主辦的地區的工作。

這個計畫並非企圖取代職業訓練團隊或其

他扶輪社及地區正在進行的計畫，僅僅是進一

步提供一個方法以增進對世界的瞭解，並讓我

們再次創造一個對於很多人而言有同樣巨大價

值的經驗。

重要的是要注意，如同舊的 GSEs一樣，

扶輪基金會亦不資助 GCEs計畫。我很贊同一

些地區，利用扶輪基金會提供的地區獎助金承
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辦類似的交換計畫，並按照地區獎助金的規定

辦理，那樣當然可以繼續。您需要從您的扶輪

基金會專家獲得指導，以確定那樣對於您的地

區來說是否恰當。

否則，GCE的花費將需要由地區、扶輪

社或個人負擔。我的經驗是由扶輪社友主辦的

交換計畫，大部份都花費在旅行上，因此與獲

得的利益相比並不明顯。

我對於這個計畫的展望是這樣，那些想參

與的地區將完成一份「交換請求」的表格，並

提交給伊文斯敦的辦事員。您可以在表格上寫

明您的偏好，像是交換的地點、時間、建議團

隊的人數、交換的時間需要多久和是否包含任

何職業方面等等。這個表格即將供應。如果您

已經找到您想要交換的地區，我們仍然想要了

解您的 GSE計畫以及經驗。

重要的是，每一個地區，我指的是您們每

一位，要指派一名地區扶輪友誼交換主委，來

協助確認交換夥伴並安排交換事宜。在伊文斯

敦的辦事員將可協助確認及介紹擁有相同興趣

與目標的潛在合作夥伴。

我們已經為您安排一些機會，讓您今日

在「為和平連結」的會議中便可開始搜尋合

適的夥伴。在宴會廳的中央，我們為有興趣尋

找 GCE合作夥伴的人士設立了一個會面處。

您將會找到建議的指導方針，協助您規劃您

的 GCE草案，並且有數間房間供您和潛在的

GCE合作夥伴談話。

在宴會廳的四週設有文化交換的展示，讓

您能夠更瞭解參與扶輪的所有文化。

最後，還有一個計畫展示會。如果您有

發表您的計畫，請站在您計畫的張貼處附近；

如果沒有，則觀看別人的計畫，並開始與他人 

交談。

所有這些計畫的關鍵僅是要建立連結。歸

根究柢，這就是 GCE的目的：和彼此聯繫、

創造友誼、建立橋樑並一同學習。我非常開心

扶輪能夠再一次提供這個體驗，並且我希望您

們每一位都像我一樣充滿熱情，讓團體文化交

換計畫在 2017-18年度之間大獲成功。

行善天下的價值

2017年國際講習會演說
Ian H.S. Riseley 
國際扶輪社長當選人

當有人問您「何謂扶輪？」時，您會怎 

麼說？

我相信您們皆有過這樣的經驗，被問到

這個看似簡單的問題，卻發現自己一時間為之

語塞。大部份的人會將 120萬名社員或 35,000

個扶輪社當作回答，也許他們會提到根除小兒

痲痹的活動或是其他我們所做的人道服務的特

定具體事項。

我有一位朋友有一個常用的回覆，對他相

當有用，他說：「扶輪是我，也可以是您。」

很聰明的回答，但是沒有提供什麼資訊。

甚至我們當中口才好的人，都覺得難以在

短短幾句話當中捕捉到我們組織的本質。不論

在我們的年度報告或網站上，即便再多講好幾
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句，我們組織仍然很難表達我們的工作範圍，

不只是我們所做的，還有我們如何做到，以及

表達扶輪的價值。

問題是，我們沒有好的方法衡量並傳達扶

輪所做的事情。

身為一名會計師，我喜歡數字應該不是意

料之外的事情。它們在任何一種語言中都能發

揮作用，而且它們對比語言來說，能常常更有

效地表達一個非常廣大的概念。

如果您想要表達扶輪的規模，您可以說在

多少國家中，我們有多少扶輪社，並且有多少

社員。

如果您想要表達我們扶輪基金會是多麼強

大，您可以說我們捐獻的基金、每一年計畫的

支出及每一年捐獻的多寡。

我們可以計量我們在扶輪所做的，我們知

道我們所投入的。

我們所不知也無法估量的是我們對於世界

的貢獻。我們的問題是，當我們有各式各樣的

計畫與活動時，如何去算出組織的付出。

您知道由您地區的扶輪社執行的計畫是如

此廣泛，但是您知道這些計畫的價值嗎？您知

道您的扶輪社投資多少時間在這些計畫上嗎？

很多好的計畫譬如：在印度為學校建造廁所、

在斐濟為偏僻村莊提供太陽能照明、在阿拉巴

馬協助貧困兒童學習閱讀等等。在我們 36,000

個扶輪社中，每一個扶輪社都還有數以千計的

其他案例。

開始了解扶輪所做的工作的唯一方法，便

是了解每一個扶輪社所做的事情。因此，我要

請您們大家開始，在您們擔任領導人的年度，

請您的扶輪社提供兩組數字：以現金和實物形

式用於人道服務的金額，以及以扶輪為名執行

工作的時數。就這樣，只要這兩個數字即可。

但是如果我們想要這些數字是有其用處

的，也就是如果我們想要大聲高喊扶輪對世界

貢獻十億、二十億或任何有價值的事，則不言

而喻，這些數字必須是準確的。

為了在年終得到這些數字，我們必須開始

請每一個扶輪社精準的記錄他們在服務上花費

的時數和金錢。我知道有一些扶輪社，像是鹽

湖市社（Rotary Club of Salt Lake City），已經

開始計算這個資訊或其他更多的資訊，但是，

要真正有效的話，我們必須讓每個扶輪社都投

入心力參與其中。

對於扶輪社而言，在年底提供這個資訊最

簡單的方式，就是在每一個月將資訊登錄扶輪

社資訊中心（扶輪社中央系統）（Rotary Club 

Central）。就如同您在星期一聽到我們的秘書

長所說，這個工具正在完全重建當中，會比現

在更有用並且更容易使用。然而，我們了解因

為很多因素，不是每一個扶輪社都能夠使用扶

輪社資訊中心（Rotary Club Central）。譬如

說，在鄉村地區，網路的取得不穩定。在這些

情況下，我仰賴您們確定是哪些扶輪社，並指

派一名地區領導人負責幫他們登錄資訊。

無法言喻強調，這個努力成果的目標是為

了獲得最大且最令人印象深刻的數字。對於各

個扶輪社提報的數字，將不會有任何競賽或表

揚，也不會使用在公共用途上。

這個目的只是能夠有一些數字，讓我們

能夠呈現在公共形象上、我們的社員資料上

以及給我們的合作夥伴。在扶輪社層面上，有

特定資料佐證的數字，不僅能夠回覆「何謂扶

輪？」，也可以回應「扶輪是做什麼的？」。

我們必須能夠回答那些問題，我們才能

往我們要的方向前進。其他慈善團體及非營

利團體都在展示這樣的資訊，我們也應該要如 

此做。

如果我們要求人們關注我們、加入我們、

與我們成為合作夥伴並看重我們，那我們必須

要看重我們自己以及我們做的事的價值。這將

是一點在時間與精力上的投資，只是每一個扶

輪社付出的一部份，但對於扶輪社和我們組

織，將會產生非常有價值的訊息。

我們將能夠展示扶輪的價值，以協助我們

比起從前，能以更多的方式為更多的人帶來更

多的改善。
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2017年國際講習會演說

什麼使我們獨一無二？ 
――我們的價值

扶輪基金會保管委員 
及前國際扶輪社長 
William B. Boyd

關於扶輪，您是怎麼想的？

身為一名扶輪社友，我們無法判斷我們是

否獨一無二，但是國際品牌代理思睿高公司調

查許多以服務與人道為主的組織，從中發現我

們的確是獨一無二。

我們詢問原因，他們給了我們四個理由。

他們說扶輪社當中有不同專業背景或職位的社

友，當我們遇到一個問題或一項挑戰時，我們

有廣泛而多元的經驗以確保我們找到最好的解

決方式。多元化是重要的。我們的思考不同。

我們都是領導人。甚至沒有經過考慮，我們將

我們經營和領導的能力帶到會議上，而我們按

部就班地計畫得當。我們處事不同，但我們有

熱情與毅力。思睿高公司多次參與扶輪會議，

並說在他們參與的每一個扶輪活動中可以感受

到熱情。舉我們的毅力為例，他們說我們只需

要思考對抗小兒痲痹的這場戰爭。對一個組織

的志工來說，可以堅持 31年對抗小兒痲痹是

一件非凡的事。

對我來說，第四個理由特別顯眼。我們

在全球大多數國家的 35,000個社區中，當我

們常談論到國際服務時，事實上，我們有很多

人擁有資源，並將資源提供給有需要卻不一定

有資源的社區，結果是在全球的規模內做社區

服務。想一下這些字眼的力量－在全球的規模

內做社區服務。當這顯示出為何扶輪獨一無二

時，我們必須進一步探討每一位社友的個人特

質，也就是我們的價值。如果您有去首爾參加

年會，您會聽到斯里蘭卡總理所說的話，我在

此直接引用：「我們很榮幸在我們的國家有扶

輪，有扶輪的社區在任何方面都比沒有的社 

區好。」

他為何如此說？因為身為扶輪社友，我們

想要讓社區成為一個更好的地方。不管您認為

我們的社區是我們的鄰居、我們的城市、我們

的國家或我們的世界，上述所言屬實。在斯里

蘭卡，扶輪促成和平，讓身處準備戰鬥的北部

的小孩能夠免除小兒痲痹；也是扶輪在海嘯過

後建立 21所表現優異的學校，這是我所見過

管理最好的計畫，而前社長雷文壯 Ravi也參

與此兩項計畫。

我們是扶輪社友因為我們相信能有所改

變，然後我們於所建立的友誼上開始我們的服

務。我們與我們有相同想法及感受的人合作，

一起奮鬥能做的比獨自努力來的多。服務確實

是我們的事業，友誼則展現更好的服務。

如果我們想讓我們的社區成為一個更好的

地方，那自然而然地在與人相處上我們則必須

要誠實以對。如果我們不尊重人的話，便無法

改善我們的社區，所以誠實是一種價值。

值得信任也是其一，因為我們的價值在

於人們的信任，並將其小孩託付予我們，讓他

們參加青少年交換、扶輪青少年領袖獎及研習
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營。他們也將錢交付予我們，知道我們會明智

地使用。比爾蓋茲知道，所以比爾及梅琳達‧

蓋茲基金會給予我們一筆龐大數目的金錢，因

為他們知道我們會適當使用，並精確計算。信

任是由您們建立而來，多年來扶輪社友藉由真

實展現價值，與社區建立信任。

我們向其他人伸手，支持他們並與他們一

同工作，以達到我們想使社區更好的目標。我

們是無私的。

我們試著做擁有這些特質的人，我們知道

成為我們自己和使扶輪如其一樣特別為原則是

很重要的。

假如您將服務、誠實、值得信任、無私、

良好的價值與我們的原則在一起成為一個字，

此字為正直。如果我們能夠被形容為正直的

人，我們必須為自己設立高目標，也因為我

們是扶輪社友，我們的組織會反應出我們的 

價值。

在扶輪，尚有一個字影響我們。如果您曾

聽我演講，您或許會聽到我引用德雷莎修女之

話，他說：「今日最大的疾病不是痲瘋病亦非

結核病，而是被人討厭、漠視、拋棄的感覺。

最大的惡魔是缺乏愛與慈善，以及對我們的鄰

居極度冷漠。在死亡之時，當我們面對神，神

以愛審判我們，不以我們做了多少，而以我們

在行動中付出多少愛為準則。」

身為一名扶輪社友，我們抗拒淪為極度

冷漠的犧牲者，我們不接受人們為討厭及漠

視者，亦不接受為無價值者。我們加入扶輪是

因為我們想服務他人，並展現我們的關心。我

們知道藉由服務，我們表達德雷莎修女所說的 

愛心。

我和您都想盡量讓許多人知道，穿著扶輪

標誌的人關心他們，而這份關心足夠延伸並改

變他們的生活。

扶輪對您而言是什麼？如果是服務、正直

與關懷，我們確實將一次一個人、一個社區，

逐一改變世界。

2017年國際講習會演說

重大活動的影響
RI前理事 
John T. Blount

這樣，你們是即將上任的總監之配偶，

以及參加地區的扶輪領導人。當您們來到聖地

牙哥，您打開您你們活動手冊並看這星期的議

程，然後找到您的的行程，現在您們有多少人

正問自己：「我怎麼會栽進這裡？」

說實在話，我很開心您們進來了。當星期

五夜幕低垂時，你可能會感到筋疲力竭，但是

我希望您對於一生一次的特權和因為這個講習

會所得到的機會有一個清楚的概念。

其中一個機會是跟扶輪社友及其配偶、

其他朋友以及一般大眾講述還在進行的扶輪故

事。這是一個非常好的故事。

您和身為總監的配偶會如何做呢？

或許您和總監都是了不起的演講者，有大

量人潮出席，所有聽您們演講的人都欣賞您們

的口才、洞察力與至理名言，並且受到鼓勵而

採取行動。可能您們是有說服力的寫作者，您

們寄出去的每一篇新聞稿、每一封電子郵件以

及信件都非常吸引人，等待您們的大眾將報以

開心之姿，閱讀您們寫的所有篇幅。又或者，

您們與扶輪社友及其他人溝通的方式是透過個

人的連結、扶輪社的例會、授證晚會，大部份
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的扶輪社友及他們的賓客都因您們的魔力和對

扶輪的熱情而感動。

顯然，我是有點憤世嫉俗，我真的希望

您們都能利用每一種媒介，有效地分享扶輪訊

息。但是，我今天在此建議您們將您們的注意

力、活力、專業技能、資源、創造力以及訊息

投入在我們視為生命的活動中。

我個人知道，活動可以有力地溝通。

作為一名年輕、不很聰明卻有一點自大、

當時我 32歲即將上任的扶輪社社長，參與了

一個重要的扶輪活動──多地區社長當選人訓

練會。這場訓練會改變我的人生。當然，我

瞭解了我現在承擔的工作，以及許多有關扶輪

的事情，但是更多的是，我學習到如何當一個

更好的管理人員。訓練會很精彩，講者及交叉

培養都非常激勵人心，但是，在走廊、雞尾酒

會以及每天的餐會與夥伴互動，確實傳達訊息

給我，並且使我做一個更好的領導人。我有點

羞愧地承認總監當選人寄給我的社長活頁夾，

我在這之前甚至都沒有拆卸它縮成不像樣的包

裝。是這個活動幫我拆開它。

身為一位即將上任的社長，我前往參加我

的第一場地區年會，因為是扶輪社替我支付費

用，所以我一定要去。有一段時間相當無趣，

但是之後，他們帶來一個從英國來的 GSE團

隊，它就像我去過的任何喜劇節目一樣有趣。

我開始覺得我是這個家庭中的一份子。

在年會即將結束之時，他們帶來參加青年

交換的小孩們。在公共場合中，一個成年男子

哭成這樣，真是難為情。很簡單地，它讓我更

想要參加這個組織。我以前沒有出席在這年會

之前舉行的總監的演說。就是這個年會推了我

一下。

身為社長，我出席扶輪基金會募款餐會。

演講者是一位小伙子，他叫做 Joe Serra，是一

名整形外科醫生，他在馬拉威幫患有小兒痲痹

症只能爬行的人動手術。Serra醫生的故事以

及他的照片感動了我，並且激勵我，促使我打

開我的支票本。這並非因為總監在新聞稿中的

呼籲，而是這個活動。

是的，您和身為總監的妻子或丈夫必須深

思您們如何談論關於扶輪的一切。您們需要周

全地準備演說，必須利用每一個途徑溝通並且

專注於突破數位訊號的噪音，也需要經常與您

的眾多聽眾連結。

然而，不論是訓練、募款、報告或是激

勵人心，您做的每一件事在完成其必要的目標

上，都有極大的力量。

接下來的幾分鐘內，我將帶您們進入一個

事件的探索旅途，以展示它們的重要性。想想

在您的生活中，您曾經看過的或甚至您創造的

一些事件以及它們的影響：這趟旅途的第一站

是一個您們所有人都熟悉的事件：您是否記得

您的婚禮呢？（您最好回答是。）或者是您的

兒子或女兒的婚禮呢？是多麼難忘的事件阿！

順帶一提，前國際扶輪理事及保管委員謝三連

和 Juliet夫人的兒子的婚禮便是那樣美妙。

婚禮是使留給後人和先前想像之間取得平

衡的心態。

一場婚禮大部份都是傳統習俗，這也是為

什麼我們並不期待參加。的確，我們所說的是

留給後人的東西，也是我們因重要而珍惜的東

西。我們確實想要保留扶輪留給後代豐富的東

西，並且以獨特、具想像力及當代的方法，建

基於歷史之上。

我們的第二站是幾年前舉行的扶輪國際講

習會，我懷疑您們聽說過這個事件和由這個特

定的演講者提出會永遠刻在我們腦海中的訊息。

我知道您們認為我將指出有一個響亮名字

並與您的事件相關的必要性，也就是一名出色

的演講者。但是最好的描述是焦點與可信性。

我們那時的焦點是為陷入困境無法前進的

小兒痲痹活動重新建立募款的媒介，並且我們

擁有最有可信性的演講者們傳播這個訊息。在

一個會將訊息迴響一整年的活動中，傳播此訊

息的力量是巨大的。

我們旅途的第三站是一個活動的片段，我

打賭您在幾年前很喜歡參加，但是像這樣的活

動太受歡迎，就像這個活動一樣，您很難取得

門票。
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有人說這樣親自參與的活動已銳減，但是

請細想在幾乎每一個產業中，差不多每一家公

司利用活動建立銷售動力，並且另一個關鍵則

是介紹最新消息。在扶輪，我們可能不會推出

一台新 I-Phone，但是我們提出使扶輪興旺的

地方與全球成果的改善。

我們旅途的最後一站與最具強而有力的觀

點之項目有關，即是創造力，我能想出最好的

詞句就是感覺和情感。

我可以用一個顯著的活動為您說明，或許

是您與一位特別喜歡的表演者一同出席的音樂

會。天賦、燈光、場地、聲音、演出、服裝，

所有的條件結合使這個活動永遠不會被遺忘，

就像這個片段。為何我展示這四個片段給您們

呢？相當簡單，為了強調聚在一起的力量。您

創造的事件提供確保扶輪未來活力的遺留感、

想像感、焦點感、信譽感、成就感、方向感及

感覺和情感。您將花下午剩下的時間討論如何

做到。

這裡有五個主題或題目以指引您討論：

建立您的眼光及觀念：

正當 1957年迪士尼樂園正在建造之時，

兩名工人坐在小山丘上俯視建築物。在建造前

一年，華特過世了。一名工人對著另一名說：

「真是倒楣，華特迪士尼無法看到他所設計的

樂園。」另一名工人說：「他有看到，這就是

為什麼他設計的樂園在此處。」您想要怎麼 

溝通？

1. 召集和領導有能力的團隊，並設立一

個計畫

在我看來，在任何環境下，團隊合作由強

壯的領導才能、目的感、預先計畫好、合理、

可完成且共享的目標，以及在團隊的每一個部

份特定如實的互動而組成。重新審視您的領導

風格並加強。

2. 設計活動

講述一則故事，從腳本開始，不要一分

鐘一分鐘來，使用參加者而不要觀察者，提

供新的資訊，演出來，混合溝通風格，讓聽眾

參與。當時機適當時，鼓勵人心、教導並提供 

資訊。

3. 推銷例會或活動

執行一個典型的商業計畫，空白表格程

式、與活動對立的過去資料、目標組、廣告方

法、市場調查，不要只依賴電子媒體，這有著

驚人的干擾。您是商人，應用您的商業意識。

4. 管理操作

組織上的圖表、預算、合約、預演、溝通

等等，經常說：「細節決定成敗。」

最後，一個活動終將是一個溝通的工具，

就像是演說、接待會、新聞稿、網路新聞、網

站、社交媒體等等。這是一個有力的工具，可

能是在您所有溝通資源中最有力的。請瞭解

它，並與您的夥伴、總監分享您地區的活動或

者可以是您敘說扶輪故事最好的方法，不論活

動的目的是訓練、募款、激勵人心或報告。

這週，我們可以分享您在一系列的網路研

討會得到的細節，我們可以用一些扶輪行善的

影片向您們展示組織的規模，並且我們可以從

社長當選人伊恩及保管委員保羅的信呼籲您們

採取行動。但是，我們花費大量的資源帶您和

總監當選人到這裡，一起體驗這個連結和我們

全球組織力量的感覺。當您這週在聖地牙哥前

進時，藉由您的想像力，在此您將把這週的元

素在您的腦中編織成扶輪故事。

華特迪士尼說：「這就是我們說故事人

所做的事，我們用想像力恢復秩序，我們一而

再，再而三地慢慢灌輸希望。」

他提醒我們：「首先思考、第二相信、第

三夢想，最後敢於嘗試。」

那就是活動會帶給您的。

您的活動在您的地區將會帶給扶輪社友及

扶輪社什麼呢？您將如何把扶輪故事述說給那

些將帶領扶輪到未來的人呢？請透過活動為媒

介，藉由分享我們對於友誼、正直、領導力及

服務的夢想塑造它。
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扶輪社領導人 
資源變革

因應問卷調查結果，國際扶輪一直在努

力改善扶輪社領導人的學習經驗。首先，過

去是在 9月份郵寄扶輪社職員手冊給地區總監

當選人，今年將改為 7月郵寄。郵寄內容只

有《領導你的扶輪社：社長》(Lead Your Club: 

President)一本手冊，其餘資源將以電子郵件

寄送或在網路上公告。

第二，扶輪社職員在問卷調查中表示，

他們就任時並不十分瞭解有哪些可使用的資源

（參見下表），他們比較想要利用線上課程來

幫助他們展開任期。

出版品 使用手冊的比例
《領導你的扶輪社：社長》  73%
《領導你的扶輪社：秘書》 45%
《領導你的扶輪社：委員會》 43%
《領導你的地區：委員會》 36%
《領導你的扶輪社：財務》 35%

為了協助扶輪社職員，每個角色的線上課

程將在 7月份於國際扶輪網站的「學習中心」

(Learning Center)推出。這些課程將包含特定

職務的手冊及其他資源。我們希望這些課程將

在貴社職員有需要時提供協助。

此外，這項變革將可改善扶輪社職員取用

關鍵資訊的管道。線上課程讓國際扶輪得以隨

時公告最新資訊。

請更新各位的訓練行事曆，以反映扶輪

社資源提早郵寄日期，並尋找新的扶輪社職

員課程。

2017-19年 
聯合國教科文組織

(UNESCO) 
水資源教育學院 

IHE獎學金 
現在可提出申請

扶 輪 基 金 會 及 聯 合 國

教科文組織水資源教育學院

(UNESCO-IHE) 現 在 正 提 供 最

多 10 個 到 UNESCO-IHE 在 荷

蘭 戴 芙 特 (Delft) 校 區 就 讀 的

研究生獎學金名額。目的是要

增加有能力設計、規劃、並執

行開發中國家的水及衛生解決

方案的訓練有素專業人士數

目。這個獎學金同時也是為了

提升扶輪社員與有技能的水資

源及衛生專業人士之間的長期 

關係。

獎學金學生將獲得在都市水

資源及衛生、水資源管理、或水

資源科學及工程領域的科學碩士

學位。申請截止日期是6月15日。

請查閱國際扶輪網站中的申

請工具 (application toolkit)及獎學

金條件及條款 (scholarship terms 

and conditions)。

本文譯自國際扶輪網站。
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“我所經歷的只是發生在上百人

的身上，也許在這個大都會上千

其他人的身上⋯這樣的想法一直

盤桓在我腦海裡。我深信一定有

許多來自農場與小鄉村的其他

年輕人，想在芝加哥謀生立足⋯

何不將他們集合在一起？ 如果
他們和我一樣渴望朋友聯誼，

也許從這當中會產生某些結果。

＂──保羅‧哈理斯，扶輪之路 
(1947) 

“可以想像到的是扶輪是在陽光

較為充足，氣候更穩定，以及一

個精神狀況沉穩的城市誕生；而

許多人相信，譬如扶輪這樣的一

個運動再沒有比充滿矛盾的芝加

哥更理想的出生地，在這裡為了

公民正義而奮鬥正如火如荼地進

行著。＂──保羅‧哈理斯，扶

輪的年代 (1935)

圖片說明：照片中最高的建築物

就是統一大廈。街道為 Dearborn 
Street. 這張照片大約攝於 1906年

711室
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及時走回到 
第一次扶輪會議

於 1905年 2月 23日保羅•哈理斯在芝加哥的

統一大廈 (Unity Building)711室與他的三個老

朋友見面。他們見面的目的是“基於互相合作

與非正式的友誼＂而想成立一個社團。

當他們坐在古斯塔維斯‧羅爾 (Gustavus Loeh)

的辦公室談話時，這些人幾乎沒有想像到他們

的集會具有歷史性的重大意義。對哈理斯，羅

爾，席維斯特‧席勒 (Silvester Schiele，以及

海勒姆‧蕭瑞 (Hiram Shorey)而言，他們取名

為“扶輪＂的這個社團，只是在謀得一些新的

生意上聯繫關係時，單純地提供一點樂趣的機

會而已。

這一個社團不久變成了十幾個扶輪社再變成了

幾百個，最後變成了幾千個──而有百萬的社

員，在這世界上提供了不計其數的人道與社會

的服務工作。扶輪成長之後，扶輪社員才充分

瞭解那一次在羅爾辦公室集會的重大意義。

1980年芝加哥扶輪社租用 711室

並且在集會期間裝飾內部設備，

重新恢復二十世紀初辦公室的模

樣與感覺，以慶祝扶輪 75週年。

在 1983年，22名扶輪社員組成

保羅•哈理斯 711聯誼會保留該

房間作為扶輪的一個紀念遺址。

1989年當統一大廈計畫拆除時，

711聯誼會就著手拆除搬動窗

戶，暖氣機，天花板吊燈，以及

傢俱，暫時在芝加哥其他的地方

重建該房間。

1992年國際扶輪在總部為它安置

一個房間。自從 1994年正式該房

間之捐獻後，到國際扶輪總部的訪客，都已探

訪 711室並體驗那時歷史性的集會之情境。

幫助保持維護 
這個扶輪的誕生地

保羅•哈理斯 711聯誼會除了努力保持維護

711室之外，也支援維護扶輪的歷史檔案，這

些檔案可以使我們查詢扶輪文物，照片，及文

獻等。這些資料用於展覽，寫故事與研究，以

慶祝與分享扶輪豐富的歷史。

您能夠捐獻 US$100協助支持 711室而成為保

羅•哈理斯 711聯誼會終生的會員。做為一

個會員，您會收到一張會員證書，胸襟徽章

以及 711室紀念鑰匙。欲知保羅‧哈理斯 711

聯誼會與成為終生會員之詳情，可上網 www.

room711.org 。保羅‧哈理斯 711聯誼會是位

於美國伊利諾州一個非營利性質的公司。

1955年芝加哥扶輪社員為統一大廈紀念白牌匾揭幕
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台灣扶輪人的表現世界第一

截至 2017年 4月 15日止，台灣扶輪社

友在本年度 (2016-17年 )承諾捐款給國際扶

輪基金 25萬美元以上的阿奇‧柯藍夫協會

會員 (AKS Member)總共有 17名之多，其中

3490地區就占有 11名，堪稱世界之冠，也創

下扶輪歷史的新頁，而台灣的扶輪人的總捐

款超過 700萬美金，全世界排名第五，更是

讓全球刮目相看，讚賞不已。

而捐給本土的中華扶輪教育基金會，頒

發獎學金給優秀的研究所博士生及碩士生，

還有由中央研究所及教育部或文化部推薦的傑出研究人士所領取的「扶輪公益獎」、「社會傑出人士

獎」頒獎金額逐年提高，而扶輪社友的捐款也屢創佳績，每年七個地區捐款金額超過 5,000萬台幣，

真要感謝全台灣的扶輪社友，慷慨捐獻，為民服務，更為國爭光。

4月 15日及 16日參加 3480地區的地區年會，除了介紹本協會之外，並頒發訂閱扶輪月刊百分

百扶輪社及訂閱率雙料冠軍給 DG Kevin；也代替 PDG Trading董事長頒發許多獎給捐獻優良的扶輪

社；國際扶輪社長代表 (RIPR)目前是 RI副社長 Jennifer Jones(加拿大籍 )看到全台灣扶輪都在推動

「偏鄉英輔」以大學伴帶領小學伴，讓扶輪的愛心深耕學童的心中，讓他們學到扶輪是如何在幫助別

人的真諦。她非常感動，也讚不絕口；當然 3480還有其他的服務計畫，包括中高齡就博會，落實社

會脫貧計畫的具體做為；關懷在地弱勢，扎根國中小學生；以「公益路跑」來募款等活動，都讓這位

國際扶輪副社長有著深刻的印象，她是媒體人，對於台灣扶輪的蓬勃發展，除留下印象深刻外，應會

替我們廣為宣傳。

台灣扶輪出版暨網路資訊協會

理事長暨本刊發行人的話

3480地區前總監康義勝 PDG Kambo
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宣揚台灣扶輪同時也是點亮台灣的有力行動，今年 6月 10日至 14日在亞特蘭大國際年會友誼之

家台灣館 (House of Taiwan)是台灣七個地區以及各大跨地區扶輪團體 (包括本協會 )，所共同贊助的

跨年度且由各地區輪流主辦的活動；10年前由本人發起創館延續至今已是第 10屆，本屆台灣館長由

3460地區 PDG Medichem擔任，4月 9日本人受邀參加他在台中福華飯店舉辦的籌備成果說明會，準

備相當充分，希望參加國際年會的台灣社友請於 2017年 6月 11日中午能到會場參加開幕式，透過台

灣館的設立，讓台灣扶輪連結全世界。
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社團法人台灣扶輪出版暨網路資訊協會

於 2017年 3月 30日 (星期四 )下午 4時至晚

間 9時，假台北天成飯店二樓國際廳舉行第一

屆第二次會員大會。會員大會當天下午 4時開

始報到聯誼，出席會員 135人（含有效委託書

32人），超過會員總人數 262人的半數。

大會中，協會理事長康義勝 PDG Kambo

向大家摘要說明協會從 2016年 3月 31日在

內政部核准，正式成立至今一年中各項會務

及月刊與網站的進展。他特別強調網站已於

去年 10月順利開播，經過中城網路社的陳品

棋 CP Andy教授網站的維護及運作，協會的

工作人員已經能自行操作並上傳及時訊息，例

如 2016年的中英文版程序手冊、2017年國際

講習會的演講詞及 My Rotary與 Rotary Club 

Central的中文操作指南皆已上傳至本會網站

上供大家參考。另外，2017年 2月 21日舉辦

的服務計畫成果聯合發表會的影片亦可在本會

網站觀看或下載，供大家了解各地區所做的服

務。PDG Kambo也提到為了因應台灣扶輪 7

個地區將擴展成 12個地區，必須修改章程中

理監事的名額，於今日會員大會通過後便送至

內政部審核，內政部通過後即開始施行。由於

本會第一屆理監事中，部份理監事及候補理監

事因故辭職，為了更順利配合協會的運作，這

次大會也需進行理監事的補選。他也表示未來

本會也會考慮讓訂閱台灣扶輪月刊的國外華語

扶輪社透過台灣的姊妹社，在月刊中提供一個

園地給他們機會投稿。

會中國際扶輪前社長黃其光 PRIP Gary、

中華扶輪教育基金會董事長郭道明 PDG 

Trading、台日國際扶輪親善會理事長張瑞欽

社團法人台灣扶輪出版暨網路資訊協會 
第一屆第二次會員大會

本刊編輯部
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PDG Plastic 一 一 致

詞讚賞協會及理事

長 PDG Kambo對台

灣扶輪的付出。PDG 

Plastic 誠摯邀請參

與 2018 年 3 月 1 日

於高雄舉行的台日

親善會的大會。3470

地區總監謝奇峯 DG 

Jack、3480地區總監

廖文達 DG Kevin、

3490地區總監謝木

土 DG Concrete、3510 地區總監李素鳳 DG 

Charming及 3520地區總監郭俊良 DG D.K.也

分別致詞，他們感謝 PDG Kambo為七個地區

舉辦一個成果聯合發表會，讓社會大眾了解扶

輪所做的服務。

他們致詞完畢後，由副理事長王承熹

PDG Horace宣布選舉辦法、選舉起訖時間，

監票人為 PDG Horace王承熹、唱票人為 PDG 

Rock陳全雄、計票人 PS Vivia張芷華及 CP 

Annie鄭寶鳳，宣布完畢後即進行為期十分鐘

的選舉，選舉結束即同時計票與進行其餘議

程。報告完畢後，大會宣布理、監事補選的選

舉結果如下：

當選之新聘理事共 4名：洪振攀、劉思

楨、謝漢池、趙世光。

當選之新聘監事共 5名：童瑞龍、蔡正

得、黃慶瑄、莊景芳、朱健榮

在會員一致拍手通過後，便進行全體合

照。最後由理事長 PDG Kambo在下午 6時 10

分宣布第一屆第二次會員大會散會圓滿結束。

會後餐敘聯誼至當晚 9時。
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國 際 扶 輪 台 灣 總 會 簡 介
Taiwan Rotary Clubs Association.(簡稱 RITW)

總會秘書處

一、成立緣由

國際扶輪 (ROTARY INTERNATIONAL)是由全世界所有扶輪社所組成，是全世界扶輪社的協會

(Association)。目前在全世界的 200多個國家 (地域 )有超過 34,000個扶輪社加盟，採各社自主的運

作且直接屬於國際扶輪的會員。

依 RI章程政策彙編 (2.070)所載「每一個扶輪社應遵守其所在國家之法律，扶輪社可採取行動，

以符合特定法律規定…」，本會因應國情的需要並依據我國人民團體法之規定，遂於 1973年 (民國

62年 )年 3月 28日在台北正式成立「國際扶輪中華民國總會」，作為政府與各扶輪社間的橋樑功能，

從事傳達政令、替國內扶輪社辦理共同事項、轉呈有關機構應辦之各項手續以及鼓勵愛國情操等。依

本會章程第六條規定，凡在中華民國內依法成立之扶輪社均為本會之會員社。

本會一向遵循國際扶輪規章，並主張各地區總監為各該地區之最高領導人；本會以服務全國各地

區及各扶輪社為職志，自成立以來鼓勵並發動捐款，協助賑災，幫助各地區總監及接機社友進入機場

迎接來訪之國際扶輪貴賓並給予禮遇，如有需要，並安排晉見總統、政要等；替各會員社辦理共同事

項，以及協辦台灣首次承辦的 1994年台北國際年會，爭取政府補助款及支援諸事項等，貢獻甚鉅。

2011年 7月 11日獲接台內字第 1000136841號同意函，本會中文名稱正式更名為「國際扶輪台灣總

會」，英文名稱定為 Taiwan Rotary Clubs Association.

二、國際扶輪台灣總會協助國際扶輪、地區和各扶輪社與政府溝通及申請補助如下：

1.國際扶輪世界年會友誼之家「台灣館」籌備事宜

本會自 2008~2017年協助向外交部申請經費補助、交通部觀光局申請文宣小禮品等，並行文予外

交部非政府組織國際事務會 (NGO)，邀請駐當地代表處處長蒞臨指導並致詞。

年 度 地  點 館  長 主辦地區
外交部
核准補助款

外交部
實際補助款

總會
贊助款

2008 美國洛杉磯 康義勝 PDG Kambo D3480 100,000 100,000 0 
2009 英國伯明罕 許勝傑 PDG Archi D3500 0 0 0 
2010 加拿大蒙特婁 陳福振 PDG Bill D3460 0 0 50,000 
2011 美國紐奧良 姚啟甲 PDG Kega D3490 200,000 121,453 78,547 
2012 泰國曼谷 邵偉靈 PDG Dens D3520 120,000 60,825 100,000 
2013 葡萄牙里斯本 張瑞欽 PDG Plastic D3510 100,000 100,000 100,000 
2014 澳洲雪梨 黃慶淵 PDG Kent D3470 60,000 60,000 100,000 
2015 巴西聖保羅 邱秋林 PDG Computer D3480 100,000 100,000 100,000 
2016 韓國首爾 李世定 PDG Stan D3500 60,000 60,000 100,000
2017 美國亞特蘭大 李芳裕 PDG Medichem D3460 100,000
　 　 合計 740,000 602,278 728,547 
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2.協助「2017 國際扶輪世界扶青大會」之事項

(1)開立銀行帳戶

     國泰世華銀行 台北分行

     帳號：007-03-500781-9

     戶名：國際扶輪台灣總會 2017 國際扶輪青年世界大會張信

(2)以國際扶輪台灣總會名義行文政府機關 (經濟部水利署第一河川局、台北市政府觀光傳播局 )

(3)申請租借場地 (台北花博公園舞蝶館廣場 )

(4)申請政府機關經費補助 (經濟部推動會議展覽專案辦公室、經濟部國貿局、台北市政府觀光

傳播局 )

日期 會議名稱 地  點 申請補助金額 備註

2017
9/2-9/6

2017
國際扶輪世界大會

1.台北圓山飯店
2.花博舞蝶館廣場

690,000

1.經濟部推動會議展覽專案辦公室
17萬元

2.經濟部國貿局 44萬元
3.台北市觀傳局 8萬元

3.協助「2021台北國際扶輪年會」之事項

(1)開立銀行帳戶

     第一銀行 圓山分行

     帳號：140-50-259666

     戶名：國際扶輪台灣總會 2021台北國際扶輪年會

(2)申請政府機關經費補助 (經濟部推動會議展覽專案辦公室、台北市政府觀光傳播局 )

日期 會議名稱 地  點 申請補助金額 備註

2021 2021台北國際扶輪年會 台北 470,000
1.經濟部推動會議展覽專案辦公室

17萬元
2.台北市觀光傳播局 30萬元
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三月下旬 RI社長 John Germ與夫人 Judy再

度訪台，適逢扶輪基金百週年，特安排於 3月

20日在台北圓山飯店舉辦台灣七個地區紀念扶

輪基金百週年巨額捐獻表彰晚宴，由 RI社長

John Germ與代表扶輪基金會的 RI前社長暨扶輪

基金保管委員 Gary Huang共同來表揚今年度台

灣七個地區的巨額捐獻人。

晚宴由 RI理事 Frederick規劃，交由 RRFC 

Tony籌備執行，僅歷時不到一個月的籌備，因

為各地區總監的積極支持，晚宴得以順利舉行。

晚宴在 3520地區合唱團的扶輪歌曲演唱後

揭開序幕，由擔任主席的 PRIP Trustee Gary鳴鐘

開會後，RRFC Tony介紹貴賓，除各位國際扶輪

領導人、七位地區總監全部到齊外，各地區今年

推廣扶輪基金捐獻成效卓著，今晚出席的巨額捐

獻人與 AKS會員與寶眷超過四百六十位，真的

是冠蓋雲集，盛況空前！

PRIP Trustee Gary 致歡迎詞時感謝 RI 社

長 John Germ再度來台，並且感謝所有巨額捐

獻者與 AKS會員們的慷慨捐獻幫助扶輪基金會

行善天下！RI社長在 RID Frederick詳細介紹後

上台致詞，他回顧扶輪基金創立與百年來的發

展，強調就是因為扶輪人的支持尤其是每年巨額

捐獻人與 AKS會員們的大力捐助，讓扶輪基金

得以蓬勃發展，行善天下、造福人類！RI社長

的演講在司儀兼口譯新竹百合社 Luka的精準翻

譯下，與會社友均受感動與啟發而報以最熱烈的 

掌聲！

3460地區在 DG Joy的領導下在今年的基金

百週年主題活動中為根除小兒痲痹募得美金三

萬元，特於今天捐給扶輪基金會由 RI社長 John 

Germ與 PRIP Gary代表接受。

3520地區慶祝扶輪百週年 End Polio音樂會

結餘款共新台幣 NT$521,888折合美金 16,932.65

元 ，由地區總監 DG D.K.、地帶根除小兒痲痹協

調人 EPNZC Antonio暨代表作報告的 PP Biu代

表捐贈給扶輪基金會，由 RI社長 John Germ與

PRIP Gary代表接受，又是一個讓社友們感動的

善舉。

最後由 ARRFC 3490 PDG Ortho致謝辭，感

謝所有捐獻者的出席與支持扶輪基金後，晚宴議

程告一段落。晚宴開始前由 PRID Jackson上台與

RI社長 John Germ、PRIP Gary一起舉杯向所有

出席貴賓敬酒，祝福扶輪基金會繼續昌隆！

RI社長 John Germ與 PRIP Gary極為辛苦， 

坐席用餐不到 15分鐘又開始照相表彰時段。第

台灣七個地區紀念扶輪基金 
百週年巨額捐獻表彰晚宴

RRFC Tony  
區域扶輪基金協調人 張宏明

PRIP Gary & RIP John Germ & PRID Jackson敬酒
RIP John Germ致詞
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一個節目當然就是今年轟動世界的 3490地區，

2016-17年度有十位社友成為新 AKS會員！

單單新北市五工扶輪社就有六位，真的是讓人

對 Concrete總監，五工社帶頭捐獻的 DGND 

Audio， 以 及 幕 後 推 手 ARRFC PDG Ortho、

DRFC PDG ENT肅然起敬。10位新 AKS會員伉

儷在台上一字排開與 RI社長與 PRIP合影留下一

個前無古人、最傑出成就的紀錄。

接下來就輪流由 2016-17年度的 15對新

AKS會員伉儷單獨上台與社長及前社長伉儷照

相，15對新 AKS會員是：3460地區台中東區

社的 PP Brain、3480地區年度總監 DG Kevin、

3490 地 區 三 重 東 區 社 的 PP Brian、DGND 

Audio、地區扶輪基金主委 PDG ENT、五工社

的 PP William、PP CPA、PP Game、PP Atma、

PP Table與新泰社社長Medical及北大菁英社 CP 

Amy，3500地區桃園百齡社的 PP Eugene、扶輪

百週年 PDG Porite，3510地區的 PDG Daniel，

再加上已承諾在 2017-18年度加入 AKS會員的

3470地區下屆總監 DGE Former，他們的大氣、

慷慨、踴躍捐獻正是扶輪基金能持續在世界行善

的最佳後盾！

在 AKS會員之後是各地區的 AKS會員分批

上台與社長、前社長與地區總監伉儷合照。接下

來是所有巨額捐獻人分地區、分批上台留影。感

謝社友們的諒解與配合，因人數眾多花了許多時

間才能全部上台完畢！但是更辛苦的其實是 RI

社長 John Germ與前社長 Gary伉儷，他們並沒

時間用餐而在台上坐了一個多鐘頭擺姿勢、微

笑、握手，仍然精神奕奕、風度依舊，當一位國

際扶輪的領導人真的是讓人欽佩尊敬！

這次晚宴之外還特別編印一本「扶輪基金會

百週年鉅額捐獻表彰專刊」，由各地區提供所有

AKS會員與年度巨額捐獻人照片資料刊登其上

以資紀念這個重大意義的年度大家的奉獻。這本

專刊由 3520地區的 Printer編輯承印，感謝他在

最短時間內完成任務。 

這次晚宴承蒙 3520地區總監DK大力支持，

提供地區合唱團在晚宴前表演扶輪歌曲獲得滿堂

采，龍門社的 PP P.H.帶領十位 3520地區社友擔

任糾察協助維持秩序、華樂社 PP Magaret帶領十

位社友擔任聯誼，協助接待與頒獎，非常感激他

們的辛苦！大會司儀由 3500地區新竹西北社 PP 

Saint與新竹百合社 Luka擔任，中英文無縫搭配

讓整個晚宴流暢進行，表現卓越！重頭戲的拍照

由 3490地區單車社的 CP Wedding掌鏡，美美而

且意義重大的畫面得以長久留存，感謝你！

幕後的籌備總幹事新竹西北社的 PP Service

自籌備到當晚的節目進行，鉅細靡遺的調度安排

當居首功！同時義務到場幫忙的新竹矽谷社 PP 

Henrry、新竹世博社 PP Mentor，還有北部四地

區的九位執秘到場協助報到，大家都非常盡責且

有效率，大會能圓滿成功，幕後的工作人員正是

關鍵，而他們都只能吃個便當果腹，真正讓我感

動、感激，謝謝你們！

編註：本刊付梓前甫悉 3500地區桃園百齡

社 P Rehouse陳清榮社長及 3490地區三重南區

社 PP Judy葉輝霞前社長亦已答應加入 AKS會

D3460捐贈募款

D3520捐贈募款
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員行列。台灣扶輪社友支持扶輪基金會的熱忱

令人動容。

D 3490五工社
PP CPA張威珍
施月女

D 3490 五工社
PP Table林允良
林蘇金玉

D 3510高雄社
PDG Daniel 蔡東賢
洪麗玲

D 3490五工社
PP Game李柯柱
吳慧珍

D 3490板橋北區社
PDG ENT李進賢
陳淑郁

D 3460台中東區社
PP Brain顏精華
賴淑芬

D 3490新泰社
P Medical盧添富
吳明娥

D3490北大菁英社
CP Amy張佳美
秦嘉鴻 C.P. Yico

D 3500竹南社
PDG Porite朱秋龍
藍婉麗

D 3480台北民權社
DG Kevin廖文達
梁惠生

D 3490五工社
DGND Audio張秋海
廖麗玉 

D 3490三重東區社
PP Brian陳向緯
陳采鈴

D 3490五工社
PP Atma陳東欽
吳美瑞

D 3490五工社
PP William涂豐川
張美錤

D 3500桃園百齡社
PP Eugene蔡建東
吳素娥

  

33

AKS Trustees Circle

國際扶輪3460地區
台中東區社

顏精華
PP Brain

國際扶輪3470地區
台南中區社

蔡正得
DGE Former

國際扶輪3480地區
台北城中社

陳俊雄
PP James

國際扶輪3480地區
台北芙蓉社

呂錦美
ARPIC PDG May

  

35

AKS Trustees Circle

國際扶輪3480地區
台北及美社

張翠雲
CP Judy

國際扶輪3480地區
台北百合社

林鑾鳳
ARRFC PDG Naomi

國際扶輪3480地區
台北民權社

廖文達
DG Kevin

國際扶輪3490地區
板橋社 

洪學樑
PDG Carbon

國際扶輪3490地區
蘆洲社

姚啟甲
RC Kega

  

43

AKS Trustees Circle

國際扶輪3500地區
竹南社

朱秋龍  
PDG Porite

國際扶輪3510地區
屏東東區社

徐一石
PDG Omori

國際扶輪3510地區
高雄西區社

張瑞欽
PDG Plastic

國際扶輪3510地區
高雄北區社

呂春榮
PDG Ginseng

巨額捐獻表彰晚宴表彰的 15對新 AKS會員伉儷

D 3500桃園百齡社
P Rehouse陳清榮
徐白錦

D3490三重南區社
PP Judy葉輝霞
朱清發

預計成為 AKS的 2位新會員
地區 

年度新 AKS 會員 

至 2017/4/16

總 AKS 會員
2016-17 至 3/20 

巨額捐獻人數 
2014-15 2015-16 

2016-2017 

(至 2017/4/16)

D3460 2  1  1  5  40 

D3470         22 

D3480 1    1  11  36 

D3490 3    11  19  67 

D3500 5  3  3  17  85 

D3510   3  1  8  48 

D3520   1    19  64 

Total: 11  8  17  79  362 
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由田中扶輪社主辦的 2017-18年度 3462

地區社長當選人訓練研習會，隆重精采地於 3

月 11-12日在彰化縣埤頭鄉明道大學開悟樓正

式開鑼！兩天的研習會所安排的議程內容豐

富，除了社長當選人討論議題外更特別邀請

到講師 PRIP Gary親臨會場做專題演講，第二

天更安排寶眷時間，邀請 DG Joy夫人及 PDG 

Doctor夫人、DGE Ortho夫人等蒞臨現場與社

長當選人夫人們經驗分享以及專題演講、分享

國際禮儀實務。兩天研習之內容深獲所有與會

社員、夫人們絕佳口碑，一致認為此次研習會

辦得相當圓滿成功。

第一天研習會，由總監 Joy鳴鐘開會揭

開序幕，總監 Joy致詞勉勵所有社長當選人：

「擔任扶輪社的社長是榮譽，也是一種責任。

扶輪人就是『進來學習、出去服務』，短短一

年將會讓你學到很多不同的經驗，更要抱持身

為社長的領導力，應多招呼、多溝通、多協

調、多鼓勵、多聽各方建議性意見，多提供

新的消息，凝聚全員共識，達成年度策略規

劃。」總監 Joy也期盼各位社長當選人皆能同

舟共濟，像支持 2016-17年度扶輪服務人類的

心與力來支持2017-18年度總監當選人Ortho。

3462地區總監當選人謝明憲（Ortho）現

「創新友誼  愛在扶輪」DGE Ortho  我們準備好了！
                                  採訪：張宏綸 Stock（員林社） 

                                       攝影：金學宏 Rack（彰化中區社）     

國際扶輪 3462地區 2017-18年度
社長當選人訓練研習會 (PETS)紀實
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身會場向與會社長當選人們致詞表示：「一年

之計在於春，許多的理念與規劃將透過今天的

『社長當選人』訓練研習會，更為具體、更有

系統地來傳達今年 RI Slogan「Rotary making 

a difference」，

扶輪要能改善世

界，要能帶動改

變，便是要從一

個個小小的「改

變」開始，很榮

幸能夠在 2017-

18與在座的各

位社長當選人一

起尋求這些小小

的改變，讓我們

一起逐步來協助

區內各社達成三

大 目 標：( 一 )

支持和加強我們的扶輪社；(二 )聚焦且增加

人道主義服務；(三 )增加我們的公共形象和 

意識。」

總監當

選 人 Ortho

特別提到；

期 盼 2017-

18 新 創 的

3462 地 區

內各社的團

隊歸屬感將

仰賴各位社

長當選人與

團隊一起來

創造。「創

造小小的改

變」就能夠

蓄積成「帶動大大的進步」，新任的 RI社長

希望 120萬社友能在 2017-18年度每人植一棵

樹，為地球健康打入一劑疫苗，我們不需要朦

朧美的天空，我們需要的是有更多人身體力行

從生活中的一點點小小改變做起。總監當選人

Ortho在台上更加感性呼籲：2017-18各社社長

當選人都能夠力行；「服務始終來自需求」，

貼近需求的服務才是經濟效益最大化的目標，

用心看、用心去

感受、用心去聆

聽。3462 地區需

要我們「手牽手

創新友誼、心連

心愛在扶輪」一

同共創扶輪美景。

最後總監當

選 人 Ortho 再 度

感 謝 PRIP Gary 

特 地 南 下 來 為

3462地區鼓勵，

也謝謝各位講師

蒞臨指導，感謝

田中社社長 Study所帶領的田中扶輪社社友和

Toij秘書長所帶領的秘書團隊在幕後默默的 

付出。

2017-18

年度 3462地

區社長當選

人訓練研習

會，在 3462

地區服務團

隊精密策劃

和所有社長

當選人及夫

人們踴躍參

與下圓滿成

功畫下休止

符，所有社

長 當 選 人

及地區團隊夥伴於畢會餐敘中異口同聲呼應

總監當選人 Ortho：「DGE Ortho 我們都準備 

好了！」。
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3470地區年會已於 3月 5日結束，亦完

成地區旗幟的交接，DGE Former以傳統廟會

八家將之熱鬧陣容，承接 3470地區未來一年

向前走的重任，同時也讓 DG Jack所負的重擔

減輕大半。當然，DG Jack代表 3470地區所有

社友暨寶眷，感謝 RI社長代表 PDG Quanchai 

Laohaviraphab的蒞臨，PDG Quanchai來自泰

國 3330地區帕巴登扶輪社，是泰國扶輪界的

明日之星，他提出許多寶貴的建言；另外有姊

妹地區韓國 3670地區禹總監賢伉儷暨團員，

遠從國外特地來分享我們的成果；友好地區

美國 5890地區總監 Eric Liu率領 10位社友、

3510地區 DG Chrming伉儷、PRID Jackson、

中華扶輪教育基金會董事長 PDG Trading等貴

賓參與盛會，真是貴客盈門。

DG Jack回憶一年之前，自 IPDG Pedi手

中接下地區旗幟的心境，當日在社友及寶眷、

報馬仔、電音三太子等炒熱接旗的場面，當時

站在台上的內心是悸動、是戰兢的，尤其雙肩

特別感到沉重，腦中盤旋著「我與地區團隊準

備好了？能承擔地區往前邁進的重責大任？」

思索多日，失眠多日，偶然看到老子之言「清

者濁之源，動者靜之基，人能常清靜，天地悉

皆歸」，內心霍然開朗「陰極而陽至，必須放

3470地區年會紀要
恭喜大會圓滿成功

歡迎 RI社長代表蒞臨會場由 PDG Kent前總監隨行

撰文／ 3470地區秘書長 施育地 DS Roger
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空、再充滿」，3470地區是優秀、質樸的，

只要啟動社友的草根因子，必能舞動社友服務

的熱誠，何況所組的團隊、助理總監、社長是

這麼優秀，深信「只要指引方向，地區全體社

友必能達標」。

2016-17年度國際扶輪主題「扶輪服務人

類」，充分顯現扶輪的核心價值：找出社區的

需要，提出滿足需要的方法，親自來完成它。

總監團隊幾經討論與評估後，逐設定四個年

度目標，即社員人數紮實成長、扶輪基金的捐

獻必要突破窠臼、偏鄉線上遠距教學計畫、全

區使用扶輪中央系統。DG Jack利用地區訓練

會、授證交接、公式訪問的場合，以傳教士的

精神宣導這四個目標及達成目標的策略。這段

時間，3470地區社友的努力，有達標嗎？有

豐碩的成果？ 3470地區全體社友應是以驕傲

的、大聲的說：Yes！「這一年，經由地區所

有社友及寶眷的努力，幫助地區脫離安全舒適

的車轍，開創一個新的局面，成果是豐碩的」

國際扶輪 3470地區涵蓋雲林縣、嘉義

縣、嘉義市、台南市、澎湖縣，人口約 348.7

萬，地處嘉南平原，是台灣的大穀倉，農地的

非農業使用審查程序非常嚴格，導致工商業不

甚發達，僅有零星工業區及大批的地下工廠，

在台灣屬經濟水平弱勢地區，扶輪社員的招募

是有困難度。接任總監之初，肩負繁體中文成

為官方翻譯語言的巨大壓力，與總監

團隊商討後，社員成長以穩定成長、

實質社友的策略，即推動「衛星扶輪

社」的成立，衛星扶輪社是每月 2次

例會，可以利用收取較低的社費來吸

引年輕族群成為扶輪社友，結果策略

是成功的。本地區於今年度 7月 1日

開始，有 58個扶輪社、1個衛星扶

輪社，社友人數 2,131位。大家同心

協力打拼的成果，截至 106年 2月 28日，有

58個扶輪社、經 RI核准的衛星社有 17社。2

月底，RI公布地區的總社員人數，3470地區

是 2,759位，社員實際成長人數 628位，台灣

7個地區社員成長的排名是第二位。

3470地區社友對扶輪基金會的捐獻，多

年來都維持在美金 25萬元上下，2015-16年

歡迎姊妹區韓國 3460地區蒞臨地區年會與總監及嘉義北回社合影

歡迎美國休士頓 5890地區團隊蒞臨地區年會

地區年會前置作業，扶輪大循環從 1數到 10資料
袋整裝完成
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度，經 IPDG Pedi團隊的努力，年度總捐獻上

升到約 33萬美元，今年是扶輪基金會成立百

週年，為了突破舊窠臼，總監團隊採取二個

策略：一是鼓勵巨額捐獻，一次捐足 1萬美

金，或是鼓勵社友多盡點力氣，將累積捐獻衝

到 1萬美金，幸運的，今年度地區有 23位巨

額捐獻社友；一是鼓勵各社申請各項獎助金服

務計畫案，藉著社友的服務熱誠來達到捐獻的

目的。二項策略的運用，社友承諾捐獻的總金

額約 52萬美元，捐獻金額大幅的成長，也因

積極推動服務計畫，地區獎助金有 23個申請

計畫案；全球獎助金為主辦社的計畫有 5件，

已有 4件核准。中華扶輪獎學金也大幅成長，

因之，基金方面的各項目標均大幅超越，3470

地區可望脫離車轍，開創新的一頁。

年度計畫「偏鄉遠距線上教學計畫」，

利用網路遠距教學方式：由社友訪問偏鄉地區

小學的主管，調查學校配合本計畫的意願，當

學校有意願、又有弱勢學童時，即為本計畫的

目標學校。經過地區全體社友的幫忙，參與計

畫的小學有 58所，接受輔導的小學生有 968

位。值得一提的是「澎湖縣總共有 11所學

校、308位小學生參加此計畫」，該縣教育主

管表示，許多國中學生連 26 個英文字母都不

會唸，難道這些學生不應該受到照顧？難道他

們不能享受好的教育資源？此項計畫預期可讓

離島七美、望安等地區學童獲得關懷，只是澎

地區青少年交換學生

會場座無虛席 地區年會鉅額捐獻榮譽得主

邀請民歌王子王瑞瑜演出公益晚會並捐出餐費 20
萬元關懷腦性痲痹兒童
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湖地區有 8間學校 195位學生，因東北季風無

交通船，尚未參與計畫。澎湖扶輪社與馬公扶

輪社正在積極處理中。擔任輔導任務

的大學生，參與計畫的大學有嘉義大

學、環球技術學院、成功大學、台南

應用科技大學、嘉南科技大學、長榮

大學、嘉義高商、佳里高中等 458位

大學、高中生參與輔導計畫。總監辦

公室已提供耳機 402個、視訊鏡頭 416

個、個人電腦 10部。計畫目前繼續進

行中，同時本地區 DGE Former亦承諾

將延續此計畫，讓遠距教學得以延續。

3470地區今年度運氣特別好，台

灣燈會舉辦 27年了，今年由燈會的原

鄉――雲林來主辦，

總監團隊大膽挑戰往

昔扶輪行善不欲人知

的封閉心態，召集全

台灣的扶輪社友共同

集資，在台灣燈會

「吉鳴雲揚」展場

中，設計一座強調台

灣的扶輪公共形象主

題燈，元宵節前一天

的晚間，由台灣地區

七位總監率領社友舉

行點燈儀式，燈會期

間由 Inbound的外國

學生輪流解說該國的

風俗民情，回答觀眾的問題，是非常吸睛

的隊伍。主辦單位「燈會期間估計參觀人

次達 1千 3百萬」，扶輪主題燈當然吸引

很多觀眾的瀏覽，使扶輪社友在各國所做

的社區服務，讓更多社區人士了解，讓更

多社區人士參與扶輪。

今年我們地區已建立完整的領導傳承

制度，DGE、DGN、DGND都順利產生，

地區的事務會更紮實。今年 DGND首次以

各社直接選舉產生，使地區領導人更符合

民主程序，讓區務的運作將更順暢。

地區年會已圓滿完成，感謝籌備主委及總

監團隊的無私付出，有你們真好！

青少年交換表演

交接會旗太鼓表演

Jack總監與 Former總監當選人交接地區年會旗
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國際扶輪 3490地區台灣與韓國 3750地區

自 2007-08年度前總監楊銘峰 PDG Weber開始

經過無數領導人的努力終於在 2014-15年度開

花結果締結姊妹地區。因此今年的扶輪友誼交

換 RFE(Rotary Friendship Exchange)能夠邀請

友誼團團長 2014-

15年度締約的前

總監洪清暉 PDG 

Ortho賢伉儷、榮

譽團長 PDG Weber

夫人吳佳玫、率

領 一 行 12 人 於

2017 年 2 月 7-12

日去訪韓國姊妹地

區，而相對地韓國

派出 2014-15年度

前總監李晶炫、

PDG 普園等 12 人

於2016年12月6-11

日來訪台灣就是代表兩地區之間別具意義，深

化友誼的重量級交流。

為了成功地辦好友誼交換，去年七月就

開始與韓國聯繫、溝通、協調與安排台灣行

程以便繞境巡迴整個 3490地區包括新北、基

隆、宜蘭、花蓮等景點，我們達成了四個期

待：一是連結扶輪事務例如聯合例會、職業參

觀、社區服務與扶輪高層領導人會面；二是期

望建立標準作

業流程來傳承

與分享 RFE，

例如英文加韓

文版導覽手冊

與旗幟、透明

公開財務、公

開招募與邀請

函等方式；三

是先邀請來訪

以便韓國先感

受台灣的熱情

接待；四是邀請

PDG 擔任團長

成為慣例以便提升 RFE團的代表性的高度。

果然回去時韓國團員眼眶泛紅，產生一輩子難

忘友誼，它正是最佳綿綿牽繫的證明。

扶輪友誼交換是綿綿的牽繫、暖暖的微笑

3490地區捐贈移動診間車 (婦女專車 )全球獎助金

RFE全體在韓國大合照

3490地區扶輪友誼交換 RFE主委 
三重東區社陳向緯 P.P. Brian
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婦女專車。這一次的機會也造就三峽北大菁英

社與韓國新安養社締結姊妹社的良緣，我們真

的替她們好高興。

在韓期間我們發現韓國團員前 AG尹永

重 (青山 )怎會眉頭深鎖坐立不安，大家紛紛

探詢團長前總監普園，才知道 3750地區正在

競選 2018-19年度新任總監，最後一階段剩兩

位，而他是其中一位候選人。原來韓國地區總

監選舉是每一年每一分區都有機會提名，但是

總監提名委員會是包括總監與前 4任前總監等

5人小組在決定日不眠不休必須投票協調出一

名 DGND，若是沒有一致共識則必須隔日再

費神，實在是非常激烈的競爭， 因為大家都知

道若是面臨有人挑戰總監則是個麻煩且可能造

成分裂。交換最後尾聲時乍見青山的忍不住的

開懷笑容透漏了他榮任 DGND的好消息，台

灣與韓國團員紛紛恭喜他們賢伉儷。

回程飛機上，暖暖的微笑始終掛在台灣

RFE團員的臉上，我們知道此行任務成功了，

友誼深化了，幸福持續了，合作展開了，要感

謝的人可多了。  

於是帶著興奮與期待見到老朋友的心情，

我們在負九度卻不下大雪的時刻來到韓國水

原市，原來它是 3750地區中心位置 (有點桃

園新都市的感覺 )，大約是距離首都首爾南方

1個多小時車程，所以水原至轄區各市約 1小

時內。此點和 3490地區狹長型最遠達 2-3小

時是不同的。不過我可以保證韓國人的熱情接

待絕對不會輸給台灣人，這一點和部份台灣媒

體對於韓國人的看法是不一樣的，我感覺「扶

輪的力量」果然讓人類回復到內心的真善美一

面，若是每人都如此則世界和平是指日可待。

12人在韓國 6天 5夜的旅程包羅萬象，

我有四個特別值得一提的友誼交換經驗分享如

下：(1)對於韓國文化的傳承與保留的重視，

即使有爭議的蔣介石前總統對於韓戰的貢獻也

有受到感戴的部份，如數家珍，好的、壞的都

予以紀錄令人印象深刻。(2)我是不看韓劇的

人，可是仁川機場被年輕人 (很多台灣人 )擠

得水泄不通可以證實文化行銷的力量之大，說

真的我覺得韓式料理蠻好吃的，佩服。(3)政

府提供大樓而扶輪社與之合作認養服務社區弱

勢族群，例如扶輪社募款固定中午免費供餐給

社區內弱勢族群，包括廚師、服務人員、清洗

人員通通是扶輪社友寶眷。Ortho前總監說的

好，這是他生平第一次替人服務端盤子，其實

我們都是，也就是真正出錢、出力、出時間。

(4)2014-15年度成為姊妹地區後，雙方在全球

獎助金的合作逐年成長，我們也親自互相見證

去年度的代表作，韓國是幫助蒙古國 10位先

天性心臟病童的手術治療、安排父母陪伴和了

解韓國文化；台灣是捐贈新北市政府移動診間

韓國捐贈蒙古國兒童心臟手術 (左 3490地區 Ortho
前總監、右為 3750地區蔡熙玗總監 )

台灣 RFE花蓮之行 End Polio

圖為 PP Brian，及夫人 Aimee
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2016年 3月 18-19日國際扶輪 3510地區

2016-17年度第 19屆年會，假高雄國際會議中

心隆重舉行，報名參加年會人數高達 1,400人

左右，熱鬧滾滾兩天活動議程豐富圓滿成功，

2016-17年度 3510地區在女總監D.G.Charming

領導下，改變扶輪首創數項跨地區結盟活動，

亮麗地完成 RI年度主題――扶輪服務人類。

D.G.Charming在 2016-17年度舉辦重要活

動中指出地區講習會以新社友教育做年度重要

推行工作，而在社員發展方面，以求穩定不求

量的社員發展理念為首要目標，重點在強化新

社友對扶輪知識的認識、增加社友對扶輪的認

同、認識扶輪基金之運用與了解扶輪的使命，

以吸收更多穩健優秀人才加入扶輪大家庭，是

年度重點工作之一。

社員發展與服務：社員成長，引導成立

正式的衛星扶輪社，讓各社的社員人數可以

趨向更健康、更健全的發展，在社員人數的

扶輪服務人類―― 

國際扶輪 3510地區 2016-17年度總監成效斐然
旗山社／林淑貴 PP News

地區年會系列――保羅•哈理斯早餐會
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統計上 2016/7/1 社員人數為 3,714人，截至今

年二月底降為 3,620人，扶輪社的數量在異動

後仍維持在 88社，衛星扶輪社已由 11社增加

到 34社。 

扶輪親家聯誼：年輕人是扶輪社新社友重

要的來源及支柱，透過扶輪親家的聯誼活動可

以讓單身的扶輪社友盡速找到幸福的另一半，

也可以讓尚未加入的年輕人有機會認識扶輪，

進而加入扶輪的大家庭。

扶輪藝術日：高雄市文化局近年積極擺脫

「文化沙漠」之都的形象，聯手高雄國際藝術

博覽會執行委員會共同打造藝術博覽會。高雄

國際藝術博覽會於 12月 9日至 12月 11日，

扶輪藝術日於 12月 10日於駁二藝術特區與城

市商旅 -高雄真愛館盛大舉行，有國內外百餘

家畫廊，六百位藝術家，三千件藝術品展出。

行政效能的提升：地區與各社網站推動成

果，2016-17建立 75個扶輪社網站供各社申請

使用。申請與運作的共 41社 (有繳款 25社 )

＋台東地區免收建置服務費。截至 2月中旬有

39社 PO文與經營新的扶輪社網站。自有網站

有 12社。3510地區共有 51社擁有維護網站

的能力，佔 59% 。

RCC推動成果：扶輪社中央系統 (RCC)

是協助扶輪社訂定及追蹤扶輪社目標及成果

的網路線上工具。透過此項工具的目標設定及

成果回報的過程，能讓扶輪社清楚瞭解社員成

長、基金捐獻、社會服務的進度及成果。

總監月報：總監月報的重點工作分為兩大

項，一來充實總監月報的內容，讓社友更願意

來閱讀，二來是透過各種 e化管道增加社友取

得刊物的途徑，增加閱讀的便利性。針對充實

刊物內容的部份，主要每月宣導 R.I.訊息，也

有總監與社友的對話，另闢固定的專欄及刊登

各社服務計畫成果、基金捐獻、社員成長、演

講等。

扶輪社會服務方面：扶輪基金服務計畫，

針對地區獎助金贊助的服務計畫，嘗試以各分

區集中執行的方式來補助執行，讓以往被忽略

的服務案件可以落實，可以因為規模的擴大而

提升更好的公共關係與形象。

扶輪之子認養：扶輪之子計畫是我們

3510地區很重要的服務計畫，也是持續多年

的服務，扶輪之子認養的總人數高達 914名學

生，其中包含各社認養地區扶輪之子的有 300

名，各社自行認養的有 614名。以縣市來統計

的話，高雄市各分區認養 735名、屏東縣各分

區認養 166名、台東縣分區認養 3名，非扶輪

社認養 10名。

七個地區偏鄉英語線上課輔計畫：是第

一個由 3510地區發起，聯合全台灣七個地區

共同執行的大型服務計畫，七個地區成立了

地區年會――大會進場 地區年會系列――分組討論
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校區舉辦營隊活動，結合內門當地有名的宋江

陣創意活動及體驗辦桌文化。

RYE青少年交換計畫：Inbound長期交換

學生共計 14個國家、53位學生，而報名參加

長期 Outbound交換學生也非常踴躍共 67人，

短期營隊／家庭對家庭交換共 28人。長期交

換學生經過甄選面談，與講習及訓練後，最後

不幸有 7位同學落選，60位學生可以出國，

但也是 RYEMT多地區中能出國參加長期交換

人數最多的地區。

Rotaract扶青團現況：據 RI 統 計本地區

目前共有 27個扶青團，共有 36個扶輪社分別

或共同輔導，在 3510地區約佔 30%，為了讓

所有扶青團員更了解扶青，扶青團地區團隊規

劃了一系列活動：地區迎新、地區紅白歌唱大

賽、地區訓練會等。

公共關係與形象：第 11屆跨地區扶輪

公益新聞金輪獎：為提升臺灣社會正能量，

本年度臺灣六個地區舉辦了一系列的相關活

動，包括了「提升社會正能量運動」、「提升

社會正能量運動論壇」、「扶輪公益新聞金輪

獎」等。

扶輪報馬仔獎：公共形象是扶輪提高知名

度，而行善天下是一種表現方式。為讓跨地區

扶輪公益金輪獎活動更落實，扶輪社活動除透

過媒體從業人員報導外，3510地區更鼓勵扶

輪社友參與報導各種扶輪公益活動，推動扶輪

人寫扶輪事「扶輪報馬仔」的活動。

七個地區主委的聯席會議，定期會在各地區

舉辦，相互交流及分享各地區的執行成果，

並且於 2016/7/27假松菸文創園區舉辦計畫

啟動暨與教育部策略聯盟記者會，接著在

2016/9/25假台北市議會舉辦七個地區全國聯

合開學典禮，並規劃在 2017年 5月舉辦七個

地區的聯合成果發表。

扶輪基金捐獻：今年是國際扶輪基金會

百週年的紀念，保羅‧哈理斯共募到 999.1顆

(含根除小兒痲痹 86.7顆 )、永久基金共 117.5

顆 (含冠名基金 94.5顆 )、AKS新增 1人 (總

共 8人 )、巨額捐獻共 51人、新增保羅‧哈

理斯協會會員 (PHS)共計 21人、新增遺贈協

會會員 1人。

青少年服務：RYLA 青少年領袖營，

RYLA活動主要以四大主軸進行規劃。第一是

結合了地區所有的青少年團隊、第二是納入內

門宋江陣與辦桌文化、第三則是加入了青少年

萬國博覽會，第四是讓學員體驗扶輪圓桌會

議。今年的 RYLA活動選擇在實踐大學高雄

地區年會系列――眷屬活動
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日本女作家曾野綾子在七十六高齡寫了

一本「晚年的美學」。我很欣賞她面對人生的

夕陽，能夠猶如輕風拂身似地全身感到輕快無

比。她的晚年就像解開人間所有的枷鎖，充分

享受晚霞的璀璨。她認為老年不等同於晚年。

老年是上了年紀的老人都會經過的階段，但老

人不必然能擁有晚年。因為晚年應該是輕鬆、

獨立、自在，儘管晚年的歲月在遞減，但身而

為人的氣魄是愈來愈躍上雲霄。換言之，晚年

都該是燦爛的。

的確，老年與晚年雖然指的都是人生過程

中所剩無幾的殘年，但「老」與「晚」似乎隱

含著「淒涼」與「燦爛」的不同字義，就好比

「老殘」與「晚香」這兩個詞就讓人有截然不

同的感受。

要如何才能臻於「晚年的美學」，真正

嚐到「晚香」的美味？我們經常聽到老本、

老伴、老友等老來不能或缺的條件，但這些外

在的條件不是我們所能掌握，也無法強求，況

且這些有形的條件也不一定就能帶來晚年的自

在。多少擁有萬貫家財的老人，不懂得「戒之

在得」的古訓，直到晚年還沉淪在金錢遊戲中

不能自拔，最後只能望著大把鈔票抱憾而終。

因此老來不一定要刻意去強求一些無法盡隨己

意的老本或老伴，但操之在我的晚年智慧是絕

對不能缺少的。

晚年應該具備有那些智慧呢？首要之務是

將追求健康當成是老來唯一的事業來經營。有

了健康的身體，可以活動自如，才能獨立自主

的生活。其次就是追求心靈的健康，也就是一

種可以透視人間限制的智慧，懂得在體力日漸

衰退之際，以追求精神的提升，來取代肉體的

崩頽。

佛陀說：「人生就是一連串心靈與肉體的

變化，使人處在一種不斷改變的狀態。今日的

我已非昨日的我，到最後沒什麼東西屬於我，

也沒什麼東西真正是我。」既然人世間的一切

終將成空，何不及早放下，放下所有的欲念，

放下心中的哀怨情愁，使得身無牽絆，心無罣

礙，晚年也才能樂得輕鬆自在。

人的存在不單只是為了活著而已，還有比

其他動物更高一層的意義，也就是要活出屬於

自我無可取代的生命。這種意義不是上帝特別

賜給人類的，而是必須由人類自己去創造。人

的存在一旦失去了這層意義，就會產生疏離、

絕望、煩悶與孤立，就會淪為無名大眾的一份

子，永遠只是一個沒有格調、醉生夢死的行屍

走肉，每天吃飽等死，在等死卻又怕死的痛苦

中過著生不如死的日子。

當一個人能夠領悟人不同於其他動物的

存在意義，自然就會珍惜所剩無幾的日子，

認真去修持更高尚的人格，以做為年輕人的

榜樣，讓殘年風燭的餘光來照亮年輕人懵懂

無知的前程。這樣的晚年才能活出尊嚴，才

能受人敬重。

有 人 問 印 度 大 哲 尤 帝 士 提 爾

晚年的智慧

台中中州社／林遠宏 CP Medico
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（Yudhisthira）：「生活中哪件事最讓您感到

驚奇？」他說：「就是，人雖看到身邊的人一

個個去世了，卻從來沒想到自己也會死去。」

的確，生與死就像是白天與夜晚的自然更迭一

般，沒想到大多數的人都好像事不關己一樣，

刻意去避談死亡的問題。事實上，怕死反而會

提早死亡，因為對死亡的恐懼所帶來的痛苦，

往往比死亡本身的痛苦更痛苦，單單因為恐懼

死亡就會奪去你寶貴的生命。

人生就像一列往前直駛的列車，每到一站

就會有人上車，也會有人下車。在輪到你該下

車的時候，就應該提早先將行李打點好，當大

限一到，才得以從容地提起行李就走，優雅自

在地離去，免得到時匆匆忙忙，還得連累車上

的人跟著你忙成一團。

晚年能夠保有健康的身體，又懂得放下

身心的牽絆，活出屬於自我無可取代的生命

意義，進而了悟“死生如夜旦之常”的人生

哲理，坦然面對大限的到來，這樣的老人才

有足夠的智慧去充分享受晚霞的美妙，也才

能優雅地走完人生最後一程。台灣早已進入

老年化的社會，最需要的就是這種充滿詩意

的晚年美學。

獎勵訂閱月刊達 

100%扶輪社 

折扣優惠辦法即日起 

開始辦理

本會為鼓勵扶輪社訂閱台灣扶輪月刊，並

直接回饋全力支持月刊的扶輪社，已擬定獎勵

辦法，即日起開始辦理如下：

一、 凡訂閱「台灣扶輪」月刊達 100%之

扶輪社，訂閱費將獲 10%折扣優惠。

二、 如欲參加此一優惠辦法，扶輪社須按

社員人數預繳六個月訂閱費，並不可

臨時減少訂閱冊數。不論任何理由，

中途減少訂閱冊數，概不予退款。

台灣 7地區扶輪社及社員人數

統計資料至 2017年 2月底 
資料來源：各地區總監辦事處

地區
2016年 
7月 1日

2017年 
2月 28日

2016年 
7月 1日

2017年 
2月 28日

扶輪社 
社數

衛星社 
社數

扶輪社 
社數

衛星社 
社數

扶輪社 
社員人數

衛星社 
社員人數

扶輪社 
社員人數

衛星社 
社員人數

3460 108 - 110 - 4,948 - 5,488 -

3470 58 - 58 14 2,252 - 2,431 333

3480 130 29 132 29 4,377 408 4,486 366

3490 88 1 88 1 5,045 28 5,362 30

3500 129 82 131 44 4,441 1,463 5,493 584

3510 87 18 88 34 3,695 417 2,977 641

3520 150 19 159 20 5,943 211 6,051 257

總計 750 149 766 142 30,701 2,527 32,288 2.211
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沙漠中開出的藝術花朵
喬治亞‧歐基芙 Georgia O'Keeffe  1887-1986美國

文／桃園東南社 PDG Soho林千鈴  
蘇荷兒童美術館 館長

綻放新世紀美國的藝術花朵

喬治亞‧歐基芙的名字我們或許不認識，

但我們都認得她的畫作。已經將近有一個世紀

了，她的作品被印製成畫刊、海報、插圖、商

業廣告，遍布世界各地也依然處處深受歡迎。

只要見到她那充滿了詩般意境與富有音樂性的

「花朵」系列作品，多半人都會有深刻印象。

藝術發展的幾千年來，歐洲一直是聚焦的

地方，也是發源中心，而美國自從立國以來，

只是一路跟隨模仿歐洲藝術的流行。但在二十

世紀中期以後，美國紐約開始取代了法國巴

黎，不止擁有自己獨特的藝術地位和代表性，

甚至一躍成為領導世界藝術的殿堂。

除了普普教父安迪•沃荷 (Andy Warhol)，

以及日後將介紹的行動藝術畫家傑克森‧波洛

克 (Jackson Pollock)以外，喬治亞‧歐基芙也是一位開創美國藝術的重要功臣。她是一位特立獨行的

新時代女性，她創出的繪畫新風格，為美國藝壇帶來一個全新的旅程碑，也讓世界各國的眼光，首次

投向美國。

圖一維吉尼亞大學時代 1915

沙漠中開出的藝術花朵 

喬治亞‧歐基芙 Georgia O'Keeffe  1887-1986美國 

 

                                      文 / 林千鈴 蘇荷兒童美術館 館長 
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                              只有透過篩選、透過排除、透過強調， 

                              我們才能得到事物的真正意義         

                                                           歐基芙 
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了詩意與音樂性的「花朵」系列作品，多半人都有深刻印象。 

圖二  美國郵政 1995-紅罌粟 
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開出新世紀美國的藝術花朵 

喬治亞‧歐基芙的名字我們或許不認識，但我們都認得她的畫。已經將近有一個世紀了，她的畫

作被印製成畫刊、海報、插圖、商業廣告，遍布世界各地也仍然處處受歡迎。只要見到她那充滿
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藝術發展的幾千年來，歐洲一直是焦點，也是發源中心，而美國自從立國以來，只是一路跟隨模

仿歐洲藝術的流行。但在二十世紀中期以後，美國紐約開始取代了法國巴黎，不止擁有自己獨特

的藝術地位和代表性，甚至一躍成為領導世界藝術的先驅。 

圖二美國郵政 1995――紅罌粟
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繪畫風格隨著居住環境遷移而改變

歐基芙活了九十八歲，將近跨越一個世紀，直到八十幾歲眼睛逐漸失明為止，創作將近兩千幅

作品。她出生在美國中部威斯康辛州的純樸農場裡，在廣闊的森林、起伏的草原，充滿鄉野情趣的

環境中成長，所以總能生動的描繪出花朵、樹木、湖泊、山丘等題材，這與她從小熱愛自然、熟悉

自然有關。

她年輕時住過高樓林立，燈火輝煌的紐約，曾經畫出了這個世界第一大都會，舉世無雙的繁華繽

紛（圖三）；中年以後定居沙漠，在西部杳無人煙的新墨西哥州幽靈農場長達四十年，用極度的沈靜

專注，擁抱遼闊無垠的印地安沙漠，繪出了風格獨特的美國西部景致（圖四）。不管是繁華或寂靜，

歐基芙總是從自己居住的地方得到啟示和靈感，她的畫都會回應她眼睛所觸及的視覺環境。

從攝影模特兒成功轉為專業畫家

她在芝加哥藝術學院、美國藝術學生聯盟學過畫畫，就讀過哥倫比亞大學師範學院，在一些學校

教美術課幾年後，好朋友把她的作品送到當時提倡藝術創新革命的紐約 291藝廊，從此展開她與藝術

創作，以及與名攝影家史蒂格立茲一

生不平凡的情緣。

在美國攝影史上舉足輕重的人物

史蒂格立茲 Alfred Stieglitz，當時已經

是負有盛名的收藏家、策展人、作家

和出版商，他在一次大戰後宣揚鼓勵

美國藝術的獨立，對美國藝術發展貢

獻甚大。利用所開設的 291藝廊（美

國紐約 5th Avenue第五大道 291號門

牌），熱情傳播當時歐洲的藝術新潮

流，率先引進羅丹、畢卡索、馬諦
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國的眼光，第一次投向了美國。 
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術創作，以及與名攝影家史蒂格立茲一生不解的情緣。 
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用所開設的 291藝廊（美國紐約 5 AVE.第五大道 291號門牌），熱情傳播當時歐洲的藝術新潮流，

早早引進羅丹、畢卡索、馬諦斯、塞尚的作品來紐約展覽。 

 

史蒂格立茲第一次見到歐基芙的畫，說這是「好久以來，進入 291的藝術作品中，最純粹、最精

緻、最誠摯的作品」。由於受到年紀大她 23歲的史蒂格立茲的賞識、鼓勵支持和影響，歐基芙辭

去教書工作，認真的成為一個專業畫家。冬天定居在紐約，她畫紐約都市；夏天在喬治湖別墅度

假，她畫喬治湖的鄉野。 

    
Alfred Stieglitz1864-1946 

 

他們兩人在 1924年結婚，雖然在藝術上相互啟發，彼此影響，但是婚姻發展並不順利，史蒂格

立茲的太愛交朋友，兩人常爭吵。歐基芙喜歡安靜，婚姻十年中曾因心情不好而精神崩潰住院修

養，停止作畫。1934年她自己一人在遙遠的新墨西哥州廣闊原始的沙漠中買下土地，孤獨度過

第一個夏天，這時候紐約大都會美術館開始收藏她的作品，大大肯定了她的藝術地位。 

 

1928年法國人以 25000美元高價買下她的六幅海芋，紐約報紙以頭條刊登，這是美國藝術劃時代

的大事。1939年紐約世界博覽會選出她的畫作展出，並獲選為過去半世紀的十二位最傑出女性

之一。 

 

1946年紐約現代美術館的回顧展，這是第一次為一個女畫家舉辦的個展。同年史蒂格立茲 82歲

去世，在整理丈夫所有的作品和收藏，捐給各地的美術館後，她長期投注在沙漠中畫室的興建整

理，並且從此在這裡定居創作，遠離社會人群。 

 

單純、簡化，詩意、和諧的繪畫風格 

她的作品到七０年代，已經獲得美國各界的讚譽和推崇。就像她只穿黑白兩色、同一風格的衣服，

她的畫也像她的一生，充滿了神秘氣質。她長期獨處隱居，透過深刻的觀察與體會，給予她所描

繪的大自然，一種非常生動的精神和生命。 

喬治亞‧歐基芙的繪畫特色如下： 

 不畫外貌的逼真，要畫情感的寫實 

她認為色彩與形狀要依照藝術家的感情和內心，不應該受外表寫實形貌的限制。所以她不想

展人、作家和出版商，他在一次大戰後宣揚鼓勵美國藝術的獨立，對美國藝術發展貢獻很大。利

用所開設的 291藝廊（美國紐約 5 AVE.第五大道 291號門牌），熱情傳播當時歐洲的藝術新潮流，

早早引進羅丹、畢卡索、馬諦斯、塞尚的作品來紐約展覽。 

 

史蒂格立茲第一次見到歐基芙的畫，說這是「好久以來，進入 291的藝術作品中，最純粹、最精

緻、最誠摯的作品」。由於受到年紀大她 23歲的史蒂格立茲的賞識、鼓勵支持和影響，歐基芙辭

去教書工作，認真的成為一個專業畫家。冬天定居在紐約，她畫紐約都市；夏天在喬治湖別墅度

假，她畫喬治湖的鄉野。 

    
Alfred Stieglitz1864-1946 

 

他們兩人在 1924年結婚，雖然在藝術上相互啟發，彼此影響，但是婚姻發展並不順利，史蒂格

立茲的太愛交朋友，兩人常爭吵。歐基芙喜歡安靜，婚姻十年中曾因心情不好而精神崩潰住院修

養，停止作畫。1934年她自己一人在遙遠的新墨西哥州廣闊原始的沙漠中買下土地，孤獨度過

第一個夏天，這時候紐約大都會美術館開始收藏她的作品，大大肯定了她的藝術地位。 

 

1928年法國人以 25000美元高價買下她的六幅海芋，紐約報紙以頭條刊登，這是美國藝術劃時代

的大事。1939年紐約世界博覽會選出她的畫作展出，並獲選為過去半世紀的十二位最傑出女性

之一。 

 

1946年紐約現代美術館的回顧展，這是第一次為一個女畫家舉辦的個展。同年史蒂格立茲 82歲

去世，在整理丈夫所有的作品和收藏，捐給各地的美術館後，她長期投注在沙漠中畫室的興建整

理，並且從此在這裡定居創作，遠離社會人群。 

 

單純、簡化，詩意、和諧的繪畫風格 

她的作品到七０年代，已經獲得美國各界的讚譽和推崇。就像她只穿黑白兩色、同一風格的衣服，

她的畫也像她的一生，充滿了神秘氣質。她長期獨處隱居，透過深刻的觀察與體會，給予她所描

繪的大自然，一種非常生動的精神和生命。 

喬治亞‧歐基芙的繪畫特色如下： 

 不畫外貌的逼真，要畫情感的寫實 

她認為色彩與形狀要依照藝術家的感情和內心，不應該受外表寫實形貌的限制。所以她不想

Alfred Stieglitz 1864-1946
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斯、塞尚的作品參與紐約展覽。

史蒂格立茲第一次見到歐基芙的畫，說這是「好久以來，進入 291的藝術作品中，最純粹、最精

緻、最誠摯的作品」。由於受到年紀大她 23歲的史蒂格立茲的賞識、鼓勵支持和影響，歐基芙辭去

教書工作，認真地成為一個專業畫家。冬天住在紐約，她畫紐約都市；夏天則在喬治湖別墅度假，她

畫喬治湖的鄉野。

他們倆人在 1924年結婚，雖然在藝術上相互啟發，彼此影響，但是婚姻發展並不順利，史蒂格

立茲的太愛交朋友，兩人時常爭吵。歐基芙喜歡安靜，婚姻十年中曾因心情不好而精神崩潰，住進醫

院修養，停止作畫。1934年她自己一人在遙遠的新墨西哥州一望無際的沙漠中買下土地，孤獨度過

第一個夏天，這時候紐約大都會美術館開始收藏她的作品，大大肯定了她的藝術地位。

1928年法國人以 25,000美元高價買下她的六幅海芋，紐約報紙以頭條刊登，這是美國藝術劃

時代的大事。1939年紐約世界博覽會選出她的畫作展出，並獲選為過去半世紀的十二位最傑出女

性畫家之一。

1946年紐約現代美術館的回顧展，這是第一次為一個女畫家舉辦的個展。同年史蒂格立茲以 82

歲去世，在整理丈夫所有的作品和收藏，捐給各地的美術館後，她長期投注在沙漠中畫室的興建與整

理，並且從此在這裡定居創作，遠離社會人群。

單純、簡化，詩意、和諧的繪畫風格

她的作品到七○年代，已經獲得美國各界的讚譽和推崇。就像她只穿黑白兩色、同一風格的衣

服，她的畫也像她的一生，充滿了神秘氣質。她長期獨處隱居，透過深刻的觀察與體會，給予她所描

繪的大自然，一種非常生動的精神和生命。

喬治亞‧歐基芙的繪畫特色大致歸納如下：

￭ 不畫外貌的逼真，要畫情感的寫實

她認為色彩與形狀要依照藝術家的感情和內心，不應該受外表寫實形相的限制。所以她不想認真

用心地畫出物體逼真的外貌，而是要經過自己挑選設計，才能展現畫家真實的感覺。

歐基芙畫山和樹，她並不描繪實際的形狀，而以色彩和線條來結合，顯現它們的意義和內涵。她

的畫結合了大自然的原始面貌和幾何的三角、圓形、方形，透過出安靜深沈的感覺，把大自然的原始

形態抽象化。（圖五）

逼真的畫出物體逼真的外貌，而是要經過自己揀選設計，才能展現畫家真實的感覺。 

          

    

歐基芙畫山和樹，她並不描繪實際的形狀，而以色彩和線條來結合，顯現它們的意義和內涵。

她的畫結合了大自然的原始形狀和幾何的三角、圓形、方形，透過安靜深沈的感覺，把大自

然的原始形狀抽象化了。（圖五） 

          

   圖五《抽象-白玫瑰 II》1927   圖六《雲層上的天空》1963 

 

 

為了表達自己的造型設計，她結合大自然本身隱藏的幾何圖形和基本結構，利用這些基本形狀和

模式，或波浪和曲線，交錯出無數變形和組合。以下雲的形狀就是她的「造形」最好的例子。(圖

六) 

 

 

 

 放大微觀 - 由簡化看清本來面貌 

放大有奇特的視覺效果，像是從蝴蝶和蜜蜂非常近的眼光看花，真實的花的形貌被分被切了，她

透過簡化，放大主題的手法，打破我們的眼睛看的慣性。透過放大，花朵變得不一樣，有了特殊

的意義，好像已經完全脫離了自然的本來的模樣，但我們仍然知道它是花。 

 

所以透過簡化主題的外形，讓我們可以深刻觀察細節，能更明白事物的精髓，分析事物到最細膩

的結構和質感。而且透過探索細節，每一項成分都可以作為另一個新作的起點，透過反覆探討、

變奏、組合，所以產生她特有的「系列」性作品。 

逼真的畫出物體逼真的外貌，而是要經過自己揀選設計，才能展現畫家真實的感覺。 

          

    

歐基芙畫山和樹，她並不描繪實際的形狀，而以色彩和線條來結合，顯現它們的意義和內涵。

她的畫結合了大自然的原始形狀和幾何的三角、圓形、方形，透過安靜深沈的感覺，把大自

然的原始形狀抽象化了。（圖五） 

          

   圖五《抽象-白玫瑰 II》1927   圖六《雲層上的天空》1963 

 

 

為了表達自己的造型設計，她結合大自然本身隱藏的幾何圖形和基本結構，利用這些基本形狀和

模式，或波浪和曲線，交錯出無數變形和組合。以下雲的形狀就是她的「造形」最好的例子。(圖

六) 

 

 

 

 放大微觀 - 由簡化看清本來面貌 

放大有奇特的視覺效果，像是從蝴蝶和蜜蜂非常近的眼光看花，真實的花的形貌被分被切了，她

透過簡化，放大主題的手法，打破我們的眼睛看的慣性。透過放大，花朵變得不一樣，有了特殊

的意義，好像已經完全脫離了自然的本來的模樣，但我們仍然知道它是花。 

 

所以透過簡化主題的外形，讓我們可以深刻觀察細節，能更明白事物的精髓，分析事物到最細膩

的結構和質感。而且透過探索細節，每一項成分都可以作為另一個新作的起點，透過反覆探討、

變奏、組合，所以產生她特有的「系列」性作品。 

圖五《抽象─白玫瑰 II》1927 圖六《雲層上的天空》1963
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為了表達自己的造型設計，她結合大自然本身隱藏的幾何圖形和基本結構，利用這些基本形狀和

模式，或波浪和曲線，交錯出無數變形和組合。以下雲的形狀就是她的「造形」最好的例子。(圖六 )
￭ 放大微觀──由簡化看清本來面貌

放大有奇特的視覺效果，像是從蝴蝶和蜜蜂非常逼近的眼光看花，真實的花的形貌被分、被切

了，她透過簡化，放大主題的手法，打破我們的眼睛觀看的慣性。透過放大，花朵變得不一樣，有了

特殊的意義，好像已經完全脫離了自然的本來的模樣，但我們仍然知道它就是花。

所以透過簡化主題的外形，讓我們可以深刻觀察細節，能更明白事物的精髓，分析事物到最細

膩的結構和質感。而且透過探索細節，每一項成分都可以作為另一個新作的起點，透過反覆探討、變

奏、組合，而產生她特有的「系列」性作品。

她不是描繪自然中的草木山石的外貌表面，即使植物、貝殼、枯骨、河流、星星這些沒有生命的

物體，她都把它們當成有靈魂的生命來描繪，透過故意放大的特寫效果，讓人們去發覺眼睛一向所疏

忽的細節，以及物質的本來面目。

圖七《天南星Ⅲ》1930 圖八《天南星Ⅳ》1930 圖九《天南星Ⅵ》

1930

          
圖七《天南星Ⅲ》1930      圖八《天南星Ⅳ》1930        圖九《天南星Ⅵ》1930 

 

她不是描繪自然中的草木山石的外貌外表，即使植物、貝殼、枯骨、河流、星星這些沒有生命的

物體，她都當成一個有靈魂的生命來描繪，透過故意放大的描寫，讓人們去發掘眼睛一向所疏忽

的細節，以及物質的本來面目。 

          
   圖十《白樺樹》1925               圖十一《骨盤Ⅱ》1944                 

 

          
圖七《天南星Ⅲ》1930      圖八《天南星Ⅳ》1930        圖九《天南星Ⅵ》1930 

 

她不是描繪自然中的草木山石的外貌外表，即使植物、貝殼、枯骨、河流、星星這些沒有生命的

物體，她都當成一個有靈魂的生命來描繪，透過故意放大的描寫，讓人們去發掘眼睛一向所疏忽

的細節，以及物質的本來面目。 

          
   圖十《白樺樹》1925               圖十一《骨盤Ⅱ》1944                 

 

          
圖七《天南星Ⅲ》1930      圖八《天南星Ⅳ》1930        圖九《天南星Ⅵ》1930 

 

她不是描繪自然中的草木山石的外貌外表，即使植物、貝殼、枯骨、河流、星星這些沒有生命的

物體，她都當成一個有靈魂的生命來描繪，透過故意放大的描寫，讓人們去發掘眼睛一向所疏忽

的細節，以及物質的本來面目。 

          
   圖十《白樺樹》1925               圖十一《骨盤Ⅱ》1944                 

 

圖十《白樺樹》1925 圖十一《骨盤Ⅱ》1944

          
圖七《天南星Ⅲ》1930      圖八《天南星Ⅳ》1930        圖九《天南星Ⅵ》1930 

 

她不是描繪自然中的草木山石的外貌外表，即使植物、貝殼、枯骨、河流、星星這些沒有生命的

物體，她都當成一個有靈魂的生命來描繪，透過故意放大的描寫，讓人們去發掘眼睛一向所疏忽

的細節，以及物質的本來面目。 

          
   圖十《白樺樹》1925               圖十一《骨盤Ⅱ》1944                 

 

          
圖七《天南星Ⅲ》1930      圖八《天南星Ⅳ》1930        圖九《天南星Ⅵ》1930 

 

她不是描繪自然中的草木山石的外貌外表，即使植物、貝殼、枯骨、河流、星星這些沒有生命的

物體，她都當成一個有靈魂的生命來描繪，透過故意放大的描寫，讓人們去發掘眼睛一向所疏忽

的細節，以及物質的本來面目。 

          
   圖十《白樺樹》1925               圖十一《骨盤Ⅱ》1944                 

 
本文圖片僅提供教學使用，請勿轉載
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人生總是會遭遇到很多不同的機緣，

然而來台的美籍交換學生馬武寶（Wyatt 

Mawubao Harris）所遇到的，卻完全改變了他

的人生。

居住於美國俄勒崗州漢彌頓市的卡爾‧

哈里斯 (Cal Harris)和他的父親李察‧哈里斯

(Richard Harris)於 1994年 9月飛往中國安徽

省合肥市，此行是為了帶回他們申請領養的

一位四歲的殘障孤兒。在此之前他們已經領

養了一位哥倫比亞的孤女 Maggie。他們確認

了這位孤兒的左臂確實只有半截之後，就帶

回美國養育，並為他取名為Wyatt Mawubao 

Harris，而 Mawubao係採用了孤兒院為他取

的名字「馬武寶」之譯音。此後馬武寶在美

國擁有了自己的家，也學會足球、網球、游

泳、騎車等，度過了很快樂的童年，也接受

了很好的教育。

馬武寶知道他的身世之後，在高中二年級

時，即申請了扶輪青少年交換學生，於 2007

年來到台灣 3520地區。在台灣的一年期間他

受到前 RYE主委陳思明 PP Hipo及負責接待

的中山扶輪社方家翔前社長等扶輪社友們的諸

多照顧，深深感受到台灣人所給予的友善和溫

暖，這是他第一次的台灣經驗。

他回到美國並完成高中學業後，即進入

俄勒崗大學就讀。在大學三年級時他又興起

了到台灣留學的念頭，於是又於 2011年申請

了台灣大學的交換學生重返台灣。這次他決

心利用休假期間，回到他出生地的中國開啟

尋根之旅。

他依照父母親給他僅有的少數資料，經

過漫長的旅途抵達了安徽省合肥市的馬鞍山，

經過幾天的尋尋覓覓，也透過層層關卡，終於

找到了孤兒院，並找出留在院裡編號 58號的

檔案，在陳舊的卷宗中夾著一些類似契約的文

件，以及幾張看不太懂的中文資料，當他要求

取得這些資料的影本時，立刻被拒絕並收回

檔案。這使他感到非常失望，而決心揭開這

個 58號檔案之秘。於是他探訪各醫院希望能

找到他真正的出生年月日、姓名等資料，但是

在缺乏資料保存系統的醫院仍然無法找到任何

線索。於是在中國友人的協助下，他透過當地

找回被遺忘的自己
――馬武寶的 58號檔案之謎

台北中山社 李博信 PP Marine

馬武寶參加扶輪交換學生活動 馬武寶（前排右三）與接待的中山社社友
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照相符，也知道事後他父母的不捨之情，以及

父母之勇於出面，乃是認為他有知道自己身世

的權利，對於這些答案他都能夠充分理解。但

是令他較為難過的就是從出生到被遺棄的四個

月期間，父母並沒有為他取任何屬於他自己的

名字，祖父母的墓碑上也沒有屬於他的署名，

他知道直到他出現為止，他並不屬於這個家

庭。但是在他得知他的親兄妹甚至沒有完成高

中教育時，他更能諒解父母的不得已之處。他

覺得在他被遺棄的當下，就是他幸運的開始，

也就是他人生第一個機會。而在尋根之旅中解

開了所有的真相後，他已經擺脫了過去 20年

所懸念的身世之謎，更可以心無罣礙的開啟廣

闊的人生，這何嘗不是他生命中的第二個機

會，因此他選擇了「原諒和情誼」。

從馬武寶之尋根之旅，我們看到他雖然

充滿了美國人的思維，但是卻流露著東方人的

天性。回國後，他將他的經歷寫成一本書「生

命的第二個機會」。為了感謝 RYE賜與他人

生的改變，他願意將所有版稅捐出做為贊助貧

困交換學生之用，因此也透過台北中山社方家

翔等社友的協助，向友社推廣該著作以籌募基

金，終於成立了「馬武寶基金會」，迄今數年

已有不少青少年受惠，回饋社會。

的廣播電台試圖找尋任何的蛛絲馬跡。後來出

現了一位何文秀先生，他是在 1991年 3月 18

日在馬鞍山體育場的廁所旁發現這位棄嬰，因

自己無力收養只好送到附近的派出所，再被轉

送到孤兒院。至於他親生父母的消息仍付之闕

如，他只好收拾行囊返回台灣。

沒想到回到台北後沒幾天，就接獲中國友

人來電，通知其親生父母已經出面，這個訊息

使他既興奮又徬徨，但是他顯得更為謹慎，做

了一連串包括 DNA認定、電話交談等等確認

無誤之後，才又啟程前往中國。

到達中國之後，意外的受到包括媒體等熱

烈的歡迎，一反上次遭受到的冷漠對待，他順

利的見到身處群眾之中的親生父母兄妹。於是

在他可以好好的私下和父母交談的時候，他提

出了三個藏在心頭的疑問，結果他很欣慰的知

道了父母親棄養的苦衷和自己的生日確實與護

馬武寶在中國的親生家庭

馬武寶的中國恩人――何文秀

馬寶與美國的家人――Wyatte Harris
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社長，各位先生，昨天下午西雅圖扶輪社

的 Pinkham先生與我坐下來，談一談扶輪的事

務而我大致地告訴他我們在明尼安波利斯做一

些事而使它的社員覺得扶輪會引人注意，有利

益，與有用處。他說他突然想到稍為談些這類

的話題也許年會現場的代表們能夠接受。哈理

斯社長加入討論並說他會邀請我來簡單扼要地

說明我們在明尼安波利斯扶輪社努力經營的一

些原則。 (柯林斯先生在熱情的掌聲中被請上

台到前面。)

明尼安波利斯扶輪社是在一年前由哈理斯

先生及芝加哥扶輪社的

十位社友所輔導成立。

我們開始時有不錯的創

社社員以及每月召開幾

次集會的想法。然而，

顯示這種作法最先並沒

有依照我們所期望的方

式引起社員的重視。於

是社長就召開理事會並

邀請所有常設委員會的

主委與他共進午餐而商

討這件事。此事經過充

分地討論而決定為了扶

輪社設想，我們應該規

定有規律的午餐例會。

在那時我們以為七月及

八月最好休會，但是當

時間一到，有興趣出席

例會者眾，以致於我們

認為還是應該在七月及

八月繼續舉行例會，就

這樣我們的例會自從那

時以後，不再正常上班或營業，而那天我們卻

有例會可出席。

在一個扶輪社這樣的社團裡，只有一件事

要做而且一開始就要做得對，也就是只有一種

方法去做得對。如果某一個人或一群人加入扶

輪社是想要從它而為他們自己得到好處，那他

們是找錯了地方――那不是扶輪。明尼安波利

斯扶輪社自從成立以來一直採用而且遵守的原

則就是「服務，卻不是為自己」(Service, not 

self) 。

由我們社友所舉辦的集會一向如此的成

(1911年 )明尼安納波利斯 (扶輪社 )如何經營
明尼安納波利斯扶輪社社長 Ben Frank Collins 

於波特蘭國際年會之即席演說

台北大安扶輪社鍾鶴松 PP Harrison譯
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功，以致於我們不必為了保持社友的興趣而邀

請扶輪社以外的賢達人士蒞會演講，只有為了

禮貌上的邀請之一兩次例外，我們的集會一直

是嚴格地按照規定的方式進行。

如何獲得效果這個問題是經過理事會以

及各個不同委員會主委仔細的考量研討，然後

決定我們必須經由社員之間彼此互相的充分認

識。我們的聯誼委員會負責主辦這件事而他們

構思出使每一位與所有社員能夠彼此充分認識

的想法，其結果令人非常滿意。

我們每星期五舉行午餐例會，某一位社員

會在一個星期前被社長指定為即將到來的這星

期例會餐券的販賣者。例會餐券是在這位社友

的營業場所出售，因此每一位以及所有的社員

絕對需要到這個人的營業場所去買例會餐券而

自然地認識他以及他所經營的事業。現在，這

樣就變成我們用來認識彼此的一種最為令人稱

許的方法。第一次提出這樣的作法遭受到一些

異議，有人說：「我們沒有時間。我們已經投

入了一個半鐘頭參加午餐例會，而現在另外又

要花費一點時間跑一趟去買餐券。」同時這也

無法獲得全部的青睞。對於這項的議案，我們

是這樣地表述：如果你想達到這個扶輪社所宣

示的「服務，卻不是為自己」(Service, not self) 

，你就不得不到那個人的營業場所去跑一趟，

而從此我們就一點困難也沒有。出席午餐例會

之整整 90%的社員都到那個人的營業場所買

餐券而在那裡經常會做一筆生意。他們至少會

看一看存貨，參觀那裡的營業現場而認識它的

環境，在他們的心中留下印象，因而他們就知

道扶輪的如此延伸發展是什麼。

當某人被甄選為本社社員而由主持會議

的社長邀請坐在他的右手邊座位，而在會議的

進行當中的適當時機，社長會請他起立並介紹

給出席的社員，他的姓名，所屬的事業單位並

且給予兩分鐘由他向本社簡短報告他的行業情

況。在會議結束或剛要散會時，聯誼委員會主

委會到他的面前招呼並護送他到出口的門邊。

然後會議就此結束而該委員會主委站在那裡，

同時正式介紹新的社員給所有每一位社員。他

們握手，也稍微聊一下，彼此認識。這樣有助

於將所有社員凝聚在一起，直到全扶輪社社員

實際上成為一體，不分彼此。

另外一件聯誼委員會所做的事是由本社不

同社員所點選的菜單安排一頓晚餐。菜單已決

定而註明所有經營的事業單位，如這項是由我

的店鋪提供，烤牛肉是來自屬於扶輪社員的一

家肉類經銷商，菜單上有該經銷商的名稱，從

湯類到甜點每一項都由扶輪社員供應而且清楚

地註明於菜單上。那是我們舉辦以來最為成功

的一次聚會，那時出席人數大概有我們全體社

員百分之五或六左右。

我們有幾次舉辦晚宴，由社裡的幾位社員

負責籌備，他們是製造廠商與批發商而全體社

員都受邀到他們的營業場所用午餐，然後度過

一個社交聯誼的夜晚。這是我們扶輪社有史以

來舉辦僅有一種的晚間聚會。我們舉行每周中

午例會而從來沒有舉辦晚間會議的任何場合。

我現在是經營水果批發生意，而當我的朋

友Mr.Thresher邀請我加入扶輪社時，我說：

「這可有一籮筐的好朋友，但是入社的想法是

對我有否任何利益，我卻並不知道；不過，我

很高興加入。」於是，我進來了，但是我要告

訴你，我面對面認識的這些人其實我老早就在

明尼安波利斯街上見過數十次而且認識他們也

說過話，可是並不是像你在扶輪社那樣地認識

他們。這才是我一生當中最好的一件事，也是

今天我的事業最好的一項資產。

我們成立不久，有了一位社友經營雜貨

店，而這成為一個核心關切的問題，當然大

部份的社友會去光顧消費，不過卻不會是所有

的社友都光顧消費，因為你的鄰居附近有雜貨

店，而它對你而言既方便又有其需要――有一

天我的兒子找我，對我 (提起這位雜貨商 ) 說

「爸爸，今天某某先生來店鋪，他說他與扶

輪社的社員交談而該社員推薦他與我們做生

意。」我掛電話給我們的社友，對他說「我很

感謝你介紹一位客人給我。」他回答說：「我

告訴你到底是怎麼一回事。當時我正好有錢

可以支付，那是我很久以來第一次有錢可以支
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付，而該雜貨商很高興可以收帳，他告訴我，

我可以要任何我需要的東西，所以我告訴他去

找你，與你做生意。」從那時起迄今，我與那

個人生意愈做愈大。如果有機會讓我去做，而

我沒有做，就是我的不對。如果我的商品，我

的價位以及我的服務不能留住那個人的生意，

那就不是介紹給我那位社友兄弟的不對了。現

在，有許多次從我鄰居的不同雜貨店老闆找我

說「某某人談到你，要我找你，與你談談。」

我要告訴各位，我實在無法讓你們完全瞭解，

我們扶輪社 178名社員而所有的社友一有機會

都為我介紹生意。在明尼安納波利斯有一個媒

體廣告聯誼會，它是那兒有會員人數最多的聯

誼會――它是明尼安納波利斯的推展力量。實

際上，幾乎大家都隸屬於它――百分之九十九

的扶輪社員都是它的會員。幾個星期以前，數

位扶輪社員邀請媒體廣告聯誼會的會長作為貴

賓。他來了，禮貌上，我很高興地給他機會對

我們講幾句話。他說：「各位先生，我坦承地

告訴你們，當這個扶輪社成立的時候，我簽訂

加入為創社社員，但是我思索再三，而它看起

來狹隘而不像企業性質的樣子，我想我無法接

受，所以我從沒有進來過。但是，各位先生，

從它的成立以來，我卻一直有在注意貴社，而

知道它今天是什麼樣子。我知道你們是一個做

事的社團，我要告訴你，我這一生中我認為所

犯的錯誤就是當我簽署做為創社社員時，卻沒

有加入這個扶輪社。」我們的國際扶輪社長會

記得，在全體組織的會議上，有一位主講人非

議扶輪所設立的原則，但是他對於扶輪所代表

的什麼有一個錯誤的想法，而我們這位貴賓卻

表示只要有機會，他希望列入考慮入社的名單

之內而很樂意成為一名社員。

關於退出扶輪社，我們有一項規定。三次

沒有出席所規定的集會將視為足以構成必要予

以調查瞭解，除非缺席者親臨理事會而報告一

些讓理事們認為正當的原因，否則他的名字就

從社員名錄刪除。我們曾經有兩次不得不執行

這種情況。上述作法的結果對於扶輪社是有其

益處。結果我們有許多人列入考慮入社的名單

而成為社員，並且有規律地出席會議。在我們

幾乎沒有進行會議的時候，某人就從會議的房

間不同的角落，站起來說：「我要感謝某位先

生，由於他的努力，而我得到了某些東西。」

自扶輪社成立以來，我卻從來沒有聽到任何人

站起來說：「我為了你做了某些事。」這樣的

事從不會在我們的扶輪社提起，但是有數十

個人站起來，感謝那些個別社員介紹生意給他

們。剛在幾個星期以前，一位房地產商站起來

說：「各位先生，我要告訴你們，某人介紹給

我一個客戶，使我做成了一筆超過八千元的現

金生意。如果這位客戶不是這位扶輪社社員的

介紹，我就不會知道有這個機會。」像這樣的

事例是很常見的。

我們有一個社務委員會，負責我們所有的

午餐事務。我們用餐的地方是在 Radisson飯

店，它確是美國一家最好的旅館；你們任何人

如曾到過那裡的話，就能證明此言不虛――而

我們的例會就在全國最為富麗堂皇的會議廳

舉行。我們把一切會議事務交給社務委員會處

理，由他們籌備安排，餐飲事先送來放置好，

我們沒有其他選擇――這樣可以節省時間。

我們在社員之間產生這種兄弟般感覺的

特點，我結束這場演講之前，我必須告訴各位

一件使我們扶輪社最為高興的事例。一位入社

尚未超過半年的社員在一場公開的集會上站起

來說：「各位先生，我參加了目前還存在這個

城市所有非公開性的兄弟聯誼會，成為創會會

員，多年來，我一直遵守這些聯誼會的規則，

而我要坦白地告訴各位這些年我已融入這些組

織――然而，我成為這個扶輪社一名社員只將

近半年，我全心全力投入已超過了以前所有的

那些聯誼活動，而且我告訴我的內人，如果我

發生任何的情況，需要諮商或協助或任何事

情，我要她找明尼安納波利斯扶輪社就好。」

那就足以說明我們扶輪社的一切。 (掌聲響起 ) 

「Service, Not Self 服務，卻不是為自己」

90 臺灣扶輪　2017.5



為何我們應該思

考為世界上人們的生

活帶來改變？因為我

們是世界的一份子。

生命中有兩個主要的

選擇，一是接受現有

的狀態，二是接受改

變這些狀態的責任。

當我們談到「扶輪改善世界」，我們談

到的是崇高的扶輪社員，他們已把帶來改變的

責任攬在身上。世界因我們身體力行而有所改

變，而非因我們的意見或標語改變。

當我們談到帶來改變及改善世界，我們指

的是在家庭、國家及世界創造穩定性。當我們

為社區帶來更好的改變時，我們的人類意識就

自然流露。

為改善世界，我們必須在可管理的方式

下，一次解決一項議題。試著成為治好世界

上所有疾病的萬能藥是毫無用處的。俗語說：

「生活按英吋計，愉快又輕鬆；生活按碼計，

艱辛又沉重。」改善世界誠非易事，然而，扶

輪社員是堅定的人，對他們來說，沒有失敗

這件事，只不過是在路途中必須學到的一課

而已。

只要記住，以人們所想或表現的方式改

善世界並不容易。人們就像是炸藥棒，威力

存在裡面，引信點燃之前不會發生任何事。

扶輪必須點燃人們內心促使他們不得不去做

的慾望，為更好而改變，然後我們就會看到

在世界變得不同。

世界只面臨一項問題，那就是一整群令人

厭惡的人類。

其他每一件事都極好，就是這些令人厭

惡的人類，創造出在世界不同角落的人們今日

要面對的大部份問題。在每一個社區中，都有

工作要做；在每一個國家中，都有傷口需被治

癒，在每一位扶輪社員中，都有一顆完成工作

及治癒人心並改善世界的心。

今日世界的試煉及苦難導致療癒的需求

增加，健康、飢餓、不識字、戰爭、衝突、

偏執、疾病、自然災害、災難、酒精及藥物成

癮、失業等，這些都會帶來巨大的附帶問題，

並且困擾著今日的世界。

有了一種方法，在所有這些方面及更多

遭受影響人們的內心治療的方法來改善世界，

並且舒緩人們多年來所忍受的悲劇、創傷及

痛苦。

今日扶輪有一個全面性的觀點及計畫，

扶輪社有社務服務、社區服務、國際服務、職

業服務、扶青團、扶少團、青少年服務、和平

倡議等，這樣的活動其設計旨在滿足大多數在

這個世界所必須做的改變。然而，對於扶輪而

言，改善世界需要兩件事。首先，應該要有肯

奉獻和有決心的社員，且這些社員希望能夠改

善他們賴以生活的世界。其二，扶輪基金會需

要有適當的財務資源，以協助社員做出必要的

改變。

當我們說扶輪需要有肯奉獻和有決心的社

員來改善世界，這意指要有準備好超越極限的

扶輪社員。當人們超越極限去改善世界時，或

許不會志得意滿，但是會感到喜悅歡愉。

如果一個人加入扶輪，但是沒有以適當的

方法回應周遭人們的需求，那麼此人在扶輪的

社員資格對於任何人而言是毫無用處的，也不

促使改變
撰文／印度扶輪月刊前主編 T.K. Balakrishnan

本協會編譯組翻譯
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能被稱為扶輪社員。阻礙您成為改變的媒介不

是您生活中的情況，而是您為了不想改變而說

的藉口。

如果我們想要一個和平的世界，不論我

們的角色是什麼，我們需要負起責任、盡我們

最大的努力來改善世界。世界由多元組成，不

是今日而已，一直都是如此。這就是為什麼改

善世界是一項更大的挑戰。不論改變有多小，

如果我們每天都做，慢慢地一步接著一步，

將會在人們與他們所住的社區之間，創造出一

個自由的新水準。舉例來說，為了預防衝突，

人們該做的第一步是什麼？為和平努力的扶輪

社友，首先協助人們化解憤怒。這樣最終會以

和平的方式解決問題。這就是扶輪如何改善世

界，並且倡導和平是可能做到的。

在扶輪，我們不去想烏托邦式的未來，但

是我們研究我們所服務的人及社區的限制，並

思考如何超越。改善世界意味著逐漸改變生活

中的障礙，這需要謹慎地集中精神在生活的積

極面。這便是扶輪如何改善世界。

只有我們察覺或知道的，其餘的皆是想

像。為了改善世界，我們必須察覺您的行動對

個人及社會所造成的改變。扶輪是一個提高這

項感覺的組織。當扶輪改善人們的生活，這表

示它為他們開啟一個新的平台。

當您沒有必要遷就自己的情況下而能

夠影響其他人，那你就可以服務並且改善世

界。扶輪想要每一位成員都至少一次做一項

有用的改變。

扶輪社友知道他們改善世界以及使人們能

夠感受改變的能力，則他們對扶輪及其目標和

計畫的瞭解與時俱進。

一個組織需要做些什麼才能改善世界？每

一個組織都需要擁有人，是這些人改善世界。

所以，在任何組織中，人們需要擁有什麼最重

要的一個特性，以共同改善世界？他們應該要

有吸引力。

這是一個基本的需求。加入一個組織的人

主要會這樣做，因為他們是被組織透過成員所

表現的特質吸引。扶輪社必須要當做社員的入

門指南，並且在國際服務計畫中激勵他們邁向

更高層次。

在一些其他地方，為一些你沒見過或從不

會見到的人帶來改變，你的心必須渴望那些眼

睛看不到的東西。呈現一種超我服務的態度可

以吸引其他人加入扶輪，或於不同的社區發展

計畫中以這樣的態度做事。但是，當您說「服

務」這個名詞的時候，很多人不知道這個名詞

的真正深度意義，只覺得是幫助那些需要幫助

的人，或相信他們所認為的服務。

在梵文中，與服務相同意義的字是「塞

瓦」（Seva），但是當地人都知道「塞瓦」包

含很多使您成為優秀的人或有可能是覺知的人

之活動。這種描繪出組織有覺知及值得仿效的

人物之形象，那就可以吸引人們加入扶輪，並

在他們所居住的世界行善。

當一些事或人變更好或更壞，自然而然就

會變得有所不同。在扶輪，當我們說「改善世

界」，指的是變得更好。很少改變是沒有成長

的。成長是改變和延續的綜合，當沒有延續，

則沒有成長，亦沒有可察覺的不同會產生。當

您可以讓一些人感受到變更好，您的經驗就會

變得無邊無際。

您在生命中做的改變，會使您瞭解在您人

生中的可能性也是無邊無際。所以，作為一名

扶輪社員，每當您在別人生命中做了改變，他

們會瞭解他們可以自由自在地生活，並且對世

界的幸福做出貢獻。

扶輪是一個以改善世界各地人們的生活

為目標的組織，這個創始人的崇高思想，使

扶輪在很多機構倒閉或縮小規模之時，還能

夠生存 112年。扶輪透過服務的範例，作為

這些放棄希望的人們解除他們命運的枷鎖，

而有所改變。

在世界各地，我們都看過人們因出生、膚

色、貧困、缺乏教育、經濟狀況、失業、像是

小兒痲痹的疾病及其他更多原因等的社會不平

等而受苦。他們哭過，也嘗試過。他們厭倦了

等待彩虹劃過，並再一次對他們發出光芒。
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扶輪已投身踏入並超過一個世紀，而重新

激發這些覺得沒有希望的人們，使他們更專注

於善心人士的一點幫助便可以做好的事情。

扶輪社員提供「無形的影響」，並證明那

些認為失去一切的人們之個人信仰，當他們身

邊圍繞著相信超我服務的人時，可以如何被帶

回前進的道路上。這樣的影響能將扶輪社的新

成員轉變成扶輪社員。這是扶輪能為人們生活

所做的改善。

所以，扶輪社員如何開始改善世界？不要

專注在他們身為商人、醫生、工程師、老師、

會計、專業人士或任何他們追求的其他職業的

身分，他們要願意透過加入群體，並與認為服

務人類是最高生活方式的人士組成團隊，來做

建設性的合作。

他們知道社會是如何影響工作，以及如

何去利用這樣的力量。在我們與小兒痲痹奮戰

時，我們利用印度的回教神學家的影響，在我

們根除小兒痲痹的活動中做出巨大的改善，而

這就是實證。

對於持續在社會上做事改善世界的扶輪

社員，待辦清單比 24小時還要長。他們知道

要去任何值得前往的地方沒有捷徑，而且改

善世界需要時間、努力和大量的資源。扶輪

的訓練計畫設計的目的旨在教導扶輪社員在

困難且無法掌控的生活情況下，能夠以最有

效的方式回應。

扶輪社員應該知道加入扶輪不是目標。

扶輪是一種行為的方法。它像是一道門，如果

人們穿過它，他們會發現真實，並且瞭解他們

可以讓世界不一樣。扶輪是一道沒有守門人的

門，如果人們願意由此經過，沒有人能夠阻擋

他們的能力，為世界與人們帶來改變。

要帶來任何改變或改善世界，只是正規的

教育是不夠的。探索生命不同面貌，以得到一

個全面的教育是重要的。扶輪協助您敏銳地看

到在我們身邊的生命不同的面貌。扶輪社員是

擁有不凡技能的平凡人，他們會憐憫並與人們

感同身受。

他們與需要幫助的人一同工作，協助他們

選擇態度，使他們往前邁進，並且幫助他們從

內而外改變事物，最終，讓他們超越他們認為

無法控制的困境。

要改善世界，扶輪社員必須要當一名「精

神教練」。他們使人們少一點思考管理他們的

問題，多一點關於管理他們的心智。這幫助扶

輪社員打造一個獨特的合夥關係，並且幫助人

們達到而且超越他們的目標。扶輪社員必須相

信服務人們是他們的責任。他們自己便已驚覺

自己的能耐，而一起合作則更好。

改善其他人的生活實質上指的是讓他們瞭

解明日是新的一天，而且他們能夠體驗基於扶

輪今日所做的改變。這回到了幸福。當您的意

圖清楚時，方向亦是如此。在每一階段，人們

所欽佩的不只是扶輪改善世界，而是他們如何

去世界各地，以他們自己的意見作為信念改善

世界。這就是扶輪改善世界。

扶輪應該要以作為那些努力改善世界的

人的極重要媒介方式出現。扶輪應該是一個代

表性且是這個星球上最大的服務組織，而且人

們不能錯過。最大，並不是與任何其他組織比

較，而是因為它所能做到的一切可能事務。

對於那些尋求改善數以百萬計人的生活

的人，扶輪應該是理想的門戶。扶輪社員應該

鼓勵世界上數以千計的人，並且使用現代科技

與現今的用語，以最簡單合理的方式傳達社區

的需求。如果扶輪社員能夠成功完成，世界將

會更好。他們將成為一支生存的力量。扶輪提

供這一生僅有一次的機會，不只是在體驗它改

變的經驗，而是促使改變的實現改善世界。善

用生命的方式是將它利用在比生命還長久的地

方。沒有比深入並提升人類的運作更好。利用

您的生命，促使改變。
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「人生不是一支短短的蠟燭，而是火炬。

我們一定要讓它燃出光明與燦爛，然後交

給下一代――蕭伯納」

二戰結束，60 年代開始，國際扶輪開始

展開 YEP(Youth Exchange Program)活動，認

為透過派遣 15至 18 歲扶輪社友第二代的子

弟，至世界各扶輪家庭，做為期一年之文化交

流體驗，期望藉由互相瞭解文化與語言之後，

能逐漸消弭仇恨，繼而重建全球和平與新秩

序。台灣時值戒嚴，國民出國有諸多限制，對

青少年出國管制更甚，台灣各扶輪社對於YEP

活動，也是所知有限。

若要說起現在國際扶輪在台灣，推動極為

成功的青少年交換計畫，就一定會談起 PDG 

Jimmy李啟銘前總監。他謙說青少年交換和他

的人生經驗息息相關，影響他深遠。1966出

差至歐洲，心中受到外國文化洗禮的澎湃，這

是他第一次感受到：異國文化的震盪，而讓一

個人的思維改變。第二次則是 1980年，台灣

那時候的環境，並沒有完善的交換學生接待計

畫，澳洲交換學生因好奇、愛玩，也想賺點零

用錢的心理驅使下，和其他外國學生一起在台

北車站賣血而暈倒。經延平社接回，由 PDG 

Jimmy接待五個月。當年的交換經驗影響了這

位澳洲孩子，也影響了 PDG Jimmy的家庭。

彼此都十分珍惜這份情緣，至今一直保持聯

絡。PDG Jimmy 很高興，今年十月在 PDG 

Jimmy的贊助下，她將帶夫婿重遊台灣。

1992-93年度 Jimmy擔任地區扶青團主

委，開始為扶輪青少年服務；1993-1994年度

國際年會在台北舉行，當時的前總監 PDG Hy-

Line請他擔任大會青少年服務委員會主委，但

是他不知國際年會還要為青少年交換計畫委員

會舉行「會前會」。於是，緊急情商日本的青

少年交換計畫委員會主委 PP 清水，在台北福

華飯店代為主持，總算順利完成國際年會例行

的「會前會」。雖然交差，Jimmy因此要求自

己，定要努力學習、深入瞭解、四方請教、鑽

研探討，並向 RI索取「國際扶輪青少年交換

計畫」的種種文獻資料，請專人譯成中文，共

三冊。廣邀國內有能力、有興趣在 YEP這一

塊服務的社友研議，並展開「取經」之旅，先

後多次到日本、美國參加國際扶輪青少年交換

計畫會議。同時，邀請有經驗的日本社友來台

向台灣社友，演講解說。之後，擔任地區青少

年交換計畫委員會主委多年。以 YEP實務為

基礎，直接接觸學生的問題，並解決學生的問

題。 3480地區青少年交換計畫能有良好的基

礎，PDG Jimmy功不可沒，對 YEP卓越的貢

獻，有目共睹，深獲一致肯定。

推動 YEP沒有想像中的容易，當時民風

保守，剛開始沒有人要讓孩子出去，1996-97 

年度只有中和社、中和東區社和現在 3520地

區一個扶輪社響應，派出 Outbound學生 3人， 

Jimmy個人獎勵每名學生 US$1,000 元，懷著

忐忑的心情把孩子送出去。接著，面對來台

Inbound的 3 名外國友社子女， Jimmy對每名

學生也是獎勵 US$1,000 元，但是，入境及就

學問題一個接著一個，每天解決，每天都有新

的學習。政府對於外國學生來台，並無任何規

定而且就學問題亦無先例可循。

雖然，一開始對於如何運作「青少年交

換計畫」的工作，每一個人都一無所知。但大

一生奉獻 YEP的 
PDG Jimmy 李啟銘 

台北中城網路社／ P Dolly杜孟玲
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家都認同這個計畫是很好的，這會是學生一生

受用無窮的機會。早期 3480地區家長自付機

票，接待、派遣所產生的其他費用均由扶輪社

贊助，並沒有要求家長回饋。共計有 20幾個

派遣學生受惠。Jimmy認為社友對參與的意願

很重要，扶輪社並非社會企業，只能奉獻。

YEP有它深遠的影響。鼓勵 YEP服務計畫，

未來一定可以開花結果，再辛苦都值得。這樣

的驅動力，感染社友們群策群力，開始加入。

至今已有 20多年的台灣 YEP服務計畫，

自有一套準則，已不可同日而語。現今，科技

拉近人們的距離，大眾普遍重視子女的語言教

育與國際觀。相對的，整個社會已經十分能接

受外國學生。想當初，大家害怕接觸西方文

化，怕孩子忘本。一年的時間其實很短，無法

抹煞深植於心的文化。結果，出去的孩子盡說

自己家庭、學校、國家的好話。送出去的學生

們反而更肯定自己的文化。當然，也有例外。

曾有學生回台一星期，就向父母表示：他要再

去美國。這樣的例子讓我們警覺，孩子的心理

各有不同。於是有「文化衝擊」與「反文化衝

擊」的課程加以教導。其實，「文化衝擊」與

「反文化衝擊」都是好現象，兩個文化的融

合，孩子自己會走自己的路，朝向更獨立、更

好的生活方向，做一個多元文化的國民、多層

次文化思想的世界公民。我們堅持不做單向的

交換，唯有互相認同不同文化，世界才能變得

多元而且更豐富。當台灣的學生走出台灣，跨

入世界，同時迎接其他國家的學生，認識台

灣的美景、文化和風土人情。互相交流於焉 

產生。

只捐錢，雖也是功德。但是，自身領悟

到的感受、獲得到的提升，力道少了許多。親

手做服務，才可以激發社友對社會付出正向能

量，尤其，所有RYE的工作都是自己親自做，

體會特別深刻。Jimmy以自己為例，多年來他

透過對 YEP的參與，明白：擁有財富的人必

須對社會負起更大的責任。成功往往是社會上

許多人努力的結果，許多人的促成，才讓我們

坐享利益。挫折、失敗、成功、勝利，無法尺

量，在人生的過程有如曇花一現。對 Jimmy而

言，無所謂失敗與成功，失敗和成功只是自己

心理的感覺。因為失敗促進改進，沒有失敗沒

有改進。他鼓勵年輕人要勇於為失敗負責，以

失敗為改進的依據，不可因失敗而懷憂喪志。

所以，當成功和勝利到來，懂得珍惜與回饋。

現在，Jimmy每年捐 300-400萬給世界展望

會、慈濟、永安國小、大同大學等。吃水果拜

樹頭，飲水思源，感恩回報的意味濃厚。

2002-2003 年度擔任 3480 地區總監，

Jimmy曾經深深被一位在美國中部，做了五年

地區 RYE主委的卸任演說感動：「有人說我

可以更上層樓，到 RI 服務。我選擇回到自己

的扶輪社，因為我想要更接近學生，更接近青

少年交換的工作。」重視基層穩穩扎根，從

服務培養能力。能夠回到社裡，由社開始將

青少年交換的工作做好。接觸基層的工作，心

理比較踏實。Jimmy常存感恩心、藉由服務不

斷付出，關懷、幫助他人，有機會就試圖開啟

學生那扇緊閉的心門，期望培養青年，發揮潛

能，尤其是瞭解異國文化，擴大視野。他說：

做完總監後，更要回到扶輪社，只是一介扶

輪社員，平起平坐以身作則，回到扶輪原點， 

真好！

功成身退後，現在受邀參與基金會主要

會議時，Jimmy喜歡只待在角落為後起之秀喝

采，Jimmy說現在他只是參與並鼓勵繼任者而

已。真正對多地區有貢獻的社友中，他特別推

崇台北社 PP Hydraulic、大龍峒社 CP James與
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延平社 PP 

Joe三人。

Jimmy 希

望和學生

多 接 近，

透 過 了

解， 做 為

學生最有

幫助的後

盾。 感 慨

現在一般

學校通才

教 育， 並

沒有教我

們如何做

人。 學 生

會有改變是因為他開始知道怎樣做人，但凡大

徹大悟之後，會一如基因的改變，對一生有巨

大的轉變。走精神層次的路是艱辛的，但由基

層能力的發展，才是正路。

有些例子一生受用。候鳥每年經過丹麥，

有一回一隻候鳥受傷，經人悉心照護，下一個

冬天野放時，它卻飛不起來。Jimmy說發人深

省的例子還有：經營之神王永慶一有理念，不

給答案，只頻頻詢問主管如何達成。如此的訓

練，當公司當在環境變遷時，是可以平安地走

過大風暴。社要每一個人參加，每一個人親

手感受服務的熱度。社長如何和主委做計畫？

如何和主委讓社發展？多問主委，了解他的想

法。要世界沒有戰爭，必須推動 YEP，多麼

重大的使命。Jimmy認為：「青少年交換是十

分專業的問題，浸潤十年才窺其一，大家都應

更虛心學習。扶輪人唯有不分層級，通力合作

才能做好青少年交換的服務工作。」

目 前，YEP 改 稱 為 RYE(Rotary Youth 

Exchange)，台灣 RYE七地區各自努力，每

個地區都在學習。Jimmy認為：如此，可以

培養各地區領導人才和 RYE專業人才，大家

的成果也會互相觀摩、學習，廣泛嘉惠各個

地區。是否聯合並不重要。以多地區基金會

（RYEMT）為例：基金會以他的辦公室為辦

公室，平常辦公室沒人，久久才開一次會，多

地區幹部們分散在自己的地區作業，每一個地

區都能分工做好自己的工作。RYE對整個社會

有正面的影響，大家一心為年輕人、為社會做

事、為社會造才，非常有意義。Jimmy主張：

參與 RYE的扶輪社要編列預算，按部就班地

學習付出奉獻的精神，學習與服務以及 RYE

的成果會帶來喜悅的成果。他日學生對社會有

貢獻，歷史自有評斷。社友做得到，社友應該

奉獻，因為我們是扶輪社友，奉獻犧牲是應 

該的。

最後，Jimmy為我們講了一個故事：美國

初期鼓勵種植小麥，每年比賽「單位面積收成

產量最高」，得主總是同一位，當記者採訪他

獲勝的祕訣時，他的分享如下：「我每年將得

獎小麥種子分贈給鄰田。因為麥子長穗時最重

要，雌蕊、雄蕊要靠風媒傳播，好的基因決定

好的品種。但是，我並不知道長穗時會吹什麼

風，所以，唯有鄰居們也有好種子，我的麥田

才會有好收成。」樂於分享，自己將得到最好

的回報。
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台東海端鄉擁有全國唯一 3D牙科電腦
斷層儀器與成大醫院同等級

「扶輪服務人類」是今年度國際扶輪主

題，在總監廖文達 (DG Kevin)親自帶領下，

很高興應大同社社長張文瀚 (P Branden)，及

前社長黃重實 (PP Johns)的邀請下，參加國際

3480地區七個社聯合服務，由台北大同社、

稻江社、城東社、永樂社、蓬萊社、百合社、

景福扶輪社共同主辦，並結合聯寶電子公司譚

明珠董事長、富甲工業公司徐鐘淵董事長、益

睿股份有限公司白添發董事長等熱心企業繼去

年捐贈花蓮縣鳳林鎮衛生所「可攜帶式肝病

(癌 )篩檢腹部超音波儀器」，今年更共同發

起募集 240餘萬元，購置「牙科數位式電腦斷

層 CT」醫療儀器設備，捐贈予臺東縣海端鄉

衛生所。

本台國產 3D牙科電腦斷層儀器最主要功

能在於掃描只需 6秒時間且能精準地呈現 3D

影像，甚至神經、血管、鼻竇位置皆可清楚呈

現，快速提供醫師準確的口腔診斷，未來更可

結合 3D列印技術，取代傳統齒模製作方式。

此聯合服務使臺東縣海端鄉衛生所成為全

國唯一擁有該台牙科醫療儀器設備之衛生所，

與成大醫院同等級，民眾就醫除了減少舟車勞

頓之苦外，更是提供醫生快速正確的口腔診

斷，進而完成連續性、完整

性的治療，讓花東縱谷線民

眾享有都市同等的醫療服務 

品質與便利。

此聯合服務也申請了

國際扶輪基金之全球獎助

金項目，並由前總監許章

賢 (PDG Medicare) 積 極 協

調下，結合國際扶輪 3201

地區參與共同主辦，並在 

3月 8日由台北大同社安

排，3480地區七個社的社長及代表們一早出

發至台東縣政府參加捐贈儀式，由台東縣長黃

健庭代表接受捐贈。黃縣長於致詞中特別感謝

扶輪社對台灣本土及偏鄉奉獻不遺餘力，總監

廖文達 (DG Kevin)、台北大同社社長張文瀚 

(P Branden)也於會中特別說明國際扶輪全球獎

助金對弱勢、艱困地區醫療的重視，此項捐贈

是扶輪國際人道關懷具體的表現。

簡單隆重的捐贈儀式有許多台東縣政府同

仁及民眾 200多人參加，也為扶輪的公眾形象

達到實質的宣傳效果，儀式後也能有機會與台

東縣海端鄉衛生所代表及民眾交流聯誼，讓這

次短暫的半日台東行程參與服務，有更多實質

的意義。身為扶輪人，能為偏鄉資源較缺乏的

民眾盡一份心力感到驕傲及感恩。

捐贈台東海端鄉牙科數位式電腦斷層 CT
台北蓬萊社社長 賴相如 Designer 
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3470地區台南中區社／許馥纓

第 33屆地區年會圓滿落幕

本年度地區年會於 3月 4-5日假雲林科技大學舉

行。本次地區年會社友及夫人踴躍出席盛會，為明

年度身為總監社造勢。

本社今年度榮獲捐獻中華扶輪教育基金

第二名；團體獎項有：服務特優獎、社務服務

獎、社刊獎、職業服務獎、社區服務獎、捐血

特優獎、2021國際年會 HOC贊助獎、國際服

務獎、公共形象貢獻獎、扶輪基金 EREY獎、

扶輪月刊訂閱獎、總監月報獎。

MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM

3480地區台北東海社／王金爵

長長久久第一分區，3480 開花結果

握手魔趴太匆匆，聲聲再見情誼濃，7月 1號開新葉，扶輪名
盛勢長紅。

一、扶輪巨輪推進會員不斷成長

臺灣，擁有 7個地區，763 個社，33,000多會員，世界排名
第八扶輪大國，7月 1日起，臺灣將擁有 12個 扶輪地區，3480第
一分區 9個扶輪社，羽翼豐滿，展翅高飛，分別歸屬於 3481及
3482。

二、第一分區宛如哈利波特魔法世界

第一分區，就像哈利波特魔法學校，每社各有特色，獨領風騷！

臺北社，說英文，全臺最早扶輪社；東海社，說日文，台日橋樑；新世紀社，談笑如春風的淑

女與君子；錫口社，全臺最早的早餐例會社…；一甲社，一入社，就想要待一甲子；圓桌社，智慧俠

情，媲美「圓桌武士」；群英，群星，群益――可敬的家族，魔法趴主辦人――群星社長 Cindy。
還有全臺最長老社員――99 歲 Efe；最年輕的社長―― 32歲Wayne！

各社活動輯要

與 Jack總監合影

年會會旗交接
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三、魔趴餘興節目，餘韻猶存

東海太鼓開先鋒（表演和太鼓）

臺北紐約非距離（演唱紐約紐約）

錫口快樂的出航（演唱快樂的出航）

群英歡唱榕樹下（合唱榕樹下）

君淑愛在新世紀（合唱愛在新世紀）

鼓聲若響震一甲（演唱鼓聲若響）

真心英雄是圓桌（演唱真心英雄）

永不退縮群益人（合唱永不退縮）

群星社友齊歡唱：

有些事現在不做，一輩子都不會做。

天下宴席無不散，學員歡樂的合唱

「朋友」畫下依依不捨的 Happy Ending。

MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM

3480地區台北蓬萊社

本社 3月 30日移動 (便當 )例會暨參訪「台北市基督教勵友中心」活動紀事

社區服務「便當例會」計畫是首屆由本社自

己籌劃施行，經社員大會後多數社友同意捐出社

友當次便當例會之餐費 1/2額並由社區服務委員會

主委前社長 Edelweiss尋找合適受贈單位再捐贈的

社區服務計畫。第三次便當例會於 106年 3月 30

日週四中午移至台北市延平北路二段上的台北市

基督教勵友中心新據點「好 Young館」召開，致

力於協助弱勢兒少（隔代、單親、外配、吸毒及

接受經濟扶助等）各服務的勵友中心對本社來說

並不陌生，因第十五屆時就與本社建立良好

互動，這次移動例會並參訪他們社區中心的

新據點好 Young館，透過主委安排參訪用心

經營的社區及地方中心服務據點，且邀請社

區夥伴自行做詳細解說，讓社友更加認識社

區據點並交流、觀摩受贈單位對於全方位協

助弱勢家庭學童生活及社區的推行現況。

除此之外，本社也結合社區服務夥伴委

員會的提案，贊助勵友中心「弱勢家庭學童

課後輔導及晚餐計畫」一案，提供當地社區
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經濟、教育資源；參訪日我們邀請副執行長吳易峰先生分享歷 26年來的服務經驗外，也由職工陳亭

伊小姐個案說明受中心輔導之青少年的效益。此次讓我們充分了解社區地方型服務據點的經營現況與

困境，針對弱勢兒少族群欠缺分類安置及聚焦協助、課後輔導中心，打破「群居習性、群體濡染」

等，勵友中心皆長期投入資源及心力。透過親臨參訪也讓出席者更瞭解扶輪社社區服務夥伴委員會贊

助地方型態服務據點的意義；最後，感謝社友們的「親身服務」並自發性的指定捐款，讓本次社服活

動募達 NT$156,000元來造福台北市基督教勵友中心「好 Young館」的弱勢青少年，使中心未來能深

耕青少年輔導服務等事務。

MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM

3490地區礁溪社／林玫君

聯合社區服務──贊助礁溪鄉四結國小全國科學競賽、桌球隊及十鼓等綜合經費
捐贈儀式記實

礁溪鄉四結國小地處

偏鄉，被忽略多元內容，資

源短缺，又因少子化，大型

學校錦上添花，小型學校缺

乏「雪中送炭」，資源分配

不均，外援經費比較困難，

師長們常馬不停蹄、四處奔

走、籌措經費，甚至常自掏

腰包來補貼。

礁溪鄉四結國小在張正

義校長領導之下，近年來不管是全國科展、桌球、十鼓及其他各項體育競賽均屢創佳績，已培養在地

無數的優秀人才，令人感佩。

去年本社加上結合地區獎助金計 $90,000添購了一批教育資源――德智體群美等相關文具用品捐

贈該校的學童。

今年本社現任社長張樞維先生也是該校

校友，上任前聞訊知道母校經費拮据，學弟

妹需要經濟上支援，看見了學校的困境，主

動伸出援手，所以在未上任就將該校列為本

社社區服務重點之一，7月 1日就任後，社

友們集資指定專款捐獻紅箱 $75,000，宜蘭縣

第一、二分區各友社也紛紛響應各捐贈 5,000

及本社友好社――3480地區台北市和平社也

捐贈 $20,000，在大家慷慨解囊下，共籌措

$150,000，並於今日舉行捐贈儀式。

希望此舉能夠拋磚引玉，帶動更多的企業、社團等，大家有錢出錢，有力出力，一起來為我們的

國家幼苗提供更好的教育環境。
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3490地區基隆東區社／張毓芳

本社成立 40週年紀念會暨基隆市武崙國小棒球隊培訓計畫經費捐贈儀式

本社成立 40週年紀念適逢本社

週五例會，故特於例會中合併舉辦成

立 40週年紀念會暨基隆市武崙國小

棒球隊培訓計畫經費捐贈儀式，在

司儀 P.P. Willeam主持下，例會程序

十分順利的進行，Toast社長代表本

社偕同元月份壽星及婚慶社友一同歡

唱生日快樂及結婚快樂之祝賀歌曲，

並一同許下社運昌隆之願望後吹熄蠟

燭，而本社最資深也是社友最佳模範

的資深創社社友 P.P. Wisdom，為慶

祝成立 40週年同時也感念入社 40週年中看著社務日益昌隆，故特致贈社友牛軋餅禮盒，希望社友間

的情誼以及社運，皆能像牛軋餅香甜不膩，緊密的一同成長。

當然，成立 40週年――本社一個重要的

里程碑，精彩活動當然不僅於此，當日本社並

邀請將於 8月份代表本市及本社出賽 2017年

度台日親善棒球交流賽之基隆市武崙國小棒球

隊表示支持及加油，特於本年度及明年度分別

編列培訓經費，不僅希望棒球隊學生們在練習

上能有更佳充足的設備及經費，更加希望能藉

此促進台日扶輪社間之親善友誼，故特別在成

立 40週年這天，邀請武崙國小校長及指導老

師蒞臨，並致贈培訓經費兩萬元整，以代表本

社對此的重視，而武崙國小楊校長也特地致詞感謝本社能給該校棒球隊此次機會，讓球隊學生們能藉

由賽事交流，增進球技及累積更多經驗，相信將會是學生們難忘的回憶，同時也讓當日紀念會合併例

會在歡樂及富含服務意義下圓滿結束。

MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM

3490地區三重中央社／歐懿瑩

三重高中扶少團「送書去旅行」

期待許久的寒假已然來臨，當許多學生呼朋引伴逛街玩樂、或在家中蒙頭大睡時，有一群青年學

子正踏上不一樣的服務旅程。

本社所屬的三重高中扶少團連續四年舉辦送書去旅行――綠島服務學習營隊活動，從第一年的 6

位同學，到今年有 11位同學響應，不難想見這個活動具有許多正面意義，才能吸引更多人參與。經

過連日的籌備及與台東縣綠島鄉公館國小多方聯繫後，由指導老師顏端佑及徐承義老師帶領團員於

本社成立 40週年紀念會暨例會圓滿結束後，全體社友一同合影留念

本社致贈武崙國小棒球對培訓經費兩萬元整
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2017年 1月 19日抵達台東，展開為期五天四

夜的服務學習之旅。

本次活動在公館國小邱炤幃主任致詞及三

重高中徐承義致贈所募得的 50本童書中揭開

序幕，隨後扶少團員分三組擔任隊輔，一對一

帶領學童為舊書製作封面，有的以校園花草為

材料，有的進行彩繪，讓舊書風華再現，並更

顯童趣。緊接著進行童書伴讀，扶少團員各自

設計符合文本情境的造型，以兒童的口吻生動

有趣地講演故事，小朋友們的表情隨著故事情

節的開展不斷變化並頻頻發問，現場互動非常

熱烈。下午進行動態課程，包括科學遊戲――

空氣鎗射擊體驗，及益智闖關遊戲。最後進行頒

獎活動，並贈送每位學童獎品一份以資鼓勵。歷

經一整天豐富的活動，扶少團團員與公館國小 15

位學員的關係由緊張變得十分融洽，團員牽著學

童的小手，指引他們進行每一項活動，孩子則報

以無垢的開朗笑聲，灰濛的天色彷彿也被洗亮。

本社蕭良政社長表示，三重高中扶少團具有

高度的服務力與領導力，期許團員們藉由服務，

飽滿生命，因為服務可以帶動人與人之間的連

結，當一個人的視野與關懷能不侷限於自身，生

命才會更加飽滿。如果學習是與知識相遇，那麼

服務學習則更是懷抱知識與熱情，與更多人事與

環境相遇，在生命中刻劃更深的印記，引爆內在

深埋的巨大能量，感謝三重高中扶少團為服務學習樹立典範。

新北市第五、八分區九社聯合主辦扶輪百週年慈善音樂會

3490地區今年，在「扶輪服務人類」的

年度目標下，新北市第五、八分區（本社、三

重南區、三重百福、新北光耀扶輪社；三重三

陽、三重南欣、三重千禧、三重泰安社）全體

社友本著持續的愛與關懷，在第五分區助理總

監宋雪及第八分區助理總監林俊銘號召下，由

本社黃弌勇、呂溪清、賴健中等前社長召集新

北市第五、八分區全體社友籌辦年終慈善音樂

會，這活動極受各界注目，首先就徵得蘆洲功

學社音樂廳林董事長的同意一起主辦這次音樂

會活動，並在很短的時間內商得台灣藝術大學

科學遊戲──空氣鎗射擊體驗

童書伴讀

卓甫見教授 (鋼琴 )及麥韻篁教授 (小提琴 )演奏台灣經典民謠
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音樂學系主任卓甫見教授，麥韻篁

教授兩位大師擔綱演出，卓主任專

長鋼琴，麥教授主修小提琴，兩位

教授長期關心弱勢族群，經常受邀

各團體演出，2016年更登上國家

音樂廳演出一場懷舊歌謠精典音樂

會，將兩人的音樂生命推向高峰。

這次音樂會主要目的有二：

一、希望三重、蘆洲地區民眾

有機會欣賞二位教授高超純熟的演

奏技巧，進而提升對音樂欣賞能力。

二、這次慈善音樂會所募集的

善款，將扶助學校裡需要關注的學生，這是拋磚引玉的工作，我們都知道，在三重地區有許多弱勢家

庭需要社會的關注，而這些弱勢家庭的孩子一樣聰明活潑只是少了些關心與支持，我們都應該伸展雙

手讓他們可以跟一般的孩子幸福快樂的生活。

三、新北市第五、八分區全體社友始終貫徹扶輪中心思想，多年來關心社區，以服務為己任，秉

持親手做服務、服務越多獲益越大的扶輪宗旨，真正實踐扶輪精神，讓我們所居住的社會，真正成為

富而好禮的理想世界。

MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM

3500地區新竹朝陽社／張于庭

泰雅學堂的天籟之音

每到年底，尾牙的聚會特別的多，今

年本社 Golden也是泉能科技有限公司、

富世華納國際有限公司及泉晴科技有限公

司的總經理，特邀新竹朝陽社的社友寶眷

一同參加尾牙感恩餐會，尾牙節目真是精

采萬分，禮物更是多到連舞台都擺不下，

更讓人覺得難得可貴的是尾牙感恩餐會竟

也是一場音樂盛會。

現場邀請到「泰雅學堂」的小

朋友演唱，泰雅學堂是由一群新竹

縣尖石、五峰原住民校長、老師與

熱心的家長們創立的，希望提供原

住民青少年及孩子們，有一個快樂

學習音樂的環境。6年來，泰雅學

堂合唱團表現亮眼，甚至還遠赴國

新北市第五、八分區社友合影
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外比賽獲得佳績。在尾牙感恩餐會上聽到這天籟般的歌聲，就像告訴我們「孩子們那永不放棄的精

神」，為了成就孩子，讓孩子們有更好的學習環境，本社在社長及社員的贊助下募得現金 2萬元整，

希望孩子繼續努力傳唱這幸福的歌聲。

做公益、送愛到各個角落就是本社的目標，而我們始終努力朝著目標前進，將愛送進偏鄉也是今

年度要完成的任務之一，而我們做到了！聽見幸福的聲音。

職業參訪──冠軍磁磚竹苗展示館

扶輪社的例會活動除了一般的行政

會議、專題演講、聯誼活動更有深受社

員寶眷喜愛的職業參訪，本社的社員除

了年輕化之外，更是各行各業的專業人

士，這一次我們由 Eric帶領我們到冠軍

磁磚竹苗展示館參觀，即便活動當天飄

著綿綿細雨，每一位社友還是熱情的參

加並專心聆聽館內人員及 ERIC精闢的

解說，帶領我們看著各式各樣的磁磚及

不同的工法，真是相當充實的一天，扶

輪社不僅是我們結交好友的地方更是我

們一起學習的地方，每位社員都是互相學習，互相幫忙，這才是展現我們新竹朝陽扶輪社最難得可貴

的地方。在館內一一的導覽參觀解說後，更有專業的人員替我們簡報最詳細的冠軍磁磚，每一位社員

又像是上了一課一般，大家喝著咖啡一起討論聊聊天，這不就是職業參訪最有趣的地方嗎？職業參訪

除了能讓每一位社員更了解社員的專業工作內容、更拉近社員之間的情感，這樣的職業參訪相信多舉

辦幾次何樂而不為呢！

MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM

3500地區苗栗社／葉蒼秀

苗栗第一分區六社聯合例會

苗栗第一分區六社於 2017年 1月 21日下

午在苗栗縣議會舉辦聯合例會暨物資捐贈，及

專題演講活動，區總監鄭桓圭到場參加鼓勵。

下午 4時由山城社長江玉然交給明德教養

院院長廖台琴民生日用品一批，六扶輪社包括

本社社長張世澤，苗栗東南社長楊振華，苗栗

和平社長張玟珠，苗栗快樂網路社長溫承舫，

苗栗南區社長曾銘顯共同參加。

明德教養院派有院生代表十餘人，頒贈感

謝狀給六扶輪社，表達謝意。地區總監鄭桓圭致詞表示，在寒冷春節前適時幫助教養院 25位院生很

教養院贈本社社長張世澤感謝狀
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有意義，顯示扶輪對社會的貢獻。

下午 4時半移往縣議會一樓會議室，

舉辦六社聯合例會，6位社長同時鳴鐘開

始，由東南社長楊振華主持，DG鄭桓圭致

詞說明 3500地區社員成長成果良好，4月

8日地區年會將可成長至六千六百人。

國立聯合大學新上任校長蔡東湖專題

演講，講題為建構苗栗大學城論壇，立委

徐智榮夫人王慧珍，前國教署副署長黃新

發，苗栗社前社長林龍山三位為與談人，

論壇主持人為本社社秘書詹永兆。

聯合例會在六社分別贈紀品後鳴鐘閉會。

苗栗第一分區祖孫三代聯合例會

3500地區苗栗第一分區三代聯合例會，由苗栗南區社孫子輩主辦，2月 18日在通霄鎮青松園餐

廳舉辦，苗栗社、苗栗東南社、苗栗南區社，祖孫三代聯合例會，下年度總監當選人黃慶瑄，地區總

監鄭桓圭百忙中趕到參加，使聯合例會增

色不少。

聯合例會由苗栗南區社長曾銘顯，

苗栗東南社長楊振華，苗栗社長張世澤，

共同敲鐘互道新春恭喜聲中開始，主持例

會的苗栗南區社長曾銘顯表示，召開三代

同堂例會是開創新局，同時舉行家庭扶輪

日，使例會更為充實。

此次例會人人有禮物，摸彩活動，增

添例會熱鬧氣氛，摸中紅包時的賀聲、鼓

掌聲不絕於耳。

隨後邀請高志斌老師專題演講，題目

從三國誌，談曹操之領導統御，高老師對曹操之人格操守甚為讚揚，如曹操迷般，對曹操歷史甚詳，

內容詳盡。

MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM

3510地區高雄社／陳靜慧

聯合例會、社區服務活動暨專題演講

每年度舉辦一場符合時事等重要議題的專題演講聯合例會已是本社這幾年來不成文的慣例，每場

至少都有 3百人以上的盛況是叫好又叫座。因此 P.P.Tarpaulin煞費苦心，透過種種管道，邀請到專研

經濟與實務聞名之經濟學人馬凱教授南下，為扶輪社友作一場對新政府如何振興經濟新措施提出具體

頒給蔡東湖校長紀念品

社員與眷屬生日切蛋糕
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建言的精闢演講。此次同時結合友社

一起籌募善款捐助高雄市關懷海洋性

貧血協會，希望能幫助病友獲得完善

醫療與照護並減輕家庭負擔。

這次不巧碰到各社都另安排有其

他活動，因此總共僅 9社（鳳山社、

東區社、欣欣社、燈塔社、五福社、

同心社、菁英社、繁星社）聯合例

會，算是破了最低記錄，但聯合社區

服務募款獲得全體社友及多個友社支

持，總共募得新台幣參拾伍萬元正，

遠遠超乎預期。

活動 12月 13日上午 11時 50分至下午 2時 20分假國賓大飯店二樓國際廳舉行，採先用餐 (自

助餐 )再開會方式進行。

Book社長致詞後，先進行社區服務捐贈儀式，參與聯合社區服務的友社社長一起上台將捐款支

票致贈給海洋性貧血協會理事長也是本社社友 Ortho代表接受，接著再由 Ortho理事長回贈感謝狀予

各社社長並發表致謝詞。

最後聆聽馬凱教授精闢的專題演講，一個小時精闢的演說獲得台下社友熱烈迴響，本社 P.P.Leon

及 P.D.G.Daniel也就相關議題請教主講人，接著由 Book社長代表致贈講師費及社旗予主講人，聯合

例會各社社長也上台致贈小社旗並與主講人合影。最後在社長結語後，聯合敲鐘閉會鐘，圓滿結束這

場充實又有意義的聯合例會及聯合社區服務活動。

參加台北延平姊妺社授證 40週年紀念晚會合併春季旅遊

3月 15日是台北延平姊妹社授證

40週年的大日子，而本社是其國內唯

一的姊妹社，為表祝賀之意，在 Book

社長號召下，共有社友及夫人或寶眷

20位出席盛會，而為提高參與意願，

理事會也決議結合本年度春季旅遊及合

併例會舉辦。

延平社此次授證相關活動雖安排

有三天，但本社僅參與授證及高爾夫聯

誼賽活動，3月 15日一早從高雄搭遊

覽車北上，中途安排到道禾六藝文化館

參觀，該館係以前台中刑務所演武場，建於昭和 12年 (1937年 )，腹地雖不太，但建築保存完整，我

們一行人坐在大樹旁休憩，邊喝咖啡邊聊最近地區紛擾事件，涼風徐徐，煞是愜意。

中午在台中由 Book社長招待豐盛午餐後，隨即驅車直往台北，提早入住飯店讓社友稍作休息順

便梳洗，下午 5時國賓飯店大廳集合，前往萬豪酒店參加授證紀念晚會。

久違的好友再相逢份外開心，會中 Book社長也代表本社獻上賀詞及紀念品，晚宴中除欣賞台北
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弦樂團悠揚樂聲演奏外，由該社社友夫

人帶來的合唱表演，雖是業餘演出，但

認真精彩的表演博得滿堂賀采。

16日一早兵分兩路，8位打球社

友由姊妹社接往林口長庚球場球敘及用

餐，5位觀光者則前往近來以清水模建

築成為拍照熱門景點的農禪寺以及北投

文物館參觀，悠悠哉哉瀏覽美景並拍照

留念後，就近在北投用餐，用完餐後再

前往球場與打球社友會合，一路順暢平

安回高雄，結束兩天一夜春季之旅。

MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM

3510地區高雄東區社／歐素玉

授證 56週年慶典之旅──八仙山‧力馬工坊二日遊記趣

每年期待了很久的授證旅遊，在 1月 14-15日，選了台中谷關一帶著名的谷關溫泉飯店，以定點

式做二天的遊憩。

行程的第一天，於正午抵達苗栗力

馬工坊餐廳用餐，一道道創意風味菜依

次呈上。大家用完餐畢，略事休息，接

下來的節目是聆聽 1997年榮獲全國原住

民母語歌唱比賽冠軍的南先生演唱，亦

是苗栗山城社的 I.P.P。

A.G.Jack、社長 Tane 也應邀上台

分享他精彩的歌聲及力馬創作工坊的理

念，並分別與他合影獲得他贈送的 Q版

人物及 CD珍藏版。

7時晚餐時間，我們在 1樓餐廳包廂

享用。晚會中，大家一起 Happy歌唱，盡興之餘，Chenda伉儷跳起舞，高興極了！晚會結束，當然

要去享受一下溫泉了。

第二天早上前往「谷關捎來步道」，出發前下了點小雨，仍擋不住我們攻頂的野心，健行結束

回到飯店，我們整裝前往午餐地點。午餐畢，驅車前往八仙山森林遊樂區，抵達後，由導覽員黃先生

帶領大家再次健行，並解說，八仙山森林遊樂區位於台中市和平區，主峰海拔 2,366公尺，約八千台

尺，因而得名「八仙」，區內森林蒼翠，氣候清爽宜人，我們在步道間徐行漫步，享受瀑布的負離

子，林木蒼翠的芬多精與氧氣、及含苞待放的櫻花，撲鼻花香，令人心曠神怡。

結束八仙山森林遊樂區，我們往高雄的方向回程，回程途中，也到東勢果菜市場採購水果，享受

採購樂。晚餐在社長 Tane的安排下於嘉義的東園軒餐廳用餐，感謝社長的安排，於晚上 10時回到高

雄，帶著滿足、充實的心各自歸巢了。
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3510地區台東東區社／顏嬿娜

深耕東台灣，贊助新生國中小管樂交流活動 

音樂有洗滌社會心靈作用，在忙錄的工商社會，人們更需要透過音樂的洗滌，沉靜心靈陶冶品

格，音樂的力量往往可比文字及語言更能超越藩籬，所引發的社會共鳴也更加廣泛與深遠。本社秉持

著對藝文的熱情，以行動回饋社會，贊助國立台灣師範大學管樂團所舉辦的「寒假巡迴演出暨台東場

次校際音樂團隊交流活動」，於 1月 22日 19時半於新生國中體育館，讓台東民眾及喜愛音樂學子聽

見令人怦然心動的聲音，本次活動特別邀請國立臺灣師範大學管樂團指揮葉樹涵教授，親自為新生國

中及新生國小管樂團學生進行管樂知能、技能指導及教學。

管樂近年來在臺東縣發展蓬勃，在基層教師及學校努力經營下，現在可謂管樂發展期。然而，眾

所周知，臺東地處偏遠，邀請專業師

資難度相對提高；幸有縣內熱忱音樂

教師及在籍之專業音樂教師，願意不

辭辛勞到各校進行管樂及音樂指導，

種下音樂專門人才的種籽。

社長葉振東表示，能有機會提供

資源共襄盛舉，用實際行動參與公益

音樂活動，培養台東偏鄉音樂種子並

將管樂文化推廣出去，讓更多人分享

並感受管樂之美，所有社友感到莫大

的光榮。

MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM

3510地區屏東社／莊春貴

生日快樂

一如往常的日期、一如往常

的地點，今年屏東社的生日，社

友們仍一如往常的端出我們熱情來

接待貴客們。當日會場眾賓雲集，

台南母社、D.G.Charming 伉儷、

D.G.E.Archi 及 P.D.G.William、 及

各位扶輪先進的蒞臨，顯得會場蓬

蓽生輝，而就在這樣的氛圍中，本

社授證 62週年紀念慶典於 106年 2

月 26日順利圓滿地畫下美麗的句點。

雖然姊姊社互訪備忘錄中，日、韓姊妹社均不到訪，但在這一天都不忘致電祝賀，令人感動，特

別一提的是館山姊妹社羽山信一前社長，每年的授證慶典他總會前往本社已往生多年的王乾德前社長

暨今年辭世的陳文雄前社長墓前致意，這是多難能可貴的扶輪情誼呀。
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台東暨羅東兄弟社每社各有約 30位社友蒞臨，在台東兄弟社接待主委 P.P.Medicine及羅東兄弟

社接待主委 Grapes社友一次又一次的策劃連絡下，我們獻給兄弟社豐富又難忘的旅程，要特別特別

的對這二位主委獻上感謝。

本社與台東兄弟社、羅東兄弟社、屏東東區社、里港社、阿緱城社、屏東鳳凰社、屏東中正社、

屏東菁英社聯合社區服務「多元關懷及扶植在地兒童音樂團隊計畫」亦同時舉行捐贈儀式，期待在有

限的經費下能協助進行傳統文化的保存、地方母語的傳承，以及多元音樂的推廣。

這是屏東社的生日慶典，特別感謝全體社友暨夫人熱情的付出與無私奉獻，方能順利地完成此一

任務。屏東扶輪社有您們，真好。

MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM

3520地區台北市忠誠社

社區服務 2017恩友圍愛‧扶助貧寒

感念恩友中心長期提供給貧困弱勢者及其家庭――供餐、收容、還有義診，忠誠社捐助至今已邁

入第五年，今年以封街辦桌的形式，邀請貧困弱勢者一同來圍爐，共享暖暖愛筵。

於民國 106年 1月 23日中午，在萬華區貴陽街二段 185號前封街舉辦 2017恩友圍愛‧扶助貧寒

活動。邀請第十八分區台北市忠孝、

東華、忠誠、東林、忠信、東聖、忠

美扶輪社暨 3490地區第八分區三重三

陽兄弟社，共同捐助參與。

特別感謝地區總監郭俊良 DG 

D.K.夫婦親臨指導，同時感謝第十八

分區助理總監林泰龍 PP Michael、共

同贊助社社長、社友及社友夫人的參

與，使這場活動更圓滿。

MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM

3520地區台北風雲社／阮念初

俠骨慈心仁壽情 純良心田樂山境

在秋末之際，隨同分區共同的社區服

務計畫，一同來到淡水八里地區樂山教養

院；此次主辦社，台北中區社 Lucky社長

帶領分區社友及寶眷，DK總監及夫人亦抽

空蒞臨現場指導，除了捐贈專用輪椅的善

款，亦對於樂山教養院多年來經營和院生

照顧計畫，聽取院長的介紹。

尤其在這近百年的歷史教堂建築裡，
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更能深刻體驗和感受一手創立樂山園的戴仁壽外籍醫師畢生奉

獻台灣醫學的貢獻，活動結束後，隨著院長和專職社工的腳

步，來到教堂前區的文物館，在其解說的當下，得知樂山園是

一所用「愛」而且是「無限大的愛」所堆砌而成的美麗莊園，

它蘊含的意義深遠，因為「它」，被鄙視的陰霾逐漸散去，生

命出現色彩，癩病患者找到了生命的尊嚴，生活的目標。

戴醫生秉持著不離不棄的使命感，一生專鑽研世界各國癩

病的醫療技術，不但使患者得到身、心、靈全人的醫治，也讓

人民免去感染癩病的恐懼與危機。越是了解戴醫生，心中的感

動與敬佩越是深刻。在這過度追求物質慾求的社會中，期盼戴

醫生對醫療宣教的精神與執著，能再次喚醒許多沈睡、冷漠的

心靈。

戴醫師廿八歲來台，一做就是卅八年，概括而論，他對台

灣社會所做的重要貢獻不單只是創立樂山園，成立「癩病專科診所」，而是在那物資缺乏的環境下，

對於台灣醫療及人文不離不棄的使命感和精神！

希望藉由此次參與的社區服務，讓更多社友認識戴仁壽醫生，除了感念他為台灣人民所付出的心

血，也再一次省思與學習，讓台灣社會找回失落已久的愛心與溫暖。

MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM

3520地區台北市忠美社／楊裕隆

3520地區法治教育講座暨第十八分區聯合例會

3月3日下午2時至5時，國際扶輪3520地區第18分區 (忠美、忠孝、忠信、忠誠、東林、東華、

東聖社 )於台大醫院國際會議中心 401室，舉辦法治教育講座暨聯合例會。

此次活動十分榮幸邀請臺灣士林地方法院蔡彩貞院長擔任主講人之一，講題為「我國刑事司法之

今昔與未來――以建構正當、效能兼具的訴訟程序為核心」。隨著社會變遷，體察國際人權思潮，並

貼近民主法治國家對於保障人權的要求，刑事司法的程序與改革也與時俱進。現行程序運用了「卷證

數位化」及「刑事量刑系統」，前者利用數位科技，將文書、圖示或證據於法庭上展示，使得審判更

加公開、透明，司法院建置的「刑事量刑系統」，統計分析刑事的發生因素，提供刑事案件裁罰行期

的預測建議。法官裁決或未來人民參與審判的環境預做準備。在蔡院長深入淺出地講解刑事司法程序

未來走向，令出席社友及寶眷獲益良多。

另一位重量級主講人為 3520地區法治教育推廣委員會主委李永然 CP Perennial，同時也是我們忠

美社的保母，主講「解決民事糾紛的法律解析」。每個人生活中必要的要素除了陽光、空氣、水，另

一個不可或缺的要素為「法律」。生活中難免會遇到與他人權利義務有所爭議，民事糾紛訴諸法律的

事件也越來越多。雖然民事糾紛可以尋求訴訟程序，但曠日費時又相當耗損司法資源，李永然大律師

特別分享了訴訟程序以外的解決途徑 (ADR)，有當事人各退一步的「和解」，還未進行訴訟前的「調

解」，或是倚賴專業知識來做協議的「仲裁」…等。「瘦的和解勝過胖的判決」，若能有效地解決糾

紛，就會有更多時間可以做服務，真是一舉兩得！

希望地區能持續舉辦推廣法治教育的活動，能夠掌握現今司法改革的脈動，對於生活相關的法律



111臺灣扶輪　2017.5

議題有更多了解，保障自身權益。

感謝地區總監郭俊良 DG D.K.、第

十八分區助理總監林泰龍 AG Michael 

Lin、第十六分區副助理總監劉文崇 PP 

Attorney、第十八分區地區副祕書劉冠

宏 PP Hom蒞臨指導，感謝 3520地區各

社社友及寶尊眷抽空出席聆聽講座，感

謝共同主辦社社長們，集眾人之力，使

得此次法治教育講座圓滿結束。

MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM

3520地區台北圓山社／蕭瑞洋

保齡球：「Albert雙手盃」趣味競賽

本社保齡球隊由 PP James 於 2010 年成立，歷經 PP 

Cookie、PP Albert、PP Bill、PP House、PP Hotel至今已第7年，

目前繳費隊友有 27位，於每個月第四個星期日早上在中和新喬

福保齡球館例賽球敘。賽後並在當地三樓晶豪樓聚餐，健身又

增聯誼，其樂融融。

兩年前 Albert心疾開刀順利康復後，雖因努力復健而完全

恢復健康，但畢竟身體重要，不敢用力太猛，又因喜愛保齡球

運動，不願拾棄，故獨創「雙手式打球法」，亦即靜立球道前，

以雙手滑球而出，不但成績依舊亮眼，而且別具風味。 故社友

及隊友們皆以「強歌球技」尊稱之，PP Albert 也很大方地將其

獨創技法一一向隊友解說，引起隊友們很大的興趣。

球隊例賽照例以每人五局為例賽，上週例會時大家提議加

賽一局，並以第 6局為「強歌球法趣味競賽」。Albert欣然贊成，除獨資捐助前七名獎金外，並將打

法定為：

1.須雙腳平立於球道前，以雙手捧球向前將球以推或滑等方式，由胯下打入球道。 

2.捧球時，手指不可插入球洞內。

3.須為立定式拋球，不可助跑。 

4.比賽取分數最高者第一名至第七名，若同分則以年長者優先列較高名次。

經大家一致同意後，於 2月 26日例賽，付諸實施。參賽者非常踴躍，共有 20位參賽。 比賽過

程競爭激烈，卻又充滿歡笑和樂趣，而且還有許多 Strike 和 Space的佳績。 PP Albert 一再指導大家

打球，毫不藏私，甚至一再謙讓，希望大家都拿到好成績。 所幸最後仍保住第七名，得到自己提供

的獎金。 

本次例賽之餐敘為筆者，即本屆隊長 Rayon 作東，以慶祝十二月份例賽榮獲冠軍之歡喜爐主。

餐敘中並再確定共推 PP Mold 為下屆之隊長。球賽在社長 P Alex 致詞，多所勉勵後結束，誠為新春

期間歡樂、歡笑的最佳節目。以此來恭祝下週六台北圓山社第 33屆授證慶典更有意義，故為之記。

例賽後加賽 1局，每人都用這種方式
擲球



◆ 本刊作品園地屬於社友公有，舉凡您對：扶輪宗旨闡釋、四大考驗
心得、RI年度主題、各項服務工作的體認、闡揚與實踐，或趣味新
知、技藝、攝影、詩歌、小品等富可讀、欣賞的作品竭誠歡迎您的
投稿。

◆ 各社活動輯要――以簡要報導各社辦理的服務活動為主，照片（每
則以 2幀為限），文約 300字左右。投稿日期超出活動時間 1個月
者，恕不刊登。

◆ 私人函件恕不轉載刊登，但歡迎改成報導扶輪活動形式投稿。地區
聯合活動之稿件，約 1,200字左右，照片 3-5幀。

◆ 請將文字檔及圖片檔（高解析）分別E-mail至editor.rotapub@msa.
hinet.net或將打字稿、光碟寄至台北市 104吉林路 14巷 18-1號
4樓　扶輪出版暨網路資訊委員會（以稿紙繕寫亦可，字跡力求清
晰，字跡不清晰者延後處理），以增本刊編輯效率。

◆ 稿件請註明姓名、身分（社友、寶眷，或幹事）、社內稱呼、所屬
扶輪社、地址、照片（背面請加註社名、活動說明）及電話，照片
恕不退還。社友及寶眷投稿恕無稿費。

◆ 本刊對來稿有取捨及刪改權，同一服務活動不予以重覆刊登，投稿
請從速。如因篇幅關係未獲刊登敬請見諒。

◆ 本刊為求準時出版，月刊每期截稿日期為前個月 15日，逾期稿件
則延期處理，敬請合作。

來稿請寄
台北市 104吉林路 14巷 18-1號 4樓扶輪出版暨網路資訊協會
E-mail：editor.rotapub@msa.hinet.net

112 臺灣扶輪　2017.5



如果您是本刊的長期讀者而且閱讀它的內容範圍相當廣泛遍佈的話，相信您會注意到

每期的「世界綜合報導」(World Roundup)這一全球扶輪各地服務計畫的簡短報導。它總是

會附加登載訊息國家的國旗並且在世界地圖上標示其地理位置。這項簡短的報導是從國際

扶輪英文扶輪月刊 (The Rotarian)翻譯轉載，已有多年的歷史，但鮮少出現我們的國旗，也

就是說，少有台灣扶輪服務計畫的報導。我們認為應該主動投稿英文扶輪月刊，爭取刊登

的機會，其他台捐獻給扶輪基金會 AKS，年度基金，每名捐獻額以及社員人數等均名列前

茅，可以稱為扶輪大國，藉此宣導台灣扶輪服務計畫，增加台灣在國際扶輪的能見度，意

義非凡。我們將籌劃如何進行這項工作外，希望全台扶輪社友攜手一起來，能夠直接投稿

(rotarian@rotary.org)或經由本刊翻譯英文再轉寄英文扶輪月刊亦可。

繼台北中山社前社長李博信 PP Marine與台中中州社創社社長林遠宏 CP Medico之後，

最近我們特別邀約 3500地區前總監／桃園東南社林千鈴 PDG Soho撰文介紹古今世界知名藝

術家的生平事跡與其代表作品，分享本刊的讀者，增加扶輪社友欣賞名作的興趣與鑑賞力。

從這期開始，我們將陸續連載 PDG Soho的專欄。衷心感謝這三位富有愛心而且文采飛揚的

社友對本刊熱心的支持，協助我們朝向多元化與知識性的目標邁進，豐富本刊的充實內容，

造福廣大的讀者。同時，謹此再度竭誠歡迎喜愛文藝寫作的社友加入我們寫作園地，壯大

「臺灣扶輪」特約作家的陣容，提升這本國際扶輪在台灣唯一授權認證的扶輪雜誌之水準。

除了「臺灣扶輪」月刊之外，我們架設新的網站已開始正常運作。我們不斷地更新資

料，尤其重視「最新訊息」包括本協會最新訊息及 RI最新訊息之即時報導，例如本協會最

近動態，RI 2016程序手冊中文版 PDF檔均極為快速地登錄於我們的網站。同時也可以連結

其他扶輪地區或組織的網站，非常方便與快速，請多加利用。如能提供相關的扶輪重要資

訊，請洽本協會編輯組。

扶輪服務計畫的活動報導係本刊最近序列推動的工作。從去年八月份開始，我們「臺

灣扶輪」月刊的封面與封底都是採用各地區的服務計畫之畫面。接著，在亞特蘭大國際年會

台灣館展出時，我們提供的英文年刊也將以台灣各地區的服務計畫為主題，藉以向參加這次

國際年會的世界各地扶輪社員宣導我們這一年來的扶輪服務成果。感謝所有提供有關資料的

單位包括國際扶輪，七個地區總監辦事處等。

主  編  的  話
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地域扶輪雜誌

2016-17年度台灣 7個地區總監
3460 地區總監陳俊雄 (台中東區社 )

3470 地區總監謝奇峯 ( 北港社 )

3480 地區總監廖文達 (台北民權社 )

3490 地區總監謝木土 (基隆東南社 )

3500 地區總監鄭桓圭 (新竹北區社 )

3510 地區總監李素鳳 (高雄木棉社 ) 

3520 地區總監郭俊良 (台北西南社 )
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